
Лотереи 
вытянули 
счастливый 
билет
Их выручка растет 
благодаря партнерским 
проектам

Выручка от лотерей в России 
по итогам 2019 года  достигнет 
58 млрд руб., ожидают их рас
пространители. Рынок  растет 
на 20–30% в год, в том числе 
благо даря партнерствам с феде
ральными сетями ритейла, где 
лотерейные билеты  становятся 
импульсивной покупкой. Росси
яне доверяют лотереям  больше, 
чем запрещенным в онлайне 
и на большей части страны кази
но, но пока тратят на них меньше, 
чем в советское время, отмечают 
эксперты.

По итогам 2019 года выручка опе‑
раторов лотерей в России выра‑
стет на 22%, до 58 млрд руб., ожида‑
ют в их распространителе «Столото». 
В первом полугодии 2019 года ожи‑
дается рост на 23% к аналогичному 
периоду 2018‑го, до 32,1 млрд руб. 
По итогам 2018 года совокупная вы‑
ручка операторов лотерей АО ГСЛ 
и ООО «Спортлото» выросла на 29%, 
составив 47,7 млрд руб., сообщили „Ъ“ 
в «Столото». В 2017 году рост составлял 
49% — с 24,9 млрд руб. до 37,1 млрд 
руб., то есть с 2016‑го по 2018 год ры‑
нок практически удвоился.

Выручку ГСЛ и «Спортлото» 
от продажи лотерейных билетов 
фактически можно приравнять 
к объему лотерейного рынка Рос‑
сии. С июля 2014 года разрешены 
только государственные лотереи, 
организаторами которых выступа‑
ют Минспорт и Минфин. ГСЛ — опе‑
ратор лотереи Минспорта, «Спор‑
тлото» — Минфина. Распространи‑
тель лотерейных билетов один — АО 
ТК «Центр» (бренд «Столото»). Все три 
компании контролируются холдин‑
гом S8 Capital Армена Саркисяна.

Снижение реальных доходов на‑
селения не влияет на показатели 
рынка, полагают в «Столото», отме‑
чая, что у выручки от лотерей не бы‑
ло взрывного роста, сейчас она ста‑
бильно растет на 20–30% в год. В ком‑
пании связывают это с инвестици‑
ями в маркетинговое продвиже‑
ние и IT‑инфраструктуру. В частно‑
сти, «Столото» интегрировало свои 
системы с кассовым ПО ритейле‑
ров, внедрило платформы, обраба‑
тывающие до 800 операций в секун‑
ду, и запустило мобильное приложе‑
ние для продажи билетов. В «Столо‑
то» также отмечают рост числа точек 
продаж на 8% по итогам 2018 года. 
В числе партнеров — «Почта России», 
Россельхозбанк, «Ростелеком», се‑
ти X5 Retail Group, «Бристоль», Spar, 
«Ароматный мир», «Связной», сало‑
ны «МегаФон», «Билайн», Tele2 и др.

Лотерейные билеты продают‑
ся в 72% из 42 тыс. отделений почто‑
вой связи, подтвердили в «Почте Рос‑
сии». Там также наблюдают стабиль‑
ный рост продаж лотерей: по ито‑
гам 2018 года в почтовых отделени‑
ях он достиг 23,8%, а в первом полу‑
годии 2019‑го составляет 13%. 
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«Платон» — поднятие растяжимое
Проезд по федеральным трассам подорожает в два этапа

Индексация тарифов си
стемы «Платон», давно 
 откладывавшаяся и наме
ченная на 1 июля, будет 
незначительной: на 14 коп. 
с 1 июля и еще на 16 коп. 
с 1 февраля 2020 года. 
 Наряду с этим вариантом, 
по данным „Ъ“, с перевоз
чиками обсуждалась воз
можность полного отка
за от индексации в июле 
с ростом тарифов в фев
рале 2020 года на 30 коп. 
Общий размер повыше
ния на 2019–2020 годы 
в итоге составит 15%, что 
при сохранении собирае
мости даст дополнитель
ные 6 млрд руб. в дорож
ный фонд. Но участники 
рынка предпочли бы ва
риант с полной отсрочкой 
и считают, что до индекса
ции следовало бы поднять 
собираемость: каждая 
индексация увеличива
ет разрыв в рентабельно
сти между плательщиками 
и неплательщиками.

Повышение тарифов сис‑
темы «Платон», обеспечива‑
ющей взимание компенса‑
ции за ущерб федеральным 
трассам с грузовиков массой 
свыше 12 тонн, не состоится 
с 1 июля в запланированном 
объеме. Сейчас платеж со‑
ставляет 1,9 руб. за 1 км и зна‑
чительно отстает от исход‑
но установленных норма‑
тивными актами 3,73 руб. 
за 1 км. Такого уровня плата 
должна была достичь с 2019 
года, после истечения срока 
действия временного сниже‑
ния: до апреля 2017 года та‑
риф составлял 1,53 руб., по‑
том был повышен до 1,9 руб.

Индексация была на‑
мечена на 1 июля. Однако, 
по информации „Ъ“, Мин‑
транс предложил сдви‑
нуть ее частично или пол‑
ностью на февраль 2020 го‑
да. На встрече с крупней‑
шими грузоперевозчика‑
ми 21 июня, рассказали 
„Ъ“ источники, знакомые 
с ее ходом, обсуждалось два 
варианта: проиндексиро‑
вать платеж на 15 коп. с 1 ию‑
ля и еще на 15 коп. с 1 фев‑
раля 2020 года или на все 
30 коп. с 1 февраля. Грузопе‑
ревозчики, по информации 
собеседников „Ъ“, склоня‑
лись ко второму варианту, 

поскольку их бюджеты свер‑
станы без учета индексации.

Однако итоговое решение 
предполагает двухэтапный 
рост с увеличением тари‑
фа с февраля до 2,2 руб., или 
на 15%. Пропорционально 
увеличатся и сборы «Плато‑
на», направляемые в дорож‑
ные фонды. По данным «Ро‑
стех‑Инвест Транспортные 
системы» (оператор «Плато‑
на»), на 24 июня 495 тыс. гру‑
зоперевозчиков зарегистри‑
ровали в системе 1,19 млн 
большегрузных транспорт‑
ных средств, в дорожный 
фонд собрано 77,3 млрд руб. 
Также там отмечают, что 
сумма собранных за месяц 
средств достигла рекорда — 
2,8 млрд руб. в мае—июне 
2019 года, за первый квартал 
2019 года рост превысил 40% 
к тому же периоду прошло‑
го года. При сохранении со‑
бираемости на том же уров‑
не месячные сборы с июля 
увеличатся на 206 млн руб., 
с февраля — на 425 млн руб. 
к сегодняшнему уровню, 
или на 6,3 млрд руб. в сумме 
в 2019–2020 годах.

В Минтрансе коммента‑
риев не дали. Но в официаль‑
ном объявлении министерст‑
во сообщило, что график из‑
менений утвержден на три 
года вперед, далее тариф бу‑
дет индексироваться каж‑
дый год 1 февраля: в 2021 го‑
ду — еще на 15 коп., далее — 
на инфляцию, согласно про‑
гнозам, примерно на 4%.

Опрошенные „Ъ“ клиен‑
ты «Платона» поддерживают 
позицию участников встре‑
чи и полный перенос индек‑
сации на февраль 2020 года. 
Чем быстрее произойдет ин‑
дексация, тем раньше у пе‑
ревозчиков повысятся из‑
держки на ее величину, гово‑
рит заместитель директора 
операционного управления 
по спецтранспорту группы 
компаний AsstrA Олег Гре‑
бенько, и, хотя сумма индек‑
сации совсем незначитель‑
ная, возможность экономии 
нужно использовать, так как 
большинство транспорт‑
ных предприятий находит‑
ся «на грани рентабельно‑
сти». Директор по транспорт‑
ной логистике Itella в России 

Дмитрий Пикалов подчер‑
кивает, что при индексации 
с 1 февраля расходы можно 
заложить в бюджет компа‑
нии на будущий год и выхо‑
дить к клиентам с понятным 
обоснованием.

При этом участники рын‑
ка подчеркивают, что основ‑
ная проблема не размер ин‑
дексации, а условия конку‑
ренции между плательщи‑
ками и неплательщиками 
сборов по «Платону». Клю‑
чевой вопрос не в том, когда 
и насколько изменится став‑
ка, а насколько рынок в це‑
лом будет выполнять тре‑
бования, говорит директор 
по взаимодействию с отра‑
слевыми организациями ГК 
«Деловые линии» Алек‑
сандр Лашкевич. «Когда от‑
дельные компании находят 
способы ухода от выплат, 
они получают и приток до‑
полнительных клиентов, 
и сверхприбыль по сравне‑
нию с белыми компания‑
ми,— поясняет топ‑менед‑
жер.— В качестве побочно‑
го эффекта возможно общее 
сокращение бюджетных 

поступлений за счет роста 
 доли серого сегмента».

С ним солидарен замести‑
тель гендиректора ГК «Бипи‑
трон» Тарас Коваль, по мне‑
нию которого необходимо 
добиться оплаты на уров‑
не не менее 95%. «Пример‑
ные расчеты говорят, что эта 
цифра лежит при величи‑
не оплаченного пробега бо‑
лее 1,8 млрд км в месяц. По‑
следний отчет „Платона“ — 
1,47 млрд км. Пока цифра 
не достигнута, поднимать 
ставку крайне опасно, пото‑
му что разница между тем, 
кто платит и не платит, в пе‑
реводе на стоимость топлива 
составляет примерно 7,5 руб. 
на 1 л с НДС»,— говорит он. 
После достижения этого по‑
казателя, отмечает господин 
Коваль, возможно поэтап‑
ное увеличение ставки до за‑
планированных 3,73 руб. 
за 1 км, при этом необходи‑
мо изменение формы стати‑
стики системы «Платон» пу‑
тем введения десяти показа‑
телей, аналогичных немец‑
кой Toll Collect, что поможет 
доверять статистике, и изме‑

нение осевых нагрузок до об‑
щеевропейских, записанных 
в директиве ЕС 96/53. «При со‑
блюдении вышеперечислен‑
ных пунктов считаю полез‑
ным для логистики и эконо‑
мики поднятие тарифа „Пла‑
тона“ примерно до 5–5,5 руб. 
за 1 км»,— добавил он.

Операционный директор 
логистической компании 
«Точка‑Точка» Максим Алек‑
сеев отмечает, что до индек‑
сации надо задуматься о по‑
вышении показателей со‑
бираемости «как минимум 
по следующим параметрам: 
количеству зарегистриро‑
ванных плательщиков и ка‑
честву механизма оплаты 
и сборов». Насколько можно 
судить из открытых источ‑
ников, динамика регистра‑
ции перевозчиков в систе‑
ме замедлилась, что при по‑
вышении тарифа увеличи‑
вает нагрузку на уже заре‑
гистрированных игроков, 
добавляет он, при этом по‑
вышение снижает актив‑
ность по регистрации новых 
грузоперевозчиков.

Наталья Скорлыгина

Ради софтвенной 
безопасности
Отечественные разработчики ПО  
опасаются локализации конкурентов

Разработчики отечественного  софта 
 выступили против преференций про
дуктам Cisco, Oracle, SAP и Schneider 
Electric, которые лоббируют их клиен
ты из числа госкорпораций. Зарубеж
ные производители софта готовы ло
кализоваться в России по аналогии 
с автомобильной промышленностью. 
Но включение их программного обеспе
чения (ПО) в реестр для госзакупок со
кратит до минимума российскую долю 
в госсекторе, опасаются отечественные 
разработчики.

Ассоциация разработчиков программ‑
ных продуктов «Отечественный софт» 
(АРПП) выступает против включения в ре‑
естр российского ПО локализованного ино‑
странного софта, говорится в письме испол‑
нительного директора АРПП Рената Лашина 
президенту Российского союза промышлен‑
ников и предпринимателей (РСПП) Алексан‑
дру Шохину (есть у „Ъ“). Такую идею госпо‑
дин Шохин высказал 17 июня в интервью 
CNews, из которого также следует, что во‑
прос обсуждался с участием немецкой SAP, 
французской Schneider Electric, американ‑
ских Oracle и Cisco. Включение локализо‑
ванного иностранного софта в реестр проти‑
воречит самой его идее, нормативной базе 
и правилам безопасности, уверен Ренат Ла‑

шин. Локализация софта не сделает его рос‑
сийским, а зарубежные страны сохранят воз‑
можность воздействия на экономику и без‑
опасность России, поясняет он в письме.

В пресс‑службе РСПП подтвердили, что 
письмо получено. Позиция ассоциации об‑
суждается, на 25 июня запланировано со‑
вещание с участием Минкомсвязи, расска‑
зал „Ъ“ собеседник, знакомый с деталями 
обсуждения. В Минкомсвязи комментарий 
не предоставили.

Госкорпорации предлагали локализовать 
иностранный софт для включения его в ре‑
естр на заседании комитета РСПП по цифро‑
вой экономике в конце апреля, говорит собе‑
седник „Ъ“. Из информации на сайте РСПП 
следует, что 22 апреля в заседании комите‑
та участвовали представители «Газпром неф‑
ти», «Роснано», «Роскосмоса», «Ростеха», «Роса‑
тома», РЖД и ВТБ. «Локализация зарубежно‑
го софта и допуск его в реестр решит для го‑
скорпораций проблему навязанного им им‑
портозамещения»,— объясняет собесед‑
ник. Локализация ПО — чувствительный во‑
прос, который требует серьезной проработ‑
ки, но на заседании комитета РСПП по циф‑
ровой экономике идея не обсуждалась, ут‑
верждают в «Ростелекоме».
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«Недопустимо, когда 
заказчик предписывает, 
какое мнение  
он хочет получить»
Ярослав Кузьминов рассказал „Ъ“  
о роли Высшей школы экономики  
в политике и образовании

Высшая школа экономики (ВШЭ) в по
следние несколько недель оказалась 
в эпицентре нескольких скандалов, 
 связанных, в частности, с выдвижени
ем кандидатов на предстоящие 8 сентя
бря выборы в Мосгордуму. Ректор ВШЭ 
 Ярослав Кузьминов рассказал коррес
понденту „Ъ“ Ксении Мироновой о слож
ностях предвыборного периода и о том, 
как изменится в ближайшем будущем 
российская система образования.

— Мы собирались поговорить про буду‑
щее Вышки, но начать хотелось бы с на‑
стоящего, которое СМИ называют тур‑
булентным. Связано это частично с вы‑
борами в Мосгордуму, куда на ваше ме‑
сто (Ярослав Кузьминов в 2014 году был 
избран депутатом Мосгордумы от 45‑го 
избирательного округа) идет Валерия 
Касамара (проректор ВШЭ). Для нача‑
ла — зачем вы вообще избирались тогда 
в Мосгордуму?

— У меня был большой опыт работы на фе‑
деральном уровне: я и в Общественной па‑
лате работал, и экспертом выступал в пра‑
вительстве. Но мне было интересно понять, 
что реально волнует людей, что происхо‑
дит в их жизни на уровне дома, микрорайо‑
на, района, города. Я могу тут Касамару про‑
цитировать, она очень удачно сказала, что 
в русском языке есть только слово «полити‑
ка», а в английском языке есть четкое разде‑
ление на policy (политика как курс, направ‑
ление) и politics (политика как государствен‑
ная деятельность). Так вот МГД — это не poli‑
tics, это социальная, образовательная, транс‑
портная политика. У меня была некоторая 
амбиция в отношении городской полити‑
ки. Я ее частично реализовал, частично нет. 
Я считаю этот опыт для себя, безусловно, по‑
зитивным, потому что, обсуждая политику, 
мы часто сильно отрываемся от того, что ре‑
ально волнует людей.
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Работа главы Стокгольмского 
 института переходных экономик 
(СИПЭ) «Макроэкономика Рос-
сии — пристальный взгляд на рост, 
 инвестиции и неопределенность» 
Торнбьера Бекера обнаруживает, 
что популярность Владимира Пу-
тина как президента России прямо 
зависит от темпов экономическо-
го роста. Сам же рост в РФ в пер-
вую очередь зависел от капиталь-
ных инвестиций, качество и объем 
которых определялись поступле-
ниями иностранных вложений. 
Потоки инвестиций, в свою оче-
редь, определялись с 2000 года 
не «реформами институтов на бу-
маге», а во многом внешней поли-
тикой РФ, которая, по мнению ав-
тора статьи, и являлась основным 
источником макроэкономической 
волатильности в стране.

Россия во многом специфическая 
страна, что может заставить пове-
рить, что обычные инструменты по-
литического и экономического ана-
лиза к ней неприменимы, говорит-
ся во вступлении к июньской статье 

Торнбьера Бекера, главы Стокгольм-
ского института переходных эконо-
мик (СИПЭ) при Стокгольмской шко-
ле экономики, но некоторые изме-
рения так же значимы для России, 
как и для других стран. Одно из них 
— экономический рост и устойчи-
вая макроэкономическая среда явля-
ются ценными и для граждан, и для 
политических лидеров.

В случае России рейтинг поддер-
жки Владимира Путина (по данным 
«Левада-центра») и рост ВВП (до 2017 
года) показывают парадоксальную 
отрицательную зависимость. Одна-
ко более детальный взгляд исследо-
вателей обнаруживает: негативная 
корреляция этих показателей созда-
на тремя временными отрезками — 
первым годом президентства Вла-
димира Путина, когда он был мало-
известен, а рост экономики был вы-
соким после кризиса 1998 года; па-
дением ВВП на фоне кризиса 2008–
2009 годов; бурным ростом рейтинга 
президента на фоне присоединения 
Крыма, взаимных санкций с Запа-
дом и рецессии. Исключение из вы-

борки этих трех периодов обнаружи-
вает довольно сильную (0,7) корреля-
цию между рейтингом президента и 
экономическим ростом в РФ. «Ины-
ми словами, популярность Влади-
мира Путина увеличивается с уско-
рением экономики, как в большин-
стве других стран. Но когда ее рост 
оказывается менее чем удовлетво-
рительным, российский президент 
находит другие способы повысить 
свой рейтинг»,— полагает автор.

Второй раздел статьи посвящен 
анализу того, насколько приток ино-
странных инвестиций помогает под-
держать более производительные 
внутренние капвложения, что, в свою 
очередь, обеспечивает устойчивый и 
высокий рост экономики. Чтобы ис-
следовать связь между ростом ВВП и 
рейтинга президента, в нем рассма-
тривается то, как динамика экономи-
ки РФ выглядит на фоне сопостави-
мых групп стран, и то, в какой степе-
ни обычные модели роста могут быть 
использованы для понимания его 
в России. Расчеты автора позволяют 
предположить, что рост цен на нефть 

обеспечил две трети экономического 
роста в России в период 2000–2017 го-
дов, когда доходы граждан выросли 
в 1,7 раза, против снижения на 40% 
за первое десятилетие реформ. «Про-
блемой российских избирателей (а 
иногда исследователей и людей, от-
ветственных за принятие решений) 
является невозможность разобраться 
в том, когда их доходы растут в силу 
политики лидера, а когда просто бла-
годаря удачному стечению обстоя-
тельств»,— замечают в СИПЭ, показы-
вая: по сравнению с 2000 годом эко-
номика РФ никогда не росла быстрее, 
чем в 11 странах бывшего СССР, а с 
2015 года стала расти медленнее, чем 
средняя экономика 10 стран—новых 
членов ЕС. Кроме того, используя эм-
пирическую модель роста, где тради-
ционно его самыми значимыми фак-
торами являются начальный размер 
экономики, рост населения, качест-
во человеческого капитала и отноше-
ние инвестиций к ВВП, автор заявля-
ет: отличия в отношении инвестиций 
к ВВП объясняют почти все различия 
в росте между Россией и странами ЕС-

10, а приток иностранных инвести-
ций в модели оказался самым значи-
мым для РФ фактором, способствовав-
шим будущему росту. В заключитель-
ном, третьем разделе статьи обнару-
живается: из 20 дней, когда россий-
ские финрынки сильнее всего «штор-
мило» во время правления Владими-
ра Путина, 18 дней приходилось на 
2014–2015 годы, на 2008 год — лишь 
один день.

«Что отличает этот анализ от боль-
шей части других исследований, по-
священных российскому росту,— ак-
цент на неопределенностях и на важ-
ности конкретных политических 
действий, а не реформы институтов 
в целом. Программа экономических 
реформ будет способствовать ста-
бильности режима в долгосрочной 
перспективе. В это же время внешние 
конфликты имеют лишь краткосроч-
ный эффект для популярности, кото-
рый имеет высокую цену с точки зре-
ния упущенных возможностей роста 
и более низких долгосрочных рей-
тингов одобрения»,— полагает Бекер.

Алексей Шаповалов

В России рассмотрели обычную экономику
Политика привносит в нее больше волатильности, чем цена нефти

Банк России подтвердил расхо-
ждения в инфляционных ожида-
ниях между населением РФ, име-
ющим сбережения, и теми, у кого 
накоплений нет: последние уве-
ренно оценивают и текущую ин-
фляцию, и будущую выше, чем 
их более предусмотрительные 
сограждане. Впрочем, как пока-
зывают расчеты ЦБ, в кризисные 
моменты разница в оценках ста-
новится нулевой.

Расхождение населения в опро-
сах «инФОМ», делающихся для ЦБ, 
в оценках наблюдаемой и будущей 
инфляции описано в приложении 
к докладу о денежно-кредитной по-
литике Банка России, опубликован-
ном вчера. ЦБ исследовал вопрос в 
связи с тем, что инфляционные ожи-
дания влияют на канал процентных 

ставок трансмиссионного механиз-
ма денежно-кредитной политики, 
исходя из общепринятых представ-
лений о механизмах ДКП, в первую 
очередь из-за влияния на сбереже-
ния. Стандартно предполагается, 
что домохозяйство исходя из своих 
представлений о будущей инфля-
ции (и о производных: будущих це-
нах, будущих расходах, будущей до-
ходности сбережений) принимает 
решения об увеличении или умень-
шении сбережений. Впрочем, для 
домохозяйств в России этот меха-
низм искажается относительно вы-
сокой долей домохозяйств, сбереже-
ний не имеющих (это около 65% на-
селения в опросах «инФОМ»).

ЦБ констатирует, что во време-
ни (опросы 2014–2019 годов) доля 
имеющих сбережения стабильна, 

то есть, исходя из описанной логи-
ки, события последних лет, сопро-
вождавшиеся существенным сни-
жением инфляционных ожиданий 
(10–12% годовых в 2014 году, пик 
ожиданий инфляции выше 17% год 
к году в начале 2015 года и далее 
снижение до уровня около 8% в 2018 
году с последующей слабой и неу-
стойчивой динамикой), к значимо-
му росту числа имеющих сбереже-
ния в стране не привели. Тем не ме-
нее ЦБ заявляет, что треть домохо-
зяйств, имеющих в РФ какие-либо 
сбережения, демонстрирует менее 
высокие инфляционные ожидания, 
чем «обычные» граждане, живущие 
«от зарплаты до зарплаты». Так, раз-
ница между инфляционными ожи-
даниями подвыборки со сбережени-
ями и без них достигала пика летом 

2015 года (более 5 процентных пун-
ктов), в 2017–2018 годах составляла 
1 п. п. или немного выше, в среднем 
имеющие сбережения оценивали 
будущую и текущую инфляцию при-
мерно на 2 п. п. ниже тех, у кого сбе-
режений нет. В Банке России объяс-
няют это «рациональностью» домо-
хозяйств, имеющих сбережения (см. 
подробнее «Ъ-Онлайн»).

ЦБ при этом косвенно отмечает 
в публикации моменты, в которых 
разница в инфляционных ожидани-
ях сберегающих и несберегающих 
групп была в 2014–2019 годах по-
чти нулевой или даже отрицатель-
ной (не имеющие сбережений ожи-
дали более низкой инфляции, чем 
имеющие),— это эпизоды лета 2014 
года, января 2015-го и осени 2017 
года. Они, возможно, иллюстри-

руют связь инфляционных ожида-
ний и ожиданий резкого ухудше-
ния материального положения до-
мохозяйств (конфликт с Украиной, 
резкая девальвация и падение цен 
на нефть, санкционные ожидания). 
Подтверждение этой гипотезы мо-
жет демонстрировать функцию зна-
чительной части сбережений в РФ 
— это скорее краткосрочный, чем 
долгосрочный резерв потребления, 
поскольку при прогнозировании 
домохозяйством последующего бы-
строго исчерпания накоплений раз-
личие в инфляционных ожиданиях 
двух групп обнуляется: те, кто зна-
ет, что у него ничего нет, и те, кто ду-
мает, что у него ничего не будет, оце-
нивают будущую инфляцию при-
мерно одинаково.

Дмитрий Бутрин

Тишина любит деньги
Наличие сбережений в России уменьшает инфляционные ожидания, но не в кризис

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,79

процента составила средневзвешенная ставка по кредитам физлицам сроком до года в бан-
ковской системе РФ (без учета Сбербанка) в апреле 2019 года, сообщил Банк России. Показатель незначи-
тельно вырос в сравнении с мартом. Ставка по долгосрочным кредитам, напротив, снизилась до 13,17% годо-
вых (13,19% в марте). Впрочем, с конца 2018 года ставки по коротким кредитам, наоборот, резко снижаются 
— на 3,5 процентного пункта (п. п.), или на 17%, а ставки по длинным растут — на 0,5 п. п., или на 11%. Ранее 
обзор банковского сектора ЦБ фиксировал замедление роста выдачи необеспеченных (как правило, краткос-
рочных) ссуд с начала года до 6,7% в сравнении с ростом на 8,1% кредитования физлиц по рынку в целом.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Тарифы идут в рост

Страны G20 с середины октября 
2018 года по середину мая 2019 года 
ввели 20 новых торговых ограниче-
ний, в том числе повышение пошлин, 
запреты на импорт и ограничения 
экспорта (за предыдущие полгода — 
40). Как сказано в опубликованном 
вчера докладе ВТО, объем импорта, 
затронутого этими мерами, в 3,5 раза 
превысил средний показатель с мая 
2012 года и составил $335,9 млрд — 
это эквивалент 2,47% всего импорта 
G20, больше было только в прош-
лом полугодии: тогда на фоне 
новых ограничений США и Китая 
показатель вырос сразу в шесть 
раз, до $481 млрд. Из 20 новых мер 
16 повышали тарифы на импорт 
(в том числе — ставки пошлин с 10% 
до 25% на поставки из Китая в США 
в объеме $200 млрд).

Для облегчения же торговли 
было принято 29 мер (за предыду-
щие полгода — 33), включая сни-
жение или отмену пошлин и снятие 
ограничений на экспорт. Это затро-
нуло импорт на $397,2 млрд, или 

2,92% ввоза странами G20 (в 1,8 
раза больше, чем за предыдущий 
период). Среди прочих торговых 
мер три четверти приходится на 
антидемпинговые расследования — 
всего эффект от 86 таких действий 
составил $18,4 млрд (а от приоста-
новки 86 мер — $14,6 млрд). В це-
лом по≈2018 году больше всего мер 
было инициировано США и Индией 
(34 и 31 соответственно), КНР и Ар-
гентиной (по 16). РФ как член ЕАЭС 
начала шесть расследований. 

Несмотря на ограничения в ра-
боте апелляционного органа ВТО, 
количество стран, запрашивающих 
консультации, возросло до 16, при 
этом примерно в половине случаев 
участниками споров были страны 
G20, указывают авторы доклада. 
Отметим, уже в начале декабря 
ВТО столкнется с вынужденной 
остановкой работы апелляционно-
го органа, если не будет разра-
ботан альтернативный механизм, 
позволяющий рассматривать новые 
иски (предполагается, что иски, где 
уже выбрана панель арбитров, будут 
рассмотрены). Сейчас в апелляцион-
ном органе ВТО представлены всего 
три арбитра из семи — минимум, не-
обходимый для рассмотрения иска, 
при этом у одного из арбитров в 
декабре истекает срок полномочий. 
Вакансии не удается заполнить из-за 
отсутствия консенсуса: США упорно 
отвергают выдвигаемые кандида-
туры. Предполагается, что вопрос 
будет обсуждаться на саммите G20 
28–29 июня в японской Осаке. 
Там же запланирована двусторонняя 
встреча президента США Дональда 
Трампа и председателя КНР Си 
Цзиньпина.

Татьяна Едовина
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Линия тренда

Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев посетил вчера фран-
цузский Гавр для переговоров 
с главой правительства Фран-
ции Эдуаром Филиппом. Это 
первая встреча премьеров по-
сле замораживания межправи-
тельственного взаимодействия 
в 2014 году. Итогами закры-
тых переговоров главы пра-
вительств поделились на сов-
местной пресс-конференции. 
По словам Дмитрия Медведева, 
приостановка взаимодействия 
была «ошибкой», французская 
сторона готова сделать первый 
шаг навстречу: господин Филипп 
анонсировал возобновление в 
сентябре формата сотрудниче-
ства «два плюс два».

Выбор портового города Гавр 
в Нормандии для первой встречи 
Дмитрия Медведева и Эдуара Фи-
липпа был неслучайным: премьер-
министр Франции начинал здесь по-
литическую карьеру и занимал пост 
мэра. К тому же Гавр — побратим 
родного города Дмитрия Медведе-
ва Санкт-Петербурга. Насыщенная 
культурная программа визита бы-
ла призвана расположить глав пра-
вительств к менее формальному об-
щению — контакты между Росси-
ей и Францией на этом уровне бы-
ли заморожены по инициативе Па-

рижа в 2014 году из-за присоедине-
ния РФ Крыма. В частности, россий-
ско-французская межправительст-
венная комиссия последний раз за-
седала в Москве в ноябре 2013 го-
да. С назначенным в 2017 году Эду-
аром Филиппом Дмитрий Медве-
дев до этого общался лишь по теле-
фону, в последние годы взаимодей-
ствие между Москвой и Парижем 

осуществляется на президентском 
уровне (за прошлый год Владимир 
Путин и Эмманюэль Макрон встре-
чались пять раз). 

Как отмечала в своем коммюни-
ке французская сторона, встреча 
Дмитрия Медведева и Эдуара Фи-
липпа должна стать «возможностью 
для продолжения диалога на уров-
не глав правительств два года спу-

стя после того, как Владимир Путин 
был принят в Версале президентом 
республики». В Москве на эти пере-
говоры также возлагают ряд надежд 
и уже выразили готовность принять 
Эдуара Филиппа с ответным визи-
том (как уточнил Дмитрий Медве-
дев — в Санкт-Петербурге).

На совместной пресс-конферен-
ции премьер-министры подчеркну-
ли, что сотрудничество РФ и Фран-
ции, несмотря на введенные огра-
ничения, не прекращалось, но, до-
бавил Эдуар Филипп, «законода-
тельные рамки, которые были по-
ставлены Евросоюзом, остаются в 
действии». Дмитрий Медведев же 
назвал решения о приостановке 
некоторых форматов взаимодейст-
вия «ошибкой», напомнив, что даже 
во времена СССР «при самых жест-
ких расхождениях в позициях… ни-
когда не блокировались форматы». 
Восстановление общения на уровне 
межправкомиссии России и Фран-
ции, подчеркнул он, зависит от Па-
рижа. Первый шаг к потеплению от-
ношений Франция вчера анонси-
ровала: сотрудничество в формате 
«два плюс два» (между министрами 
обороны и главами МИДов) возоб-
новится в сентябре.

По словам Эдуара Филиппа, цель 
переговоров — придать импульс, в 
частности, двусторонним экономи-

ческим отношениям. «Санкции — 
это не постоянный режим, это этап, 
который может быть отменен в лю-
бой момент. Мы должны использо-
вать любую возможность для того, 
чтобы диверсифицировать наши от-
ношения»,— заявил он, предложив 
участие Франции в реализации рос-
сийских нацпроектов.

Как отмечается в материалах пра-
вительства РФ, товарооборот меж-
ду Россией и Францией и в услови-
ях санкций растет в течение послед-
них четырех лет. По итогам 2018 го-
да он составил $17,2 млрд, увеличив-
шись на 11,2%, но рост, судя по ста-
тистике, обеспечен российским экс-
портом (рост на 31,1%, до $7,6 млрд). 
Со стороны Франции, напротив, на-
блюдается снижение, хоть и неболь-
шое: сокращение составило 0,7% (до 
$9,6 млрд). Впрочем, в первые три 
месяца 2019 года наблюдается «иная 
динамика» — и встреча премьеров 
«должна дать толчок к тому, чтобы ее 
улучшить», добавил Дмитрий Мед-
ведев, пояснив, что «у французских 
предпринимателей растет интерес к 
работе на российском рынке». Отме-
тим, Франция занимает седьмое ме-
сто по объему инвестиций в эконо-
мику РФ, объем прямых накоплен-
ных французских инвестиций со-
ставляет $18,3 млрд.

Евгения Крючкова, Гавр

Премьеры вспомнили про «два плюс два»
Как Дмитрий Медведев и Эдуар Филипп восстанавливали российско-французский диалог
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Чтобы расположить премьер-министров России и  Франции 
Дмитрия Медведева и Эдуара Филиппа к неформальному 
 общению, Гавр организовал для них обширную культурную 
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Предпринимателей 
выводят 
из оргпреступности
Статью 210 УК РФ  
предложено не применять  
по экономическим преступлениям

В Госдуме инициировали внесе
ние изменений в ст. 210 УК РФ 
об организации преступного со
общества. Предлагается исклю
чить возможность  применения 
этой статьи, если речь идет 
о большинстве преступлений эко
номической направленности — 
мошенничестве, присвоении или 
растрате, незаконной банковской 
деятельности,  злоупотреблении 
полномочиями и целом ряде дру
гих. В пояснительной записке 
к законопроекту говорится, что он 
направлен на «создание дополни
тельных гарантий защиты пред
принимателей от необоснован
ного уголовного преследования», 
в том числе от избрания судами 
самой суровой меры пресечения 
в виде ареста.

Изменения в ст. 210 УК РФ (органи-
зация преступного сообщества или 
участие в нем) предложил внести де-
путат Госдумы Рифат Шайхутдинов 
через четыре дня после того, как эта 
тема была затронута на прямой ли-
нии с президентом России Владими-
ром Путиным. «На сегодняшний день 
юридическая техника такова, что под 
преступное сообщество можно под-
вести совет директоров любой корпо-
рации, где один из членов замешан в 
нарушениях закона. Конечно, это не-
допустимо, совершенно очевидный 
факт, с этим нужно поработать и вне-
сти изменения в действующий за-
кон»,— сказал глава государства, от-
вечая на соответствующий вопрос.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что «сложив-
шаяся и широко распространенная 
практика применения органами 
предварительного следствия и суда-
ми ст. 210 УК РФ демонстрирует нео-
боснованность предъявления обви-
нения в совершении этого преступ-
ления в отношении предпринима-
телей». По мнению депутата, делает-
ся это зачастую лишь для того, чтобы 
«внешне строго в рамках закона обхо-
дить прямой запрет, установленный 
ч. 1.1 ст. 108 УПК РФ (арест за преступ-
ления в сфере предпринимательской 
деятельности.— „Ъ“), и применять в 
отношении указанных лиц меру пре-
сечения в виде заключения под стра-
жу». А учитывая, что преступления, 
предусмотренные ст. 210 УК РФ, от-
носятся к категории особо тяжких, 
их дополнительное вменение, гово-
рится в пояснительной записке, пра-
ктически исключает вероятность из-
брания подозреваемому или обвиня-
емому судом иной меры пресечения, 
кроме ареста на срок до полутора лет 
(до окончания предварительного рас-
следования). Чтобы не допустить по-
добных случаев злоупотреблений со 
стороны судебно-следственных орга-
нов, законодатели предлагают устано-

вить «запрет дополнительной квали-
фикации» по этой статье УК РФ в отно-
шении фигурантов, подозреваемых 
или обвиняемых в преступлениях, 
совершенных в сфере предпринима-
тельской деятельности. В частности, 
дополнительное вменение ст. 210 
УК РФ депутат предлагает запретить, 
если речь идет о большинстве престу-
плений экономической направлен-
ности. В первую очередь это касает-
ся таких статей, как «Мошенничест-
во» (ст. 159 УК РФ), «Присвоение или 
растрата» (ст. 160 УК РФ), «Незаконная 
банковская деятельность» (ст. 172 УК 
РФ), «Легализация денежных средств» 
(ст. 174 УК РФ), «Злоупотребление пол-
номочиями» (ст. 201 УК РФ), и некото-
рых других.

Как полагает автор законопроек-
та, изменение действующего законо-
дательства необходимо не только для 
«обеспечения и защиты основопола-
гающих конституционных прав лич-
ности, но и для повышения уровня эф-
фективности и законности уголовно-
го преследования в отношении лиц, 
осуществляющих предприниматель-
скую деятельность». По мнению депу-
тата, зачастую под уголовное пресле-
дование попадают те, кто лишь создал 
или учредил фирму, но прямого отно-
шения к ее деятельности не имеет.

В экономическом обосновании 
предложенной инициативы гово-
рится, что в случае ее одобрения «эф-
фект от внесения изменений в ст. 210 
УК РФ, очевидно, будет иметь место за 
счет снижения затрат на содержание 
в СИЗО предпринимателей».

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
заявил „Ъ“, что это законодательное 
предложение не может не радовать. 
«Оно очень похоже на то, которое фи-
гурировало в моем докладе президен-
ту. В поправках четко перечисляются 
„экономические“ статьи, несовмести-
мые со ст. 210 УК РФ, и их принятие 
способно решить одну из самых серь-
езных проблем уголовного преследо-
вания предпринимателей»,— заявил 
„Ъ“ господин Титов. По его мнению, 
ст. 210 УК РФ должна использоваться 
против тех, кто похищает и убивает 
людей, организует сбыт наркотиков, 
но не против «банды», состоящей из 
директора, бухгалтера и менеджера.

Аналогичной точки зрения при-
держивается и вице-президент Ад-
вокатской палаты Москвы Генри Рез-
ник. «Статья 210 была эффективна в 
1990-х годах. Сейчас она фактически 
исчерпала себя и зачастую является 
лишь инструментом давления на по-
дозреваемых и обвиняемых, кото-
рым в обмен на признание вины по 
другим статьям обещают ее снять. В 
итоге нередки случаи, когда невинов-
ные бизнесмены просто оговаривают 
себя»,— отметил господин Резник.

Олег Рубникович

Госслужбе  
указали на повышение
Правительство реформирует  
систему оплаты труда и найма чиновников

Опубликованный вчера указ пре
зидента «Об основных направле
ниях развития госслужбы» требу
ет от правительства в 2020–2021 
годах изменить структуру зар
плат чиновников, повысив в ней 
постоянную часть оклада. На это 
пойдут средства, сэкономлен
ные на проводимом Минфином 
сокращении госаппарата. Одна
ко помимо улучшения оплаты 
труда госслужащих ждут ужесто
чение найма, аттестации и тре
бований к профессиональному 
 развитию.

В 2019–2021 годах правительству 
предстоит реформировать государст-
венную гражданскую службу, изме-
нив для госслужащих систему найма, 
оплаты труда и мотивации. Это следу-
ет из опубликованного вчера на порта-
ле правовой информации указа пре-
зидента «Об основных направлениях 
развития гражданской службы в РФ на 
2019–2021 годы». По нему до 2020 го-
да Белый дом должен завершить рабо-
ту по созданию нормативно-правовой 
базы для совершенствования практи-
ки экспериментов по развитию гра-
жданской службы и порядку отбора 
кандидатов. Также правительству по-
ручено обеспечить внедрение единой 
методики прохождения госслужащи-
ми испытания в федеральных органах 
исполнительной власти и усовершен-
ствовать процедуру их аттестации.

Еще одно направление реформы 
— создание на базе подведомствен-
ной Минтруду федеральной информ-

системы отдельного ресурса для про-
фессионального развития госслужа-
щих. До 1 января 2021 года Белый дом 
должен обеспечить мониторинг каче-
ства подготовки служащих по допол-
нительным профессиональным про-
граммам и усовершенствовать мето-
ды оценки их профессиональных ка-
честв. Кроме того, в 2020 и 2021 годах 
правительство займется реформиро-
ванием системы оплаты труда чинов-
ников (без снижения его уровня, уточ-
няется в указе) — оптимизация пред-
полагает поэтапное увеличение в их 
доходах доли оклада за счет сниже-
ния доли премиальных выплат. Рост 
постоянной части зарплаты, в свою 
очередь, приведет и к росту размера 
пенсии госслужащих за выслугу лет.

По итогам 2018 года Росстат на-
считал в РФ 692 тыс. региональных, 
299 тыс. муниципальных и 38,3 тыс. 
федеральных госслужащих. Зарпла-
та первых составила 49,4 тыс. руб. 
(107,7% к 2017 году), муниципальных 
служащих — 42,1 тыс. руб. (107,9% к 
2017 году), федеральных — 126,6 тыс. 
руб. Если официальные доходы по-
следних превышают среднюю зар-
плату по стране в несколько раз (в 
2018 году — 40 тыс. руб.), то для осталь-
ных категорий эта разница не так ве-
лика. Впрочем, уровень укомплекто-
ванности всех категорий госслужбы в 
среднем не опускается ниже 90%.

Как ранее пояснял Минфин, источ-
ником средств для повышения посто-
янной доли в оплате труда госслужа-
щих с нынешних 40% (60% — перемен-

ная часть, доплаты и премии) до 60% 
(такую цель ставит для себя министер-
ство) должны стать средства, сэконом-
ленные за счет запланированного на 
ближайшие годы сокращения госап-
парата без сокращения фондов опла-
ты труда госслужащих (подробнее см. 
„Ъ“ от 20 марта). Отметим, впрочем, 
что сэкономленных средств может не 
хватить — запланированные сокра-
щения на 10% численности сотрудни-
ков центральных аппаратов органов 
исполнительной власти и 5% террито-
риальных органов в 2020 году и сокра-
щение на 10% численности терорга-
нов в 2021 году, вероятнее всего, бу-
дут выполнены во многом за счет не-
закрытых низкооплачиваемых вакан-
сий. По словам Павла Кудюкина, чле-
на совета профсоюза «Конфедерация 
труда», доля переменной части в зар-
платах госслужащих сейчас может и 
превышать 60% за счет совместитель-
ства незакрытых вакансий. «Такая си-
туация создает руководству органов 
власти возможность манипулирова-
ния подчиненными»,— говорит он.

Отметим, впрочем, что сама высо-
кая доля премий и дополнительных 
выплат при невысоком окладе харак-
терна не только для зарплат чинов-
ников — достаточно часто это встре-
чается и на рынке частных вакан-
сий, что в совокупности позволяет 
российскому рынку труда сохранять 
низкий уровень безработицы в кри-
зисы за счет отмены допвыплат вме-
сто увольнений.

Анастасия Мануйлова

Демографии вырыли яму
В России не хватает мер поддержки рождаемости, 
указывают общественники

Российскому правительству не
обходимо менять политику в де
мографии, так как принимаемых 
мер недостаточно для устойчи
вого естественного прироста на
селения страны. К такому выводу 
пришли представители Обще
ственной палаты (ОП) РФ и Ин
ститута научнообщественной 
экспертизы. Они подготовили 
специальный доклад совместно 
со специалистами РАНХиГС и чле
нами экспертного совета при пре
зиденте РФ. Среди рекоменда
ций — необходимость повышения 
в четыре раза финансирования 
нацпроекта «Демография» и ори
ентир на более высокий суммар
ный коэффициент рождаемости.

ОП РФ представила доклад «Демо-
графия-2024». Эксперты анализиро-
вали принимаемые властями меры 
по повышению рождаемости и их ре-
зультаты, пояснил заместитель пред-
седателя комиссии ОП РФ по поддер-
жке семьи, материнства и детства, ген-
директор АНО «Институт научно-об-
щественной экспертизы» Сергей Ры-
бальченко. Естественный прирост на-
селения России зафиксирован в 2013–
2015 годах, однако с 2016-го убыль на-
селения превысила рождаемость. На 
это влияет и «демографическая яма» 
из-за низкой рождаемости в 1990-е. 
Нацпроект «Демография» поставил 
цель достичь суммарного коэффици-
ента рождаемости (среднее число ро-
ждений на женщину фертильного воз-
раста) в 1,7 к 2024 году (сейчас 1,56). Но 
расчеты показывают, что нынешними 
мерами и финансированием (500 мл-

рд руб. в год) нельзя достичь естествен-
ного прироста населения, говорит го-
сподин Рыбальченко: «Нужно увели-
чить финансирование в четыре раза, 
до 2 трлн руб. в год,— это примерно 2% 
валового внутреннего продукта Рос-
сии. В европейских странах этот пока-
затель составляет 3–4% ВВП, а во Фран-
ции — 5–6% ВВП».

Напомним, нацпроект «Демогра-
фия» на 2019–2024 годы предполагает 
ежемесячные выплаты нуждающим-
ся на первого ребенка, выплаты мат-
капитала на второго и последующих 
детей, предоставление льготной ипо-
теки, ежемесячные выплаты на тре-
тьего и последующего ребенка. Так-
же планируется содействовать заня-
тости женщин и создавать условия 
дошкольного образования для детей 
до трех лет.

Показатели по рождаемости при 
разных условиях рассчитал для до-
клада заместитель заведующего по 
науке международной лаборатории 
демографии и человеческого капита-
ла РАНХиГС Сергей Шульгин. По его 
данным, при реализации нацпроек-
та с учетом прироста за счет мигран-
тов (около 300 тыс. в год) население бу-
дет расти до 2035 года, но затем снова 
пойдет спад из-за естественной убы-
ли. При суммарном коэффициенте 
рождаемости 1,7 естественный при-
рост не является устойчивым. Такой 
рост обеспечит коэффициент 1,95–
2,05, тогда к 2050 году население Рос-
сии может достичь 154 млн человек, 
отмечает господин Шульгин.

Общественники указывают на экс-
перимент в Сахалинской области, где 

суммарный коэффициент рождае-
мости вырос с 1,56 в 2011-м до 2,16 в 
2016 году. «Там на поддержку расходу-
ется 4–7 млрд в год, в пересчете на всю 
страну это 1,34–1,55% ВВП»,— подчерк-
нул господин Рыбальченко. Среди мер 
поддержки — ежемесячная выпла-
та женщинам 2,1 тыс. руб. на ребен-
ка до трех лет, единовременная вы-
плата на первенца в 54,4 тыс. руб., вы-
платы многодетным семьям на каждо-
го ребенка 2,5 тыс. руб. в месяц, а так-
же ежемесячная выплата при рожде-
нии третьего или последующих детей 
14,7 тыс. руб. Многодетные не платят 
налог на имущество, а малоимущие 
многодетные — еще и транспортный 
налог. Семьям помогают с ипотекой и 
арендной платой. С 2017 года семьям 
с пятью и более детьми предоставля-
ется 1 млн руб. на покупку машины, 
школьникам выделяется 10 тыс. руб. 
на одежду, а за первенцев молодым 
мамам выделяется по 150 тыс. руб.

«Доклад будет направлен прези-
денту, в администрацию президента и 
в парламент,— пояснил „Ъ“ секретарь 
ОП РФ Валерий Фадеев.— Наша зада-
ча — втянуть органы власти в работу».

В конце 2018 года рабочая группа 
Госсовета раскритиковала нацпроект 
«Демография». Тогда претензии были, 
напротив, к слишком высокому объе-
му выделенных средств (см. „Ъ“ от 22 
ноября 2018 года). Эксперты отмети-
ли, что сокращение поддержки после 
2024 года вызовет социальное напря-
жение. Также отмечалось, что регио-
нам с разным уровнем рождаемости 
предлагалась равная поддержка.

Анастасия Курилова

У главы Ингушетии 
разладилось с обществом
Юнус-Бек Евкуров досрочно покидает свой пост

Глава Ингушетии ЮнусБек Ев
куров объявил в понедельник 
в обращении в эфире республи
канского телевидения о своем 
намерении досрочно покинуть 
пост. По его словам, к такому ре
шению он пришел, осознавая 
«свою ответственность за отсут
ствие единства в народе, вза
имопонимание между властью 
и обществом». Опрошенные „Ъ“ 
эксперты связали решение го
сподина Евкурова с протеста
ми, вызванными соглашением 
об установлении административ
ной границы с соседней Чечней. 
Представители ингушской оппо
зиции считают, что Кремль разо
чаровался в господине Евкурове, 
поскольку тот «выпустил ситуа
цию изпод контроля». Собесед
ники „Ъ“ предположили, что на 
переходный период в республику 
может быть назначен «человек со 
стороны» по аналогии с назначе
нием Владимира Васильева в Да
гестан в 2017 году. Ингушская 
оппозиция обещает добивать
ся возвращения прямых выборов 
главы региона.

«Я принял решение обратиться к 
президенту с просьбой о досрочном 
сложении с себя полномочий гла-
вы Республики Ингушетия»,— зая-
вил Юнус-Бек Евкуров в телеобраще-
нии в понедельник. Он выразил над-
ежду, что его решение поддержит ру-
ководство страны. Господин Евкуров 
назвал отсутствие единства в ингуш-
ском народе одной из основных про-
блем республики: «Давайте наберем-
ся мужества сказать, что все мы — 
власть, которую я представляю, об-
щественные, религиозные и другие 
организации, ответственны за то, 
что мы сегодня разобщены. И каж-
дый из нас стоит перед выбором — 
личные интересы или интересы род-
ной республики». «Я свой выбор сде-
лал — как ингуш, как патриот, как 
боевой офицер»,— сказал глава Ин-
гушетии, призвав к ответственному 
выбору и своих оппонентов, доби-
вавшихся его отставки.

Господин Евкуров стал главой 
Ингушетии в октябре 2008 года по 
представлению Дмитрия Медведе-
ва, занимавшего тогда пост прези-
дента России, после досрочной от-
ставки Мурата Зязикова, которой 
добивалась ингушская оппозиция. 
Давление на господина Зязико-
ва усилилось после того, как 31 ав-
густа 2008 года во время принуди-
тельной доставки на допрос мили-
ционерами был случайно застре-
лен владелец оппозиционного сай-
та «Ингушетия.орг» Магомед Евло-
ев. Назначение господина Евкурова 
поначалу консолидировало ингуш-
ское общество, он стал активно об-
щаться с представителями оппози-
ции, некоторых из них пригласил к 

себе на работу и пообещал искоре-
нить коррупцию. 22 июня 2009 го-
да господин Евкуров был тяжело ра-
нен в результате атаки смертника на 
кортеж, в котором он ехал на рабо-
ту, один из сопровождавших погиб, 
еще двое позднее умерли от полу-
ченных ран. Сам Юнус-Бек Евкуров 
после периода восстановления вер-
нулся к работе. Вскоре ингушская 
оппозиция от поддержки перешла к 
критике господина Евкурова, в том 
числе заявляя, что он не смог оста-
новить беспредел федеральных си-
ловиков. Поводом для недовольства 
стало также принятие республикан-
ского закона о местном самоуправ-
лении и проведение муниципаль-
ных выборов, де-юре установивших 
административную границу с При-
городным районом Северной Осе-
тии: до депортации ингушей в 1944 
году часть его входила в состав Че-
чено-Ингушетии, и в 1992 году эта 
территория стала причиной осети-
но-ингушского конфликта. Но са-
мые масштабные выступления про-
тив господина Евкурова были выз-
ваны подписанием в 2018 году со-
глашения об установлении адми-
нистративной границы с Чечней. 
Протест оказался таким массовым, 
что власти были вынуждены согла-
совать проведение в Магасе двухне-
дельного митинга. Сам господин Ев-
куров в ответ на требования отстав-
ки заявил тогда, что «дело не в гра-

нице: если бы не было этой темы, 
нашлись бы другие поводы давить 
на власть». Соглашение отменено 
не было, его законность подтвер-
дил Конституционный суд РФ, а ря-
ду участников и организаторов ми-
тингов в Магасе были предъявлены 
обвинения в нарушении закона: в 
настоящее время под арестом нахо-
дятся 27 человек, некоторым из них 
грозят реальные сроки за участие в 
столкновениях с полицией.

«Федеральный центр не мог тог-
да уволить главу региона, выпол-
няя требование оппозиции,— за-
явил „Ъ“ политолог Алексей Мала-
шенко.— Но то, что это произойдет, 
было очевидно: Кремль раздражала 
неспособность господина Евкуро-
ва контролировать ситуацию в ре-
спублике». Политолог отмечает кон-
траст с позицией Рамзана Кадырова, 
жестко контролирующего Чечню. 
По мнению господина Малашенко, 
репутации Юнус-Бека Евкурова так-
же повредил его конфликт с частью 
религиозной общественности ре-
спублики, в результате которого воз-
главляющий муфтият Ингушетии со 
времен Руслана Аушева Иса Хамхоев 
фактически оказался в оппозиции 
главе региона. Господин Евкуров пы-
тался сместить господина Хамхоева, 
а позже — распустить муфтият, но за 
организацию вступился Верховный 
суд Ингушетии.

Представители ингушской оп-
позиции уверены, что анонсиро-
ванная отставка господина Евку-
рова — это во многом их заслуга. 
«Кремль убедился, что он потерял 
доверие народа и не контролиру-

ет ситуацию»,— заявил „Ъ“ сопред-
седатель совета тейпов ингушского 
народа Батыр Богатырев. Он счита-
ет, что решению о замене власти в 
республике могли способствовать 
не только протесты, но и результа-
ты начавшейся в регионе ревизии 
расходования бюджетных средств. 
Отметим, что обыски и выемки до-
кументов были, в частности, прове-
дены в правительстве Ингушетии, 
минстрое, управлении Росреестра 
и региональном отделении Фон-
да социального страхования. Пра-
воохранители заявляют о выявле-
нии махинации при реализации 
нескольких крупных проектов, фи-
нансировавшихся из госбюджета, 
а также схем обналичивания с уча-
стием региональных банков и мест-
ных чиновников.

Эксперты не исключают, что на 
смену господину Евкурову может 
быть назначен человек со стороны, 
как это произошло в 2017 году в Да-
гестане. «В сложившейся ситуации 
Кремлю нужно, чтобы в Ингушетии 
был руководитель, который будет 
равноудален от всех кланов и груп-
пировок, чтобы добиться хотя бы 
временного примирения в общест-
ве»,— поясняет господин Малашен-
ко. Не исключают назначения «ва-
ряга» и представители оппозиции. 
«На переходный период это даже бу-
дет полезно»,— заявил господин Бо-
гатырев, отметив, что оппозиция бу-
дет добиваться возвращения пря-
мых выборов главы республики.

Муса Мурадов,  
Николай Сергеев,  
Иван Тяжлов

Оставить кресло главы 
Ингушетии ЮнусБека 
Евкурова вынуждает 
общественное несогласие   
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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— Ваш 45-й округ — округ Вышки.
— Да, Вышка — университет, встро-
енный в город. В трех из четырех рай-
онов этого округа расположены на-
ши корпуса. И нам не все равно, как 
этот город живет. Более того, в уставе 
НИУ ВШЭ прописана социальная 
миссия университета. Она означает, 
что университет — активный участ-
ник общественной деятельности. 
Это обязанность университета — 
участвовать в развитии местного со-
общества. Поэтому я пошел в МГД по 
45-му округу, где расположен универ-
ситет. По-другому бы не пошел. Если 
вы хотите спросить, был у меня на-
каз туда пойти, то я отвечу, что нет, не 
было такого наказа. Наоборот, были 
попытки уговорить не избираться.
— Валерия Касамара говорит, 
что она в команде Собянина. Вы 
тоже?
— Я входил в его избирательный 
штаб на выборах мэра. Собянин — 
хороший и продуктивный руководи-
тель. И я считаю, что он много делает 
для того, чтобы мы могли своим горо-
дом гордиться. Собянин не со всеми 
предложениями Вышки соглашает-
ся, а нам нравятся не все его реше-
ния. Но мы друг другу доверяем. Ко-
манда в данном случае точно не озна-
чает, что есть капитан и есть меха-
ник, который исполняет команды с 
мостика. Вышка так не работает, и 
убежден, что ни московской, ни фе-
деральной власти подобный партнер 
не нужен. Мы недавно обсуждали с 
членами Международного эксперт-
ного совета ВШЭ принципы акаде-
мической независимости в сфере 
прикладных исследований, эксперт-
ных разработок, которых у Вышки 
много. Наша экспертиза должна 
быть основана на результатах наших 
исследований, а не на личной пози-
ции эксперта. И тем более недопусти-
мы случаи, когда заказчик предписы-
вает, какое именно мнение он хочет 
получить. Подобных заказов Вышка 
никогда не выполняла, и все наши 
партнеры — и во власти, и в корпора-
тивном мире — это хорошо знают.
— Почему вы сейчас не пошли в 
МГД?
— Потому что устал. Работа в город-
ской думе — это серьезные обяза-
тельства. Но бросать эту деятель-
ность, на мой взгляд, неправильно. 
И после некоторого внутреннего об-
суждения мы пришли к выводу, что 
выдвинуться стоит Валерии Касама-
ре. Она активно вовлечена в дум-
скую работу с самого начала. Вале-
рия стояла у истоков взаимодейст-
вия университета с городом в широ-
ком смысле этого слова.
— Вам как команде важно сохра-
нить этот округ?
— А почему мы должны из него ухо-
дить? Это наш округ. Здесь основные 
корпуса Вышки. Мы здесь заметны и 
видны, люди нас знают, могут оце-
нить, интересно ли им дать нам боль-
ше возможностей участвовать в их 
жизни через городской парламент.

— По поводу кампании Валерии 
Касамары…
— Не буду комментировать кампа-
нию Валерии Александровны. Она 
находится в отпуске и отвечает за 
свою кампанию сама, университет 
находится вне этой зоны.
— Скандал вокруг объединения 
департамента политической нау-
ки и департамента государствен-
ного и муниципального управле-
ния не имеет никакого отноше-
ния к ее кампании?
— Нет. Реформа факультетов состоя-
лась бы ровно так, как идет сейчас. И 
выборная кампания шла бы также, 
как идет сейчас, даже если бы рефор-
ма состоялась не в этом году.
— А Кынев? (В июне 2019 года по-
литолог Александр Кынев заявил, 
что его курс при слиянии департа-
ментов исчез из расписания.)
— Я честно вам скажу: я считаю, что 
Кынев натворил дел, после которых 
довольно сложно его рекомендовать. 
Человек устроил публичный скан-
дал из-за того, что, как мне объясни-
ли, ему не дали нагрузки, не предло-
жили перейти в новый департамент. 
В Вышке трудится 5–7 тыс. препода-
вателей и исследователей, и такого 
рода вещи регулярно происходят. Ги-
потеза о том, что за расставанием сто-
ит что-то за пределами рабочих отно-
шений, какая-то большая политиче-
ская игра,— это, конечно, конспиро-
логия полная, но много говорящая о 
самомнении ушедшего.
— Ушедшие преподаватели не 
смогут вернуться, если будет та-
кая возможность?
— Почему они не могут вернуться? 
В истории Вышки немало случаев, 

когда сотрудники уходили, потом 
возвращались.
— У них не будет проблем, если 
вдруг они захотят на конкурсной 
основе устроиться обратно?
— Какие у них могут быть пробле-
мы? У нас кадровые процедуры, есть 
комиссии. ВШЭ — глобальный уни-
верситет, у нас, в том числе и в депар-
таменте, о котором мы говорим, мно-
го иностранцев, которые ну вот ни-
как не могут быть агентами влияния 
власти.
— Но вы же говорите, что Кынев 
натворил дел, после которых его 
тяжело рекомендовать.
— Обычно люди борются за свой 
курс, за свое место, но борьба обык-
новенно идет внутри вуза, верно?

— У него была возможность побо-
роться?
— Внутри университета есть не про-
сто возможности, а все процедуры 
для того, чтобы побороться. Если че-
ловек убежден, что к нему несправед-
ливо отнеслись, можно обратиться к 
проректорам и прямо ко мне. Я такие 
случаи многократно разбирал. Дейст-
вительно, коллектив большой, и вся-
кое бывает. С точки зрения научных 
результатов, публикационной актив-
ности Кынев удовлетворяет нашим 
требованиям. Таким образом, почва 
для обсуждения, что сделать, чтобы 
он мог продолжить работать, была. 
Но эти возможности не были исполь-
зованы, часть факультета обижена на 
него, часть — за него. Ничего хороше-
го в этом нет. Мне жаль, что так все 
произошло, но я не вижу здесь вины 
университета, а вижу явное наруше-
ние академической этики. И еще раз 
— он работает, его никто не увольнял 
и не принуждал к увольнению.

— А закрытие программы «В точ-
ку! Персона» тоже не имеет ника-
кого отношения к политике?
— Имеет прямое отношение к поли-
тике. Любовь Соболь — политик, на-
ходящийся в активной фазе избира-
тельной кампании. Ее выступление 
в университете прямо противоречи-
ло принципу «университет вне по-
литики». Она не могла выступать. 

Если бы это решение не приняло ру-
ководство факультета, а, например, 
с этим пришли бы ко мне, я бы точ-
но так же сказал: университет вне 
политики. После выборов пригла-
шайте. Если бы они захотели при-
гласить Касамару или Федермессер 
(учредитель фонда «Вера» Нюта Фе-
дермессер на момент интервью со-
биралась баллотироваться в МГД, но 
позже сняла свою кандидатуру.— 
„Ъ“), я бы тоже запретил. Я считаю, 
что руководитель образовательной 
программы совершил большую 
ошибку, не объяснив студентам, по-
чему каких-то гостей звать нельзя. 
Декан же не нашел ничего лучшего, 
как приостановить программу вооб-
ще. Они расстроили студентов, мне 
это неприятно. Программа хоро-
шая, и мы не будем ее закрывать.

«Когда-то надо 
остановиться»
— Вы говорили „Ъ“, что Вышка от-
кажется от аудиторных лекций в 
пользу видеоконтента. Это турбу-
лентность не вызвало?
— Еще какую, были бурные обсужде-
ния на ученом совете, ходоки ко мне 
ходили. Целые факультеты выступа-
ли против, например, экономисты, у 
кого, кстати, больше всего иностран-
ных PhD. Аргумента два: во-первых, 
жалко лекций, во-вторых, мы же та-
кие крутые, у нас студенты такие кру-
тые, какие могут быть онлайн-кур-
сы? Ну мы тоже любим читать лек-
ции, мы не собираемся от них отка-
зываться в Вышке.
— Вы „Ъ“ рассказывали другое ка-
кое-то время назад.
— Я хорошо помню, что я рассказы-
вал, и могу рассказать, что Вышка 
планирует делать сегодня, после ши-
рокого внутреннего обсуждения. Се-
годня в Вышке в учебных програм-
мах уже используется почти 400 мас-
совых открытых онлайн-курсов (МО-
ОК), из них вышкинских — всего 100. 
Мы собираемся в течение пяти лет 
сделать МООК на базе каждого обяза-

тельного предмета, который читается 
на бакалаврских программах ВШЭ, и 
обеспечивать его регулярное обнов-
ление. Это будет примерно 300 кур-
сов в дополнение к тем 200, которые 
сегодня есть у Вышки на Coursera 
(крупнейшая глобальная платформа 
онлайн-образования.— „Ъ“) и на «На-
циональной платформе открытого 
образования» или готовятся.

— Так мы плавно перешли к свет-
лому будущему Вышки. У вас но-
вая программа развития. Я пра-
вильно понимаю, что вы хотите 
перейти к тому, что все сейчас на-
зывают «цифровизацией» — 
больше онлайн-контента, больше 
видео?
— Высшая школа экономики сейчас 
по всем параметрам (публикации, 
число студентов преподавателей, ка-
чество приема абитуриентов) входит 
в топ-3 университетов России. Мы 
практически стали победителями в 
национальной конкуренции. И сей-
час перед нами несколько вызовов. 
Первый — глобальная конкуренция. 
Она идет по линии масштаба и каче-
ства исследований, с одной стороны, 
и борьбы за таланты из других стран 
— с другой. Мы планируем пример-
но в два раза увеличить число между-
народных научных лабораторий 
ВШЭ, создать на базе наших передо-
вых научных коллективов так назы-
ваемые центры превосходства. Сей-
час они есть только на Западе. Соби-
раемся удвоить и число иностран-
ных студентов, и число иностранных 
преподавателей. Кстати, 45% ино-
странных студентов магистратуры 
ВШЭ уже сейчас из дальнего зарубе-
жья. К 2030 году их должно стать 70%.

Но в образовании мы стоим перед 
необходимостью смены модели. Мы 
все время росли и за счет этого добы-
вали себе дополнительные кадры, 

ресурсы и так далее. Когда-то надо 
остановиться. Есть ли смысл с ны-
нешних 40 тыс. студентов расши-
ряться до 60 тыс.? Мы уже входим в 
группу лидеров среди российских 
университетов по качеству и бюджет-
ного (94,6 балла), и платного приема 
(82,3 балла), занимаем первое место в 
стране по численности поступив-
ших олимпиадников. Понятно, что 
Вышка не снизит требования к каче-
ству студентов. Продолжать расти 
вширь мы можем только за счет сво-
их товарищей — МГУ, Физтеха и так 
далее. Но отбирать самых сильных 
студентов у прекрасных университе-
тов, пытаться стать монополистом — 
это плохая цель. Это не означает, что 
мы останавливаемся, мы продолжим 
расти, но в других измерениях. В пер-
вую очередь это сетевые программы 
(для других университетов.— „Ъ“).

«Кому захочется ездить 
в Ухту на проверку  
вместо того, чтобы ездить  
в Голландию на семинар?»
— Вы не отказываетесь от своего 
предложения трехступенчатой 
системы аккредитации вузов Ро-
собрнадзором, при которой веду-
щие вузы должны были бы созда-
вать контент для всех остальных?
— Ведущие вузы и раньше создавали 
контент для региональных, они 
учебники выпускают, например.
— Но они не завязаны на системе 
аккредитации.
— Год назад, когда мы, две ассоциа-
ции ведущих вузов, предложили воз-
можные принципы новой системы 
аккредитации, нам казалось, что 
именно уровневая система оценки 
качества образовательных программ 
отвечает интересам большинства рос-
сийских вузов. Мы этим предложени-
ем не хотели ввести стратификацию 

вузов, наоборот, хотели открыть воз-
можность каждому университету про-
двигаться в более высокую группу. И 
вот из всех наших первоначальных 
предложений по аккредитации вузов-
ское сообщество меньше всего под-
держало вот эту трехступенчатую сис-
тему. Мы сначала просто недоумева-
ли: неужели люди всерьез считают, 
что ВШЭ, Физтех, СПбГУ пришли отку-
сить от них кусок? Потом поняли: кол-
легам в регионах просто неприятно 
себя ощущать так, будто они зависи-
мы от ведущего вуза. Мне кажется, это 
можно преодолеть только отсутстви-
ем чистых вузов-доноров и чистых ву-
зов-реципиентов: речь идет о том, что-
бы все вузы производили свои он-
лайн-курсы, а другие вузы их брали. 
Тогда ощущения, будто кого-то низво-
дят на какую-то низкую ступеньку, не 
будет — будет ощущение равенства, 
ощущение рынка.
— Что, на ваш взгляд, нужно изме-
нить в системе госаккредитации 
вузов? Во многих вузах считают, 
что эксперты Рособрнадзора про-
веряют только бумажки, а не каче-
ство образования?
— Эксперты есть хорошие, есть пло-
хие. Кстати, когда к нам Рособрнад-
зор приходил (с плановой провер-
кой.— „Ъ“), он потребовал прове-
рить качество остаточных знаний 
выпускников и наших студентов. 
Остаточные знания измерялись, 
условно, так: безопасность жизнеде-

ятельности тебе преподавали на 
первом курсе, а мы тебя на третьем 
спросим. Коллеги мои отказыва-
лись от такой проверки, ее закон-
ность сомнительна. Но я решил со-
гласиться. И наши студенты показа-
ли достойный уровень остаточных 
знаний, можно только гордиться. 
Что касается экспертов Рособрнад-
зора, это те же самые преподаватели 
вузов. Но у экспертов следующая 
проблема: чем сильнее ученый, тем 
с меньшей вероятностью он попада-
ет в эксперты Рособрнадзора. Это не 
в обиду Рособрнадзору, но кому за-
хочется ездить в Ухту на проверку 
вместо того, чтобы ездить в Голлан-
дию на семинар? Такая проблема 
есть, но есть и решение. Сильные 
эксперты захотят участвовать в 
оценке качества, если им дадут сво-
боду, если можно будет встречаться 

со студентами, преподавателями, 
если никто им не будет говорить, 
как они должны построить свою ра-
боту. В первую очередь мы должны 
им доверять, тогда и проблема их 
качества снимется. Мы за то, чтобы 
каждый вуз имел максимум прав по 
тому, как составлять образователь-
ные программы, как именно учить. 
Но эти права должны быть тогда, 
когда университет гарантирует ос-
воение ядра профессиональных 
компетенций. И мне кажется, что 
государству надо перестать делать 
вид, что оно проверяет все, вплоть 
до последней буквы в документе.
— Одним из критериев для аккре-
дитации предлагается делать ми-
ровые рейтинги: входите в топ-500 
— освобождаетесь от проверки.
— Есть сильные вузы, и не совсем по-
нятно, что именно там проверять, 
если они уже имеют международную 
репутацию, если они ведут исследо-
вания и создают принципиально но-
вые образовательные программы, ко-
торые еще через несколько лет толь-
ко могут стать элементом федераль-
ного государственного образователь-
ного стандарта. А могут и не стать. Ис-
следовательские университеты, если 
Россия хочет их иметь, должны иметь 
право на эксперимент, право на 
ошибку, право на неудачу. Действую-
щая система все это фактически за-
прещает. А есть вузы, которые нужда-
ются в регулярных проверках, чтобы 
побудить их устойчиво осваивать хо-
тя бы этот «голодный минимум».
— Как вы относитесь к рейтингам 
вузов?
— Вполне позитивно, я считаю, что 
это нормальная форма измерения 
твоих результатов, твоей репутации 
и, в общем, не в последнюю очередь 
твоей известности. Я могу вам просто 
привести пример. Вышка сейчас 
имеет пять позиций в топ-100 пред-
метных и одну в отраслевом и 15 
предметных и две отраслевые пози-
ции в топ-200. Если соотнести это, на-
пример, с позициями СПбГУ, полу-
чится, что они примерно те же са-
мые. А если нас соотнести с позиция-
ми английских вузов в тех же рей-
тингах, то мы, условно говоря, на 
300-м месте, а они на 150-м. Такие 
рейтинги несправедливо понижают 
шансы многих узкоотраслевых уни-
верситетов. Классическим приме-
ром является Лондонская школа эко-
номики: во всех рейтингах она нахо-
дится в топе по экономическим и со-
циальным наукам. Но далеко не в то-
пе находится по другим отраслям. В 
институциональных рейтингах вы-
игрывают «многопрофильные» уни-
верситеты, а у нас таких вузов пра-
ктически нет. Так исторически сло-
жилось, что Россия унаследовала от 
СССР отраслевую систему.
— Российским вузам есть смысл 
бороться за рейтинги?
— Да, даже если это чужая игра, имеет 
смысл бороться. Иначе будем успеш-
но убеждать себя, что мы лучшие.
— Мы долгое время жили в чисто 
русскоязычном контексте, и в 
смысле публикаций на англий-
ском, например, российским ву-
зам чисто физически тяжело уг-
наться...
— Надо перестать комплексовать. 
Английский — это же не язык офи-
циального противника, это между-
народный язык, как латынь в свое 
время. Мне бы может и хотелось, 
чтобы русский язык имел гораздо 
большую сферу влияния, но он име-
ет ту, которую имеет, и постоянно 
испытывает попытки ее дополни-
тельного сжатия. Значит, нам нужно 
учить английский, да. А какая аль-
тернатива, по-вашему?

Интервью взяла  
Ксения Миронова

полная версия 
kommersant.ru/12628

«Недопустимо, когда заказчик предписывает,  
какое мнение он хочет получить»

Д О С Ь Е В Ы С Ш А Я  Ш К О Л А  Э К О Н О М И К И

Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» учрежден 
постановлением правительства России 27 ноября 1992 года. В августе 2008 года перешел 
из ведения Министерства экономического развития и торговли в непосредственное ведение 
правительства РФ. Профиль вуза — социально-экономические и гуманитарные науки, а также 
математика и информатика. В 2014 году университет провел реорганизацию факультетов, 
теперь в нем действуют 12 мегафакультетов, 50 департаментов и школ. В настоящее время 
ВШЭ размещается в Москве в четырех кампусах, а также имеет три филиала: в Санкт-Петер-
бурге, Нижнем Новгороде и Перми. На 2019 год в вузе насчитывалось 3700 штатных препода-
вателей, 40,3 тыс. студентов и аспирантов. С 2000 года университет имеет свой издательский 
дом, выпускающий более 20 научных журналов. Финансирование осуществляется из бюдже-
та, доходы ВШЭ в 2019 году запланированы в размере 22,9 млрд руб., расходы — 24,8 млрд 
руб. Доля внебюджетных доходов, включая пожертвования и целевые средства, составляет 
45%. Входит в международные рейтинги вузов ARWU, THE, QS.

с1

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У З Ь М И Н О В  Я Р О С Л А В  И В А Н О В И Ч

Родился 26 мая 1957 года в Москве. Окончил экономический факультет МГУ (1979). С 1989 
года работал в Институте экономики АН СССР, тогда же создал вместе с группой препода-
вателей, научных сотрудников и аспирантов МГУ и ИЭ АН СССР «альтернативную» кафедру 
экономической теории в Физико-техническом институте.

В 1992 году вместе с Евгением Ясиным предложил правительству концепцию создания 
Высшей школы экономики, которую в ноябре того же года возглавил как ректор. С 1999 года 
— член совета Центра стратегических разработок. Под руководством Ярослава Кузьминова 
и министра образования Владимира Филиппова подготовлен раздел «Модернизация обра-
зования» программы правительства РФ. В 2001 году активно участвовал в разработке ФЦП 
«Электронная Россия».

В 2002–2003 годах вместе с Александром Яковлевым работал над концепцией развития 
«новой экономики». В 2014 году избран депутатом Мосгордумы как самовыдвиженец при 
поддержке «Единой России».

Член комиссии при президенте по вопросам реформирования и развития госслужбы, 
Совета при президенте по содействию развитию институтов гражданского общества и правам 
человека, входит в ряд правительственных комиссий.

Супруга — председатель ЦБ РФ Эльвира Набиуллина.

У меня была некоторая амбиция  
в отношении городской политики:  
я ее частично реализовал, частично нет

Государству надо перестать делать вид,  
что оно проверяет все, вплоть до последней 
буквы в документе

Английский — это же не язык официального 
противника, это международный язык,  
как латынь в свое время
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Как стало известно „Ъ“, следо-
ватели и оперативники УМВД 
по Западному округу Москвы, 
необоснованно преследовав-
шие журналиста «Медузы» Ива-
на Голунова, оказались заме-
шаны еще в одном скандальном 
расследовании. По предъявлен-
ному им обвинению в контрабан-
де наркотиков 20 месяцев про-
вел под стражей гражданин США 
Гейлен Грандстафф, препода-
вавший английский язык в сто-
лице. По решению суда амери-
канца освободили, а его дело 
из-за многочисленных оши-
бок было возвращено прокуро-
ру. Последний, не согласившись 
с этим, обжаловал судебное 
 решение.

Прокуратура Западного окру-
га подала в Мосгорсуд апелляци-
онное представление на решение 
Солнцевского райсуда, который 
признал дело Гейлена Грандстаффа 
неподсудным. Рассматривая с июля 
прошлого года материалы рассле-
дования, проведенного следствен-
ным управлением УМВД ЗАО при 
поддержке регионального отдела 
по контролю за оборотом наркоти-
ков, судья Анна Егорова решила, 
что «обвинительное заключение 
составлено с нарушением требова-
ний УПК РФ, что исключает возмож-
ность постановления судом приго-
вора или вынесения иного реше-
ния». «Фактические обстоятельства» 
по делу, установленные в суде, про-
тиворечили обстоятельствам, ука-
занным в его материалах. В послед-
них, как выяснилось, отсутствует 
как надлежащее изложение умы-
сла обвиняемого Грандстаффа на 
незаконное приобретение психо-
тропного вещества, так и конкрет-
ные действия, связанные с этим. 
Причем судья установила, что в де-
ле отсутствует квалифицирующий 
признак действия «группой лиц по 
предварительному сговору», кото-
рый вменяется гражданину США. 
Не оказалось в обвинительном за-
ключении американца даже описа-
ния места, способа и существа дей-
ствия, направленного на реализа-

цию умысла в контрабанде сильно-
действующего препарата. Компью-
терная техника, которая якобы ис-
пользовалась для совершения пре-
ступления, у него не изымалась и 
не осматривалась, поэтому, решил 
суд, непонятно, была ли догово-
ренность между господином Гранд-
стаффом и продавцом. Нарушения 
закона, допущенные на досудебной 
стадии, являются существенными и 
неустранимыми во время судебно-
го следствия, решила госпожа Его-
рова, вынесшая постановление об 
освобождении обвиняемого. Дата 
рассмотрения прокурорской апел-
ляции в Мосгорсуде пока не назна-
чена. Адвокат американца Антон 
Омельченко рассчитывает, что по 
результатам нового расследования 
дело в отношении его доверителя 
будет и вовсе прекращено.

В июне 2017 года 53-летний Гей-
лен Грандстафф, давно проживаю-
щий в Москве и женатый на рос-
сиянке, сделал заказ через сайт 
Alibaba.com на приобретение трех 
упаковок биологически активных 
добавок, которые он употреблял не 
один год из-за болезни Крона (хро-
ническое воспалительное заболе-
вание кишечника). При формиро-
вании заказа с ним по скайпу связа-
лась продавец из Гонконга, которая 
стала уговаривать американца ку-
пить еще чего-нибудь. В ходе разго-
вора китаянка узнала о болезни го-
сподина Грандстаффа и предложи-
ла ему приобрести некий «безвод-
ный очиститель» по доступной це-
не, который господин Грандстафф 
также решил использовать при ле-
чении. Заказ обошелся в $200, ко-
торые он перевел в Гонконг через 
MoneyGram.

Посылка на имя Гейлена Гранд-
стаффа прибыла в аэропорт Внуко-
во в начале июля 2017 года, но выз-
вала подозрение у таможенников. 
Как следует из их последующих по-
казаний, в сопроводительных доку-
ментах значилось получение неких 
продуктов питания, однако вместо 
них таможенники обнаружили две 
пластиковые бутылки «с прозрач-
ной жидкостью резкого химическо-
го запаха» и две картонные коробки 
с 30 «прозрачными ампулами». Ин-
терес к посылке на имя господина 
Грандстаффа, по словам таможен-
ников, был вызван оперативной 
информацией о том, что по месту 
жительства американца на Дмит-
ровском шоссе Москвы «посредст-
вом международных почтовых от-
правлений осуществляется пере-
мещение психотропных средств».

По результатам досмотра посыл-
ки и выводам экспертов в ней ока-
залось запрещенное в России еще в 
2012 году психотропное вещество 
гамма-бутиролактон. Таможня аэро-
порта Внуково возбудила уголовное 
дело по ч. 3 ст. 229.1 УК РФ (контра-
банда наркотических средств в круп-
ном размере), которое затем переда-
ла в УМВД по ЗАО.

В ходе следствия американец, по 
словам его адвоката Омельченко, сво-
ей вины в контрабанде не признал, 
сообщив, что через интернет заказы-
вал БАДы, а еще аминокислоты, кото-
рые использовал после занятий фит-
несом. За 20 месяцев нахождения под 
стражей Гейлен Грандстафф побывал 
в четырех столичных СИЗО, в одном 
из которых его сильно побили сока-
мерники за то, что он американец и 
плохо понимает русский язык.

Юрий Сенаторов

В состоянии 
наркотического обвинения
За посылку из Гонконга преподаватель из США 
провел 20 месяцев в московских СИЗО

В Томске Следственный ко-
митет России расследует кар-
тельный сговор в медицине. 
По данным управления Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы и следствия, шесть компа-
ний—поставщиков медизделий, 
которые фигурируют в уголов-
ном деле, за три года приняли 
участие почти в полутора сот-
не аукционов на общую сумму 
свыше 1 млрд руб., махинации 
с ценами на электронных тор-
гах принесли им доход в разме-
ре более 50 млн руб. С претен-
зиями в свой адрес компании 
не согласны: выводы томского 
управления ФАС, которые легли 
в основу дела, они обжаловали.

В Томске возбуждено уголовное 
дело о картельном сговоре между 
поставщиками медизделий, сооб-
щили в региональном управлении 
Следственного комитета России 
(СКР). Шесть компаний, которые 
его заключили, с 2015 по 2017 год 
приняли участие в 140 электрон-
ных аукционах и 8 запросах коти-
ровок на право заключения с том-
скими медучреждениями госкон-
трактов на общую сумму свыше 
1 млрд руб. Предполагаемый доход 
участников картельного сговора, 
по подсчетам следствия, превысил 
50 млн руб. Вчера в офисах фирм со-
трудники томских подразделений 
УФСБ и СКР провели обыски и вы-
емки документов.

Как сообщили в региональном 
управлении Федеральной антимо-
нопольной службы (УФАС), основа-

нием для возбуждения уголовно-
го дела по ст. 178 УК РФ (ограниче-
ние конкуренции) послужили мате-
риалы ведомства. В них фигуриру-
ют компании ООО ЦДМ, ООО «Оп-
тима», ООО «Мед-Альянс», ООО «Ин-
тер-Мед», ООО ТИС и ООО МК ТИС. 
В 2014–2017 годах они участвовали 
во множестве закупок для крупных 
медицинских организаций регио-
на, в частности для Томского нацио-
нального исследовательского меди-
цинского центра Российской ака-
демии наук, Сибирского государст-
венного медицинского университе-
та, томского НИИ кардиологии.

Согласно выводам УФАС, для 
создания видимости конкурент-
ной борьбы участники торгов до-
пускали снижение максималь-
ной стоимости контракта на ве-
личину от 0,5% до 2,9%. «Формаль-
ные конкуренты уступали победу 
в торгах друг другу по максималь-
но возможной цене»,— сообщили 
антимонопольщики, отметив, что 
в аукционах, в которых участвова-
ли другие фирмы, удавалось суще-
ственно сбить цену контракта — 
от 9% до 64%. От внимания УФАС не 
ускользнуло, что поставщики фак-
тически работали по одному адре-
су (проспект Фрунзе, 115) и исполь-
зовали единую инфраструктуру, 
что позволяло им «согласовывать 
совместное поведение и участие в 
торгах». В своем заключении про-
веряющие отметили, что руково-
дители ООО «Оптима», ООО «Мед-
Альянс», ООО «Интер-Мед» явля-
лись одновременно работниками 

ООО ТИС, ООО МК ТИС либо быв-
шими сотрудниками этих пред-
приятий. «Между организациями, 
а также их руководителями систе-
матически заключались беспро-
центные договоры займов (уста-
новлено 45 таких соглашений на 
сумму более 146 млн руб.) Заключе-
ние беспроцентных договоров зай-
мов между конкурентами противо-
речит принципам разумной дело-
вой цели предпринимательской 
деятельности, является нетипич-
ным с точки зрения делового обо-
рота»,— считают в УФАС.

В начале апреля комиссия том-
ского УФАС признала компании ви-
новными по ст. 11 закона «О защи-
те конкуренции» (запрет на огра-
ничивающие конкуренцию согла-
шения хозяйствующих субъектов). 
ООО ТИС, ООО МК ТИС и ЦДМ (еще 
три компании были ликвидирова-
ны в один день, 6 августа 2018 го-
да) подали заявление в Арбитраж-
ный суд Томской области с требова-
нием признать незаконным и отме-
нить решение УФАС. Судебная ин-
станция приняла иск в производст-
во, а также удовлетворила ходатай-
ство о привлечении к делу трех ме-
дучреждений, выступающих заказ-
чиками по ряду госзакупок,— об-
ластной клинической больницы, 
Томского национального исследо-
вательского медцентра и Сибирско-
го государственного медуниверси-
тета. Ближайшее заседание по делу 
пройдет 18 июля.

Константин Воронов,  
Илья Галагуз, Новосибирск

Картель с проспекта Фрунзе
Шесть компаний уличили в сговоре на миллиард

Как стало известно „Ъ“, Хамов-
нический райсуд Москвы при-
ступил к рассмотрению матери-
алов скандального уголовного 
дела о масштабных хищени-
ях во Всероссийском общест-
ве глухих (ВОГ). Вместе с пре-
зидентом общества Валерием 
Рухледевым на скамье подсуди-
мых находятся бывший главный 
юрист ВОГ Евгений Новосельцев 
и начальник управления финан-
сов организации Татьяна Земба-
това. Двое последних частично 
признавали свою вину в при-
частности к хищению 320 млн 
руб. при продаже и реконструк-
ции зданий ВОГ, в то время как 
71-летний глава ВОГ, в прошлом 
известный борец-чемпион, на-
стаивает, что его уголовное пре-
следование стало следствием 
борьбы за пост руководителя.

Материалы уголовного дела в от-
ношении обвиняемых Рухледева, 
Новосельцева и Зембатовой, содер-
жащие вместе с утвержденным про-
куратурой обвинительным заклю-
чением более 40 томов, поступи-
ли в суд после вынесения пригово-
ра четвертому фигуранту этого де-
ла — Ирине Руденко. Последняя, по 
версии следствия, ранее являлась 
близкой подругой и помощницей 
юриста ВОГ Новосельцева. Она, так 
же как и другие обвиняемые, про-
ходила по уголовному делу о двух 
эпизодах хищений или растраты в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). При этом, по словам источ-
ников „Ъ“, она, так же как и госпо-
да Новосельцев и Зембатова, давала 
признательные показания. Однако 
свидетельства первых двух следова-
тели МВД и прокуроры посчитали 
недостаточными для заключения с 
ними досудебных соглашений о со-
трудничестве, которые гарантиро-
вали бы уменьшение срока наказа-
ния. В то же время показания госпо-
жи Руденко сочли приемлемыми, а 
потому ее уголовное дело было рас-
смотрено отдельно в особом поряд-
ке. В результате женщине назначи-
ли три года заключения. Прокурату-
ра подала апелляционное представ-
ление на решение суда, потребовав 
в том числе удовлетворить исковые 

требования со стороны ВОГ, заяв-
ленные к ней. Слушания были на-
значены на понедельник, но в ито-
ге их перенесли на 26 июня.

Уголовное дело о хищениях во 
Всероссийском обществе глухих, 
являющемся одной из старейших 
общественных организаций (суще-
ствует с 1926 года), было возбужде-
но следователями управления по 
расследованию оргпреступной де-
ятельности следственного депар-
тамента МВД еще 7 января 2018 го-
да. Правда, изначально в нем речь 
шла об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а среди фигу-
рантов был только бывший началь-
ник правового отдела ВОГ Евгений 
Новосельцев. Выпускник МГИМО, 
он также руководил одной из дочер-
них компаний общества глухих — 
ООО «Виларт Инвестиции»,— ко-
торой в свое время было поруче-
но при уменьшении бюджетного 
финансирования продать непро-
фильные активы ВОГ. Сам госпо-
дин Новосельцев, кстати, был сы-
ном известного партийного функ-
ционера времен СССР, который по-
зже служил во внешнеполитиче-
ском ведомстве, являлся ветераном 
органов госбезопасности и внеш-
ней разведки и скончался лишь не-
сколько лет назад.

Как посчитали следователи, Но-
восельцев-младший с некими «неу-
становленными следствием лица-
ми» причинил ущерб ВОГ более чем 
на 15 млн руб. В мае прошлого года 
из «большого» уголовного дела вы-
делили новый эпизод о хищениях в 
ВОГ более чем на 50 млн руб. Тогда и 
задержали президента общества Ва-
лерия Рухледева, Татьяну Зембато-
ву и помощницу юриста Ирину Ру-
денко. Им и Евгению Новосельцеву 
предъявили официальное обвине-
ние в масштабных хищениях, сум-
ма которых к началу этого года воз-
росла до 320 млн руб. Речь, по дан-
ным источников в силовых структу-
рах, идет о двух эпизодах — махина-
циях при продаже здания ВОГ в цен-
тре Москвы и подписании фиктив-
ных актов о якобы выполненных 
работах при исполнении подрядов 
о ремонте и реконструкции поме-
щений организации.

В отличие от других фигурантов, 
Тверской райсуд поместил Валерия 
Рухледева под домашний арест. В 
пользу этого, очевидно, сыграли бы-
лые заслуги президента ВОГ, кото-
рый в свое время неоднократно по-
беждал на различных, в том числе 
международных, турнирах по сам-
бо, дзюдо и греко-римской борьбе.

Домашний арест пожилой руко-
водитель общества отбывал без на-
реканий со стороны контролиро-
вавших режим сотрудников управ-
ления ФСИН по Москве, о чем сви-
детельствовали их справки, кото-
рые предоставлялись в суд для про-
дления этой меры пресечения. Од-
нако в конце марта 2019 года следо-
ватели обратились в Тверской суд с 
ходатайством о замене домашнего 
ареста на содержание в СИЗО, так 
как господин Рухледев грубо нару-
шил наложенные на него ограниче-
ния. В частности, говорилось, что в 
его квартире без ведома следствия 
появились пять посторонних лю-
дей, а сам он, хотя ему было запре-
щено пользоваться интернетом, об-
щался по Skype с двумя свидетеля-
ми по своему уголовному делу. За-
щитники президента ВОГ настаива-
ли, что якобы посторонними посе-
тителями оказались его адвокат и 
родственники, общение с которы-
ми не запрещено, почему-то назы-
вая разговоры по интернету про-
вокацией со стороны самих участ-
ников расследования. Однако на 
суд это воздействия не возымело, 
и 71-летний Валерий Рухледев ока-
зался в камере столичного СИЗО-5 
«Водник».

Господин Рухледев настаивает на 
своей невиновности, а само пресле-
дование связывает с желанием не-
ких недругов устранить его от ру-
ководства ВОГ. По словам его зна-
комых, сложилась «парадоксаль-
ная ситуация»: Валерий Рухледев 
сам написал заявление в полицию, 
требуя возбудить уголовное дело в 
отношении сотрудников, которые 
расхищали деньги организации, а 
затем обратился в суд, оспаривая за-
конность сделок по продаже здания 
ВОГ, а через год неожиданно превра-
тился в обвиняемого.

Сергей Сергеев

Помещения Общества глухих 
рассматривают в суде
Президента ВОГ обвиняют в хищениях 300 млн

Совет при президенте РФ по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека (СПЧ) обсу-
дил соблюдение прав челове-
ка в российских психоневро-
логических интернатах (ПНИ). 
Эксперты отметили невозмож-
ность реформирования систе-
мы без предоставления мер со-
циального обслуживания на дому 
и психиатрической амбулатор-
ной помощи пациентам. В СПЧ 
в очередной раз призвали при-
нять закон о распределительной 
опеке,  который буксует в парла-
менте. В Минтруде напомнили, 
что на строительство интерна-
тов «нового типа» уже выделено 
 более 50 млрд руб.

СПЧ обсудил соблюдение прав 
человека в стационарных орга-
низациях психоневрологическо-
го профиля. Отметим, что и ответ-
ственный секретарь совета, пред-
седатель постоянной комиссии по 
социальным правам Ирина Кирко-
ра, и эксперт совета, член Общест-
венной палаты РФ Елена Тополе-
ва-Солдунова заявили, что у обще-
ства нет готового решения и согла-
сия, как должна проходить эта ре-
форма. Тем не менее они отметили 
необходимость перехода на сопро-
вождаемое проживание (в неболь-
ших группах при поддержке соцра-
ботников и волонтеров) и принятие 
закона о распределенной опеке, ко-
торый бы позволил назначать про-
живающим в ПНИ недееспособным 
несколько опекунов (а не одного), в 
том числе в этой роли сможет вы-
ступить и НКО.

Напомним, актер, глава фонда «Я 
есть!» Егор Бероев во время «Прямой 
линии» с президентом РФ заявил о 

«прямом конфликте интересов» в 
существующей системе ПНИ: заказ-
чиком, поставщиком услуг и гаран-
том их получения является руково-
дитель учреждения, он же являет-
ся единственным опекуном обита-
телей ПНИ. Законопроект о распре-
деленной опеке принят в первом 
чтении три года назад, однако даль-
нейшего движения нет. Владимир 
Путин пообещал «вернуться» к этой 
теме, предположив, что у государст-
венно-правового управления адми-
нистрации, возможно, «есть какие-
то содержательные возражения».

Член совета Анита Соболева так-
же заявила, что необходимо «сокра-
тить число людей, которые выну-
ждены быть в ПНИ»: «В ПНИ долж-
ны быть люди с глубокими мен-
тальными нарушениями, которые 
не могут жить самостоятельно и 
ухаживать за собой или прожива-
ние с которыми для других членов 
семьи невозможно в силу каких-то 
причин». По ее мнению, «нельзя 
рассматривать проблему реформы 
ПНИ», не рассматривая ситуацию 
комплексно: «Если мы не создадим 
условий для социального обслужи-
вания на дому и психиатрической 
амбулаторной помощи этим лю-
дям, то у нас возникнут очень боль-
шие проблемы». Так, по ее словам, 
«в психиатрических больницах со-
кращается коечный фонд, сокра-
щен и срок пребывания пациента в 
них до 10–14 дней». 

Госпожа Соболева также напом-
нила, что ежемесячная компенса-
ция для лиц, ухаживающих за ин-
валидами, составляет 1,2 тыс. руб.: 
«Эти средства не окупают даже по-
купки проездного билета для пое-
здок за памперсами». Она сделала 

вывод, что это вынуждает «сдавать 
родственника в ПНИ»: «Мы вытал-
киваем людей в ПНИ даже в тех слу-
чаях, когда есть те, кто готов за ни-
ми ухаживать». Госпожа Соболева 
также отметила, что ситуация обо-
стрилась после повышения пенси-
онного возраста: «Раньше женщина 
55 лет и мужчина 60 лет могли уха-
живать за своими пожилыми родст-
венниками, в это время они хотя бы 
уже получали пенсию. Сейчас у них 
на руках мама с папой 85 лет, дети, 
внуки, но пенсии при этом уже нет».

Замминистра труда и соцзащиты 
РФ Светлана Петрова заявила, что на 
строительство новых ПНИ уже выде-
лено более 50 млрд руб., конкурс на 
строительство пройдет в сентябре 
2019 года. Она пообещала, что это бу-
дут интернаты «нового типа», с но-
выми техническими требованиями, 
в которых будут проживать не бо-
лее 150 человек. «У нас перенаселен-
ные учреждения,— заявила госпожа 
Петрова.— Отсутствует личное про-
странство у этих людей, очень дефи-
цитные места в учреждениях, кото-
рые оказывают услуги по повыше-
нию коммуникационного потенци-
ала, содействию занятости». 

Основатель фонда «Вера» Нюта Фе-
дермессер задала вопрос, почему в 
Нижнем Новгороде планируется по-
строить ПНИ на 600 человек стоимо-
стью 2 млрд руб.: «Менять, простите, 
один ГУЛАГ на другой ГУЛАГ, старые 
стены на новые — это неправиль-
но». «Мы обязательно эту тему возь-
мем на контроль,— сказала Светла-
на Петрова.— Мы приостановили за-
каз проекта. Нижегородская область, 
я надеюсь, в ближайшее время дора-
ботает проект».

Валерия Мишина

«Мы выталкиваем людей в ПНИ»
Члены СПЧ рассказали, почему люди оказываются 
в психоневрологических интернатах

В материалах дела, как выяснилось, 
 отсутствует как надлежащее изложение 
умысла обвиняемого Грандстаффа 
на незаконное приобретение психо-
тропного вещества, так и конкретные  
действия, связанные с этим



Америка ударила по аятолле
Новые антииранские санкции введены на фоне переговоров России, США и Израиля

Вашингтон вчера ввел новые санкции 
против Тегерана, при этом одними толь-
ко экономическими мерами не ограни-
чился. США собирают коалицию, которая 
может противостоять иранской угрозе. 
Президент Дональд Трамп дал понять, 
что у США есть две «красные линии» — 
это ядерная программа Ирана и его под-
держка террористов по всему миру. 
В том, что Тегерану доверять не стоит, 
американцы при поддержке израильтян 
пытаются убедить и Россию. Иранское 
присутствие в Сирии — основная  тема 
двухдневных переговоров секретаря 
Совбеза РФ Николая Патрушева в Иеру-
салиме с коллегами из Израиля и США.

«Израиль не позволит, чтобы Иран, кото-
рый призывает к нашему уничтожению, за-
крепился на нашей границе. И мы сделаем 
все, чтобы предотвратить появление у не-
го ядерного оружия»,— заявил вчера премь-
ер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху, 
приветствуя Николая Патрушева в Иеруса-
лиме. Там по инициативе господина Нета-
ньяху проходят трехсторонние переговоры 
по безопасности между США, Россией и Из-
раилем. Собственно, сама встреча «на троих» 
с участием Николая Патрушева, помощника 
президента США по национальной безопас-
ности Джона Болтона и главы Совета нацио-
нальной безопасности Израиля Меира Бен-
Шаббата состоится сегодня. Накануне рос-
сийская сторона провела отдельные перего-
воры с израильтянами и американцами.

Основная тема переговоров, по сло-
вам Николая Патрушева,— ситуация в Си-
рии. Но все, что интересует сейчас Израиль 
и США на этом направлении — влияние 
Ирана на Дамаск. На всех российско-аме-
риканских или российско-израильских пе-
реговорах Москву просят (или, в зависимо-
сти от ситуации, настойчиво советуют) изба-
виться от иранского присутствия в Сирии. 
Так, еще в начале июня в саудовской газете 
«Аш-Шарк аль-Аусат» появилась информа-
ция со ссылкой на источники, что на встре-
че в Иерусалиме США и Израиль предло-
жат России сделку, включающую снятие 
санкций с Дамаска в обмен на сдержива-
ние иранского влияния в Сирии. В Москве 
на всех уровнях — от МИДа до лично прези-
дента РФ Владимира Путина категорически 
отвергли такую возможность. «Что значит 
сделка? Это какое-то коммерческое предпри-
ятие. Нет, мы не торгуем ни нашими союзни-
ками, ни нашими интересами, ни нашими 
принципами»,— сказал президент на прош-
лой неделе в ходе «Прямой линии».

Как пояснил вчера глава МИД РФ Сергей 
Лавров, когда премьер Израиля предложил 
провести встречу в Иерусалиме, президент 
Путин согласился, подчеркнув, что Россия 
на этих переговорах будет концентрировать-
ся на выполнении резолюции Совбеза ООН 
2254, которая требует уважать суверенитет 
и территориальную целостность Сирии. Сам 
Николай Патрушев еще на прошлой неделе, 
в ходе международной встречи по безопас-
ности в Уфе обещал донести до своих парт-
неров по переговорам в Иерусалиме необ-
ходимость учитывать интересы Ирана в Си-
рии. В Уфе он также встретился с секретарем 
Высшего совета нацбезопасности Ирана Али 
Шамхани. Так что фактически переговоры 
в Иерусалиме не трехсторонние, а четырех-
сторонние — с незримым участием Ирана.

Летом прошлого года Россия смогла убе-
дить Иран отвести лояльные ему силы в Си-
рии от границы с Израилем. В обмен США 
и Израиль дали добро на военную опера-
цию, которая позволила вернуть под контр-

оль Дамаска юг Сирии. При этом, как утвер-
ждает сирийская оппозиция, уход проиран-
ских группировок был фиктивным, но офи-
циально все стороны закрывают на это гла-
за. В этот раз могут быть также найдены ком-
промиссы по тактическим вопросам, кото-
рые устроят всех. При этом и год назад, и сей-
час в Москве на разных уровнях подчерки-
вают, что не могут заставить Дамаск порвать 
с Тегераном, тем более не советуют вести 
разговор с Ираном с позиции силы. Однако 
у США своя позиция. 

В конце прошлой недели президент США 
Дональд Трамп в последнюю минуту отка-
зался от нанесения удара по Ирану в ответ 
на сбитый над Оманским заливом Корпусом 
стражей исламской революции (КСИР) аме-
риканский беспилотник, который монито-
рил ситуацию в районе, где 12 мая и 13 ию-
ня неизвестные атаковали нефтяные танке-
ры. Суда принадлежали Норвегии, Японии, 
Саудовской Аравии и ОАЭ. 

Вместо военных действий президент 
США предложил иранцам переговоры 
на своих условиях и, не дождавшись ответа, 
подписал вчера указ о новых санкциях про-
тив Тегерана. По словам Дональда Трампа, 
санкции лишат верховного лидера Ирана ая-
толлу Али Хаменеи, его канцелярию и всех 
связанных с ним лиц «доступа к ключевым 
финансовым ресурсам». Кроме того, США 
ввели санкции против руководителей во-
енно-морских, аэрокосмических и сухопут-
ных сил КСИР, а также против командующих 
пятью округами ВМС. На этой неделе США 
также обещают ввести санкции против гла-
вы МИД Ирана Мохаммада Джавада Зарифа.

Как сообщает ТАСС, в тексте докумен-
та о санкциях, распространенном пресс-
службой Белого дома, говорится, что ми-
нистр финансов получает право, консуль-

тируясь с госсекретарем, вводить санкции 
в отношении любых иностранных финан-
совых институтов, действующих в интере-
сах лиц, против которых направлен новый 
указ. На практике это означает запрет на от-
крытие или сохранение такими иностран-
ными финансовыми институтами в бан-
ках США корреспондентских и иных сче-
тов. Кроме того, указ вводит запрет на выда-
чу американских въездных виз тем лицам, 
на которых администрация США решит рас-
пространить его действие.

При этом в Вашингтоне подчеркивают, 
что часть санкций готовилась еще до инци-
дента с беспилотником. «Мы продолжим на-
ращивать давление на Иран, пока режим 
не откажется от своей опасной активности 
и целей, включая попытки получить ядер-
ное оружие, увеличить объемы обогащен-
ного урана, разрабатывать баллистические 
ракеты, участвовать в террористической де-
ятельности и поддерживать, разжигать кон-
фликты за рубежом и совершать враждеб-
ные акты против США и их союзников»,— 
заявил Дональд Трамп.

Как ранее пояснил журналистам спец-
представитель США по Ирану Брайан Хук, 
в Вашингтоне считают, что санкции наносят 
удар по способности Ирана финансировать 
вооруженные силы и своих союзников в ре-
гионе. По его словам, если Тегеран не пой-
дет на переговоры, то и дальше будет наблю-
дать за крушением своей экономики. Госпо-
дин Хук подчеркнул, что санкции оказались 
гораздо эффективнее для «изоляции Ира-
на», чем Совместный всеобъемлющий план 
действий (СВПД), подписанный в 2015 году 
«большой шестеркой» (пять членов Совбе-
за ООН и Германия) с Ираном об ограниче-
нии его ядерной программы. Напомним, что 
8 мая 2018 года США вышли из СВПД. В Ва-
шингтоне считают, что «новая сделка» долж-
на включать в себя решение не только ядер-
ной проблемы, но и проблем баллистиче-
ских ракет, прав человека и деятельности Те-
герана в регионе. «Только после заключения 

такой сделки США полностью отменят санк-
ции и восстановят дипломатические отно-
шения, которые были разорваны 40 лет на-
зад»,— заявил Брайан Хук.

Еще до объявления санкций в Тегеране 
подчеркивали, что вряд ли они смогут ока-
зать хоть какое-то влияние на ситуацию 
в стране, так как, по словам представителя 
иранского МИДа Аббаса Мусави, за послед-
ние 40 лет, вероятно, США применили к Ира-
ну все возможные санкции. В Москве счита-
ют введение новых санкций против Ирана 
незаконным. Об этом заявил вчера пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков. 

Впрочем, США не ограничиваются санк-
циями. Госсекретарь США Майк Помпео от-
правился с визитом в Саудовскую Аравию 
и ОАЭ — главные региональные противни-
ки Ирана,— чтобы обсудить создание «гло-
бальной коалиции против крупнейшего 
в мире спонсора терроризма». Как сообщи-
ло агентство Reuters со ссылкой на предста-
вителя Госдепартамента, коалиция будет за-
ниматься обеспечением свободы судоходст-
ва в регионе Персидского залива. Речь идет 
о программе «превентивного сдерживания», 
которой США и их союзники будут оказы-
вать материально-финансовую поддержку. 
Кто может войти в коалицию, не уточняет-
ся. Ранее в своем Twitter Дональд Трамп на-
писал, что обеспечение безопасности судо-
ходства в регионе — это дело тех стран, ко-
торые получают нефть по этому маршру-
ту. Он упомянул Китай и Японию. Обсудить 
эту тему президент США сможет на саммите 
G20 в Осаке в конце этой недели. Тема Ира-
на там будет звучать в самых разных аспек-
тах: от судоходства до ядерной программы. 
Тем более что к саммиту будет ясно — сдер-
жал ли Тегеран свое обещание увеличить 
мощности производства низкообогащенно-
го урана, выйдя за рамки СВПД. США назы-
вают эти угрозы шантажом, остальные стра-
ны с опаской смотрят на рост напряженно-
сти в регионе.

Марианна Беленькая

Биньямин Нетаньяху заявил 
Николаю Патрушеву, что Израиль 
не даст Ирану закрепиться 
на израильско-сирийской границе  
ФОТО REUTERS

Дмитрий Козак ищет истину в Днестре
Российский вице-премьер размораживает отношения с Молдавией

Вице-премьер Дмитрий Козак, кури-
рующий отношения с Молдавией, вто-
рой раз за этот месяц отправился в Ки-
шинев. Его первый приезд в начале 
 июня радикально поменял политиче-
ский расклад в стране. Целью  второго 
визита господин Козак назвал желание 
возобновить российско-молдавское 
 сотрудничество во всех сферах.  После 
встреч вице-премьера с руководством 
Молдавии было объявлено о «полно-
масштабной  раз морозке отношений».

Вице-премьер Дмитрий Козак, являю-
щийся спецпредставителем президента РФ 
по торгово-экономическому сотрудничест-
ву с Молдавией, прилетел в Кишинев с двух-
дневным визитом 24 июня. Кроме молдав-
ской столицы он планирует 25 июня посе-
тить непризнанное Приднестровье.

В последний раз господин Козак был в Ки-
шиневе 3–4 июня — в разгар внутриполити-
ческого кризиса в Молдавии. Партии, ока-
завшиеся в парламенте по итогам февраль-
ских выборов, не могли договориться о ко-
алиции. Вице-премьер тогда сразу заявил, 
что приехал донести до ключевых полити-
ческих игроков позицию РФ, отметив, что 
Москва заинтересована в создании альян-
са между пророссийскими социалистами 
и прозападным блоком Acum («Сейчас»; объ-
единение двух правых партий «Платформа 
„Достоинство и правда“» и «Действие и соли-
дарность»). Заявление было сделано в кри-
тический момент: социалисты, обвиняв-
шие Acum в недоговороспособности, скло-
нялись к союзу с демократами во главе с фак-
тическим руководителем страны олигархом 
Владимиром Плахотнюком.

После визита Дмитрия Козака, встретив-
шегося как с социалистами, так и с лидерами 

Acum, партии-антагонисты создали антиоли-
гархический альянс и назначили правитель-
ство. Решение кроме Москвы поддержали ЕС 
и США. В итоге режим Владимира Плахотню-
ка пал, а сам он покинул страну. В день нача-
ла нынешнего визита господина Козака в Ки-
шинев беглый олигарх, чье местонахожде-
ние доподлинно неизвестно, написал в Face-
book, что уходит с поста лидера Демпартии.

Российский вице-премьер на совмест-
ной пресс-конференции с молдавским пре-
зидентом Игорем Додоном отметил, что 
Москва довольна последними событиями 
в Молдавии, и поздравил всех с «успешным 
разрешением кризиса, который разрешил-
ся мирно». «Мы удовлетворены, что крими-
нал, который оккупировал в последние го-
ды Молдову и является причиной замороз-
ки молдавско-российских отношений, поки-
нул страну»,— сказал он.

Господа Козак и Додон объявили о переза-
пуске российско-молдавской межправитель-
ственной комиссии (МПК), которая не соби-
ралась с 2016 года из-за напряженных отно-
шений Москвы с правительством, назначен-
ным Демпартией. Сопредседателем МПК 
с российской стороны до перехода на рабо-
ту в «Роскосмос» с должности вице-премьера 
был Дмитрий Рогозин. В 2017 году его в Мол-
давии объявили персоной нон грата. Это ста-
ло низшей точкой в российско-молдавских 
отношениях.

Новым сопредседателем комиссии 
от РФ, проинформировал господин Козак, 
стал глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев 
(сын секретаря Совбеза Николая Патрушева). 
Молдавскую часть комиссии возглавил вице-
премьер Василий Шова, курирующий в пра-
вительстве вопросы реинтеграции в состав 
Молдавии непризнанного Приднестровья.

Дмитрий Козак сообщил: после преодоле-
ния политического кризиса российская сто-
рона рассчитывает «возобновить двусторон-
нюю работу по сотрудничеству между наши-
ми странами». По его словам, у России не всег-
да совпадают мнения с ЕС и США, но ни с кем 
из них «такой степени замороженности» от-
ношений, как с Молдавией, не было.

Ожидания Кишинева обозначил прези-
дент Додон. Он надеется, что Россия продлит 
режим беспошлинного импорта из Мол-
давии яблок, винодельческой продукции 
и плодоовощных консервов. Пошлины бы-
ли на полгода отменены Москвой с 1 янва-
ря 2019 года по просьбе господина Додона. 
В преддверии февральских парламентских 
выборов Россия, таким образом, поддержа-
ла пропрезидентских социалистов. Шести-
месячный льготный период, благодаря кото-
рому, как отметил Игорь Додон, молдавские 
производители «сэкономили несколько со-
тен миллионов леев», истекает 1 июля. Еще 
молдавский президент просит Москву рас-
ширить список молдавских производителей, 
которым можно поставлять свою продукцию 
в РФ. Речь в основном идет о сельхозпроизво-
дителях и экспортерах местного алкоголя.

Но самое важное, по словам президен-
та,— скорейшее начало переговоров об усло-
виях поставок в Молдавию российского газа. 
«Мы не знаем, будет ли транзит (газа.— „Ъ“) 
через Украину с 1 января. У нас нет ни догово-
ра о транзите, ни соглашения о цене и усло-
виях поставок российского газа с 1 января 
2020 года»,— посетовал господин Додон.

В Кишиневе господин Козак провел встре-
чу и с премьером Майей Санду. «Акцент был 
на работе совместной комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству, которая позво-
лит разблокировать ряд вопросов на долгос-

рочной основе, включая вопросы торговли, 
экспорта, миграции, энергетики. До настоя-
щего времени они решались не на институ-
циональном уровне, а по личным просьбам 
руководителей (двух стран.— „Ъ“)»,— сооб-
щил „Ъ“ советник главы правительства Мол-
давии Владислав Кульминский.

Представитель господина Козак Илья 
Джус, комментируя „Ъ“ первый день визи-
та, был оптимистичен: «Главный итог прове-
денных встреч — состоялась полномасштаб-
ная разморозка двусторонних отношений». 
По его словам, в Кишиневе состоялась пер-
вая за несколько лет встреча сопредседате-
лей МПК, на которой было решено провести 
в сентябре ее полноценное заседание.

Запланированный на 25 июня визит го-
сподина Козака в Тирасполь также обещает 
быть интересным. Непризнанная республи-
ка позиционирует себя как лояльный Мо-
скве «форпост России» в регионе. В то же вре-
мя крупный приднестровский бизнесмен, 
владелец холдинга «Шериф» Виктор Гу-
шан, имеющий неограниченное влияние 
на здешнюю власть, раньше поддерживал 
тесные отношения с Владимиром Плахот-
нюком. Так, на февральских выборах в мол-
давский парламент приднестровские влас-
ти способствовали тому, чтобы жители ре-
спублики голосовали за выдвинутых госпо-
дином Плахотнюком депутатов-одномандат-
ников. Благодаря этому олигарх получил два 
дополнительных места в парламенте.

После недавнего бегства Владимира Пла-
хотнюка молдавские власти сообщили, что 
он покинул страну, перебравшись через не-
контролируемое Кишиневом Приднестро-
вье в Одессу, откуда улетел в неизвестном 
направлении.

Владимир Соловьев
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мировая политика
Трамп  
здесь  
лишний

Не успевая следить за переменами 
в умонастроениях Дональда Трам-
па и силясь понять, встретится 
ли он в Осаке с Владимиром Путиным, 
все просмотрели главную сенсацию. 

На саммите G20 в Японии прой-
дет не планировавшаяся ранее встре-
ча лидеров России, Китая и Индии. 
Ее инициатором стал индийский пре-
мьер Нарендра Моди, от которого та-
кого предложения еще недавно жда-
ли меньше всего.

Все началось с того, что на самми-
те ШОС в Бишкеке индийский лидер 
сделал неожиданные шаги навстре-
чу главному сопернику и конкуренту 
своей страны — Китаю.

Предложением провести в Осаке 
встречу в формате Россия—Индия—
Китай дело не ограничилось. В Биш-
кеке Нарендра Моди успел пообщать-
ся с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном, назвав встречу «чрезвычайно 
плодотворной» и пригласив китай-
ского лидера до конца этого года посе-
тить Дели. Еще в марте такой поворот 
событий было невозможно себе пред-
ставить, учитывая, что Индия и Ки-
тай не только конкурируют на миро-
вых рынках, но и имеют территори-
альный спор после войны 1965 года.

Этой весной Китай заблокировал 
попытку Индии включить в список 
международных террористов укры-
вающегося в Пакистане лидера груп-
пировки «Джаиш-е-Мухаммад» Масу-
да Азхара, обвиняемого Дели в мно-
голетней подрывной деятельнос-
ти против индийского государства. 
«Техническое вето» Пекина в Сов-
безе ООН было воспринято в Дели 
как удар в спину. На фоне призывов 
к бойкоту китайских товаров каза-
лось, что отношения двух стран стре-
мительно втягиваются в новую хо-
лодную войну.

Но после этого ситуация развер-
нулась на 180 градусов. Масуд Азхар 
в итоге был включен в список меж-
дународных террористов: в Пекине 
осознали, что, несмотря на союзниче-
ские отношения с Пакистаном, даль-
ше прикрывать Исламабад невозмож-
но. В Дели этот шаг встретили со вздо-
хом облегчения.

Потепление в отношениях Индии 
и Китая становится решающей пред-
посылкой для реализации идеи трой-
ственного альянса в Евразии, впер-
вые высказанной еще в 1998 году по-
сетившим Дели российским премье-
ром Евгением Примаковым.

Нашумевшее заявление главного 
востоковеда в современной россий-
ской политике стало отправной точ-
кой, после которой в мире стали об-
суждать возможность формирования 
геостратегического треугольника Рос-
сия—Индия—Китай, способного стать 
еще одним центром силы — наряду 
с США и Евросоюзом. До последнего 
времени эта эффектная идея выгляде-
ла труднореализуемой в связи с натя-
нутыми, если не сказать конфликтны-
ми отношениями Дели и Пекина. 

Более того, начав свою большую 
игру в Азии и сделав главную став-
ку на Индию как противовес Китаю, 
США, казалось, еще больше отдалили 
Дели от Пекина. 

Однако перед саммитом G20 в Оса-
ке выяснилось, что «треугольник» Ев-
гения Примакова — не мертворо-
жденный прожект. Просто по-насто-
ящему востребованной эта идея ста-
новится только сегодня. Заявления 
о том, что взаимодействие Москвы, 
Дели и Пекина базируется на общно-
сти подходов к ключевым вопросам 
мировой политики, в современных 
реалиях перестают быть пустым зву-
ком. При этом попытки президента 
Трампа вернуть мир в эпоху протекци-
онизма и диктата из Вашингтона, оди-
наково неприемлемого для Москвы, 
Дели и Пекина, становятся еще одним 
аргументом в пользу их сближения. 

В итоге Россия, Индия и Китай ос-
ваивают большую Евразию на тро-
их, и четвертый — Дональд Трамп — 
здесь лишний.

«Треугольник» Россия—
Индия—Китай, предло-
женный Евгением 
 Примаковым еще 
20 лет назад, впервые 
становится востребо-
ванной идеей

Сергей Строкань,
обозреватель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21285,99 (+27,35)
РТС 1387,06 (+12,04)
FTSE 100 7416,69 (+9,19)

DAX 30 12274,57 (−65,35)
DJIA* 26769,96 (+50,83)
NASDAQ Composite* 8027,65 (−4,056)

*На 19:36.    По данным агентства Reuters. 
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● 66,44тыс. пунктов ● 26,768

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.06.19
Австралийский доллар 43,7221
Английский фунт 80,1404
Белорусский рубль 30,9168
Датская крона* 96,0040

Доллар США 62,9095
Евро 71,5973
Индийская рупия** 90,5792
Казахский тенге** 16,6372

Канадский доллар 47,7093
Китайский юань* 91,4475
Норвежская крона* 74,2225
СДР 87,2750

Сингапурский доллар 46,4585
Новая турецкая лира 10,9534
Украинская гривна* 24,0319
Шведская крона* 67,5031 

Швейцарский франк 64,4697
Японская иена** 58,5722
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ФАТФ взяла курс на криптовалюты
Цифровым активам рекомендовано ужесточение регулирования

Группа разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием средств (ФАТФ) 
обновила свои рекомендации в части 
регулирования цифровых активов. 
 Поправки ужесточают контроль за дея-
тельностью провайдеров криптовалют-
ного рынка. Так, регуляторам рекомен-
дуется вводить обязательное лицензи-
рование таких площадок, а также лиц, 
занимающихся P2P-торговлей крипто-
валютами. Кроме того, биржи должны 
наладить обмен информацией о клиен-
тах, а также препятствовать трансакци-
ям лиц, находящихся под санкциями.

ФАТФ усиливает контроль за криптовалют-
ными сервисами. В конце прошлой недели 
международная группа опубликовала обнов-
ленное «Руководство по риск-ориентирован-
ному подходу к цифровым активам и постав-
щикам цифровых сервисов». Положения, ка-
сающиеся контроля новой финансовой отра-
сли, были включены в Рекомендацию 15 (R15) 
стандартов ФАТФ в октябре 2018 года. Они ка-
саются регулирования разработки новых тех-
нологий и продуктов, включая новые меха-
низмы их доставки. «Угроза криминального и 

террористического использования виртуаль-
ных активов является серьезной и неотлож-
ной, и ФАТФ ожидает, что все страны предпри-
мут незамедлительные действия для реализа-
ции рекомендаций»,— указывается в сообще-
нии организации. Результаты их применения 
планируется оценить в июне 2020 года.

Документ, в частности, предписывает 
контролировать обмен информацией о кли-
ентах между участниками рынка. Так, опера-
торы криптосервисов (например, биржи) при 
выводе средств на другую площадку должны 
будут предоставить этой площадке не только 
набор персональных данных (имя, фамилию, 
номер и серию паспорта, фактический адрес 
проживания) как отправителя, так и получа-
теля средств, но и номера их счетов и адреса 
криптокошельков. Речь идет не только о фи-
атных, но и о криптовалютных операциях. 
Фактически контролю будут подлежать все 
— даже самые небольшие — трансакции, тог-
да как сейчас операторы криптосервисов не 
требуют обязательного прохождения проце-
дур KYC/AML при переводе малых сумм (до 
$1–2 тыс. в сутки). «Это станет дополнитель-
ной нагрузкой на инфраструктуру и сущест-

венно снизит конверсию регистраций новых 
клиентов на биржах»,— полагает глава крип-
тобиржи Huobi Russia Андрей Грачев. Кроме 
того, указывает он, на первом этапе приме-
нения нормы у неверифицированных ранее 
клиентов могут возникнуть проблемы с выво-
дом средств из кошельков.

С одной стороны, данная норма ставит под 
угрозу существование анонимных цифровых 
валют, так как они будут делистингованы с ли-
цензированных бирж, отмечает представи-
тель анонимного мессенджера Crypviser Ро-
ман Забуга. С другой стороны, сейчас актив-
но развиваются децентрализованные бир-
жи (такие как IDEX), на которых анонимные 
активы продолжат обращаться. Одновремен-
но с этим результаты применения новой нор-
мы, возможно, заставят колеблющиеся пока 
страны, входящие в ФАТФ, принять решение 
в пользу оборота криптовалют, указывает го-
сподин Забуга.

Еще один важный пункт рекомендаций — 
обязательное лицензирование всех операто-
ров цифровых услуг, работающих в стране—
участнице ФАТФ. Причем данная норма может 
быть применена и в отношении физлиц, регу-

лярно совершающих криптовалютные транс-
акции. Речь может идти, например, о частных 
обменниках цифровых валют, а также трей-
дерах, занимающихся торговлей цифровы-
ми активами на P2P-платформах. Кроме того, 
ФАТФ рекомендует регуляторам регистри-
ровать в своей юрисдикции и иностранные 
цифровые сервисы. «Вероятно, регуляторы 
пойдут по пути классической системы торгов-
ли ценными бумагами, где физлицо не име-
ет возможности совершать операции напря-
мую, без посредника»,— считает господин Гра-
чев. Однако механизмы выявления таких лиц 
и пресечения их деятельности в мире еще не 
сформированы. «Здесь нужно учесть вопросы 
квалификации физлиц, поскольку есть риски 
создания новой серой сферы доверительно-
го управления»,— добавляет господин Забуга.

Кроме того, указывается в документе, опе-
раторы сервисов должны будут отслеживать и 
блокировать операции с цифровыми актива-
ми для лиц и организаций, находящихся под 
международными санкциями (список ООН), 
по аналогии с действующей для классических 
финансовых организаций нормой.

Мария Сарычева

Голосам банковских клиентов расширяют диапазон  
Биометрическим данным найдут новое применение

1 ноября стартует расширенный пи-
лотный проект по использованию 
 биометрии. Планируется, что данные 
граждан — образцы лица и голоса — 
будут использоваться в системах ди-
станционного банковского обслужи-
вания (ДБО), колл-центрах, отделениях 
банков и банкоматах.

О планах запуска с 1 ноября проекта «Би-
ометрия-light», заявлено в паспорте проекта 
«Удаленная идентификация. 2-й этап» (есть 
в распоряжении „Ъ“). В нем будет отрабаты-
ваться возможность использования сданных 
в Единую биометрическую систему (ЕБС) 
гражданами образцов лица и голоса при опе-
рациях через ДБО, колл-центры, отделения 
банков или банкоматы. «Биометрия-light» 
в сфере ДБО (согласно проекту) должна ре-
шить проблему подмены личности клиента, 
компрометации устройства клиентов или 
канала передачи данных. Предлагается ис-
пользовать биометрию для подтверждения 
операций, имеющих признаки мошенни-
ческих, а также применять ее при интернет-
покупках вместо кода из СМС. Кроме того, 
использование биометрии-light должно ре-
шить проблему подделки паспортов клиен-
тов и внутреннего фрода в банках. Предлага-
ется, в том числе, и революционный вариант 

использования биометрии вместо паспорта. 
При звонке в колл-центр биометрия позво-
лит расширить перечень доступных опера-
ций, в банкоматах она даст возможность сни-
мать и вносить наличные.

В ЦБ планы по расширению использова-
ния биометрии подтвердили. Совместно с 
участниками рынка в рамках профильной 
рабочей группы «обсуждаются бизнес-про-
цессы и новые кейсы применения механиз-
ма удаленной идентификации в деятельнос-
ти банков», отметили в пресс-службе. В «Ро-
стелекоме» „Ъ“ сообщили, что реализуют тех-
нологическую возможность использования 
ЕБС для внутрибанковских задач, как альтер-
нативы собственной системе банка. «Банки 
сами определят, какие сервисы они хотят 
встроить»,— отметили там.

Участники рынка отмечают, что при всем 
достоинстве расширения использования 
данных ЕБС нельзя полагаться только на эту 
систему. «Биометрия не дает 100% гарантий 
идентификации, поэтому она хороша в ка-
честве дополнительного фактора иденти-
фикации, но не единственного»,— уверен 
заместитель гендиректора «Аладдин Р.Д.» 
Алексей Сабанов. «Важна конечная реализа-
ция идеи, как биометрия будет комбиниро-
ваться с уже используемыми сейчас метода-

ми идентификации, от этого зависит — вы-
растет уровень фрода после ее использова-
ния или упадет»,— указывает начальник от-
дела по противодействию мошенничеству 
«Инфосистемы Джет» Алексей Сизов.

Банки поддерживают идею использова-
ния биометрии в колл-центрах и отделени-
ях. «Как дополнительный фактор идентифи-
кации при звонке в колл-центр, биометрия 
позволит значительно сократить время на 
идентификацию при разговоре»,— уверен 
зампред правления Совкомбанка Алексей 
Панферов. «Биометрия при обращении в от-
деление дает стопроцентную защиту от мо-
шенничеств с поддельными паспортами,— 
добавляет руководитель дирекции биоме-
трических технологий Почта-банка Андрей 
Шурыгин.— В 2018 году использование био-
метрии в отделениях позволило нам предо-
твратить несколько тысяч мошеннических 
операций». Вместе с тем в банке «ФК Откры-
тие» уверены, что применение биометрии в 
ДБО будет трудоемким и затратным, так как 
потребуется приобретать специальный мо-
дуль для программного обеспечения и со-
вершенствовать инфраструктуру. Что же ка-
сается применения биометрии в банкома-
тах, то банкиры единодушны — главное, что-
бы это требование не стало обязательным и 

не пришлось менять весь парк устройств. По 
словам члена совета директоров РНКО «Пла-
тежный центр» Александра Погудина, ис-
пользование технологий ЕБС для сокраще-
ния мошенничеств в ДБО актуально для всех 
банков, кроме нескольких крупнейших с 
собственными биометрическими система-
ми и базами.

Кроме того, эксперты видят и дополни-
тельные риски удаленной идентификации. 
«Те же банковские трояны могут в мобиль-
ных приложениях перехватывать изобра-
жение с камер и голос с микрофона, и при 
наличии этого риска биометрия лишь упро-
щает подмену личности клиента,— отмечает 
топ-менеджер одного из крупных банков.— 
Наряду с внедрением биометрии требуется 
усиление защиты смартфонов и ПК пользо-
вателей, а у этой задачи видимого решения 
нет». Но главное, что может помешать реали-
зации проекта,— неготовность населения. 
«Сейчас на финансовом рынке пока отсут-
ствует опыт масштабного внедрения такой 
идентификации, потому на первом этапе 
целесообразно предлагать клиентам и тра-
диционный, и новый способ идентифика-
ции»,— уверены в банке «Русский стандарт».

Вероника Горячева, 
Ксения Дементьева

В рамках новой стратегии развития ту-
ризма гостиничный бизнес рассчиты-
вает на уменьшение налоговой нагруз-
ки и внутренний спрос. Так, «Опора Рос-
сии» предложила Минэкономики сни-
зить НДС для отельеров до 7–10%, а так-
же отказаться от затрат на создание цен-
тра по развитию туризма, который дол-
жен продвигать страну среди иностран-
цев. Участники рынка добавляют, что 
налоговое бремя удлиняет срок окупа-
емости проектов. Но эксперты сомне-
ваются, что отрасль получит серьезные 
финансовые льготы в текущей эконо-
мической ситуации.

Предложения по снижению налогового 
бремени для отельеров «Опора России» напра-
вила главе Минэкономики Максиму Ореш-
кину в июне. Копия письма есть у „Ъ“. «Опо-
ра России» предлагает снизить НДС для гости-
ничного бизнеса до 7–10%, применять пони-
женную ставку земельного налога в размере 
0,1–0,5% от кадастровой стоимости и пони-
жающий коэффициент 0,1 для налога на иму-
щество. В организации также просят ограни-
чить ежегодный рост тарифов естественных 
монополий. «Опора России» хочет включить 
предложения в стратегию развития туризма 
до 2035 года, которую сейчас разрабатывает 
Минэкономики. Основная цель документа 
— увеличить вклад туристической отрасли в 
ВВП России с текущих 3,5% до 10%. Вице-пре-
мьер Ольга Голодец в начале июня говорила, 
что сейчас идет финансово-экономическое 
обоснование документа. 

Вице-президент «Опоры России» Алексей 
Кожевников говорит, что предложение бази-
руется на международном опыте: понижен-
ная ставка НДС действует в 21 из 27 стран ЕС. В 

России, по его словам, высокие затраты на на-
логи и дополнительные платежи заставляют 
отельеров поднимать стоимость размещения. 
Из-за этого цены на гостиницы в стране в пе-
риод высокого спроса зачастую оказываются 
больше, чем в Европе. Согласно данным сер-
виса Ostrovok.ru, средняя стоимость отеля ка-
тегории «три звезды» в Ялте этим летом дохо-
дит до 6,8 тыс. руб. за ночь, что на 38% выше 
аналогичного показателя в итальянском Ри-
мини. Аналогичные объекты в Алуште пред-
лагаются по цене 6 тыс. руб. за ночь — втрое 
дороже, чем в турецкой Аланье.

Президент Российского союза туринду-
стрии Сергей Шпилько объясняет ситуацию 

нехваткой гостиничных объектов. По дан-
ным Росстата, среднегодовая загрузка отелей 
в регионах составляет около 35%, а в высокий 
сезон качественного номерного фонда не хва-
тает, говорит он. Потенциальных инвесторов 
отпугивают от гостиничного рынка длитель-
ные сроки окупаемости. Партнер Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова указывает, что 
с 2013 по 2018 год они выросли с 10 до 15 лет 
в основном из-за девальвации рубля. Кроме 
того, окупаемость затягивает увеличение рас-
ходов в связи с ростом коммунальных тари-
фов и налогового бремени, отмечает она.

В Минэкономики сообщили „Ъ“, что пред-
ложения «Опоры России» рассматривают-

ся вместе с инициативами других участни-
ков туристического рынка. Меры по сниже-
нию ставок налогов, отчислений во внебюд-
жетные фонды, арендных платежей за поль-
зование земельными участками обсуждают-
ся и будут отражены в «дорожной карте» стра-
тегии, заверили там.

Руководитель практики налогового пра-
ва юридической службы «Амулекс» Анатолий 
Нагиев сомневается, что гостиничному биз-
несу удастся добиться уменьшения налогов. 
«Снижение нагрузки на отдельные отрасли 
для их постепенного развития — слишком да-
лекая перспектива. Повышение НДС до 20%, 
увеличение акцизов на топливо и сигареты 
свидетельствуют о необходимости наполне-
ния бюджета»,— рассуждает он.

Дополнительные меры поддержки гости-
ничного бизнеса не единственное предложе-
ние «Опоры России». Организация просит от-
казаться от организации центра развития ту-
ризма, который должен отвечать за подготов-
ку проектов развития территорий, маркетинг 
и продвижение. Полномочия этой структуры 
дублируют функции Минэкономики и Росту-
ризма, ее создание потребует средств, а сам 
проект может отрицательно сказаться на раз-
витии туризма в стране, следует из письма. В 
Минэкономики пояснили, что центр должен 
заняться обновлением маркетинговой страте-
гии продвижения российских туристических 
продуктов, чем ранее занималось ФГУП «На-
циональный маркетинговый центр по туриз-
му» (Visit Russia). В Ростуризме добавили, что 
центр также должен заняться созданием тури-
стического бренда России, продвижение тур-
продукта и обеспечение участия РФ на между-
народных мероприятиях.

Александра Мерцалова

Пока российские авиакомпании ло-
мают голову над тем, на каких мар-
шрутах задействовать высвобождаю-
щийся с начала действия запрета на 
полеты Грузию авиапарк, перевозчи-
ки бывших союзных республик гото-
вятся наращивать пассажиропоток.

Четыре года назад аналогичной си-
туацией воспользовался белорусский 
национальный перевозчик «Бела-
виа». После запрета прямых рейсов на 
Украину в октябре 2015 года пассажи-
ропоток компании, предлагающей 
перелеты в Киев из Минска, начал 
расти ускоренными темпами. Если в 
2015 году он увеличился на 6,1%, до 
2,09 млн человек, в 2016 году рост со-
ставил уже 19,1%, перевозки достигли 
2,49 млн человек. В 2017 и 2018 годах 
показатель рос на 20,5% и 12% соответ-
ственно, достигнув 3,37 млн человек 
в прошлом году. В начале года пред-
ставители авиакомпании говорили, 
что транзитные пассажиры уже обес-
печивают почти половину пассажи-

ропотока. Пока в «Белавиа» утвержда-
ют, что не планируют менять распи-
сание в связи с очередной ссорой Рос-
сии с соседней страной, но возможно-
сти заработать на перевозках из Мо-
сквы в Тбилиси вряд ли оставят ком-
панию равнодушной.

Другие явные бенефициары кон-
фликта — армянские авиакомпа-
нии «Армения», Taron-Avia и Atlantis 
European Airways. В Ереване уже об-
ещают запустить после 8 июля два 
ежедневных транзитных рейса меж-
ду Москвой и Тбилиси. Подхватить 
потерянный российскими перевоз-
чиками пассажиропоток также мо-
гут латвийская AirBaltic, Azerbaijan 
Airlines, Turkish Airlines. Российским 
же авиакомпаниям, в один голос ут-
верждают эксперты, в разгар летне-
го сезона сложно будет найти альтер-
нативные маршруты, сопоставимые 
с Грузией по уровню спроса и рента-
бельности. Для крупных «Аэрофлота», 
его дочерней «Победы» и S7 это вряд 
ли существенная потеря, но в страну 
также летали, например, Red Wings, 
Smartavia и «Уральские авиалинии».

В итоге запрет на прямое авиасо-
общение с Грузией не обеспечит «без-
опасности россиян», на которую фор-
мально ссылаются власти, как и до-
полнительных доходов внутренним 
курортам: граждане все равно найдут 
способ добраться в страну. Возмож-
но, для достижения целей указа сле-
дует запретить и авиасообщение со 
странами, обеспечивающими тран-
зит, что окончательно обезопасит ту-
ристов, не оставив им выбора, кроме 
как летать в пределах самой безопас-
ной страны мира.

Продолжая логику властей, можно 
отказываться от прямого авиасообще-
ния с любой страной, в которой про-
ходят протесты против российской 
политики, отбирая у авиакомпаний 
все больше рентабельных маршрутов 
и создавая им все больше проблем. Но 
такой подход выглядит перспектив-
ным, только если истинная задача — 
в условиях рекордной убыточности 
российских перевозчиков расчистить 
рынок от наиболее слабых игроков. В 
целях, так сказать, оздоровления.

правила  
игры

Запрет авиасообще-
ния с Грузией выгля-
дит перспективным, 
только если истинная 
задача — в условиях 
рекордных убытков 
российских авиато-
ров расчистить рынок 
от слабых игроков

уточняет корреспондент  
отдела бизнеса

Герман Костринский

Отельеры бронируют льготы
Гостиничный бизнес просит снизить НДС до 7–10%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Пенсионный фонд России 
(ПФР) предлагает ввести мора
торий на изъятие инвестици
онного дохода при досрочных 
переходах граждан между стра
ховщиками. В прошлые годы 
на этом россияне потеряли бо
лее 120 млрд руб. Год назад про
тив подобного годового срока 
инвестирования выступали в 
ЦБ, однако сейчас регулятор не 
уточнил свою позицию. С требо
ваниями льгот для НПФ высту
пают и отраслевые лоббисты. 
Вместе с тем, по мнению экспер
тов, за предложением ПФР дол
жен следовать пересмотр всей 
системы гарантирования, в рам
ках которой граждане и теряют 
часть накоплений.

Пенсионный фонд России предла-
гает ввести мораторий на потерю гра-
жданами инвестиционного дохода в 
случае досрочной смены страховщи-
ка, следует из письма ПФР в Минтруд, 
с которым ознакомился „Ъ“. Отправ-
ку документа подтвердили в ПФР, его 
получение — в Минтруде. Кроме то-
го, в министерстве заявили, что «во-
прос планируется рассмотреть с уче-
том экспертных оценок Минфина, 
Минэкономики, ЦБ».

В письме ПФР указывает, что 99% 
удовлетворенных им заявлений гра-
ждан о переводе накоплений явля-
ются досрочными. К тому же «имеют-
ся многочисленные нарушения прав 
застрахованных лиц, повлекшие по-
терю средств пенсионных накопле-
ний». «Введение моратория на удер-
жание текущим страховщиком <…> 
инвестиционного дохода и переда-
ча средств в фактическом объеме по-
зволят существенно уменьшить нега-
тивные финансовые последствия не-
законного досрочного перехода для 
застрахованных лиц»,— говорится 
в письме.

• С 2015 года была введена система 
гарантирования прав застрахован
ных лиц, в частности, предполага
ющая, что гражданин имеет пра
во переводить свои накопления 

без потерь от одного страховщика 
к  другому лишь один раз в пять 
лет. Если же он досрочно прерыва
ет эту пятилетку, то лишается 
накопленного с момента предыду
щего перехода инвестдохода. В слу
чае получения его фондом накоплен
ного убытка с той же даты фик
сации этот убыток не покрывает
ся. То есть в этих случаях гражда
нин потеряет часть пенсионных 
накоплений.

Счетная палата ранее указывала на 
многочисленные «риски фальсифика-
ции» заявлений о переводе граждана-
ми пенсионных накоплений, подан-
ных через удостоверяющие центры. 
После же отмены в середине 2017 года 
этого способа подачи документов на 
смену страховщика возникли другие 
риски фальсификаций заявлений, по-
даваемых через курьеров (см. „Ъ“ от 14 
и 27 сентября 2018 года). Таким обра-
зом, граждане могли лишиться сво-
их денег, даже не предпринимая ни-
каких усилий, направленных на пе-
реход из фонда в фонд. За четыре го-
да граждане потеряли более 120 мл-
рд руб. (см. «Ъ-Онлайн» от 29 марта). В 
Минфине и Минэкономики не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Масштабными потерями граждан, 
в том числе и рисками таких потерь 
в результате неправомерных пере-
водов, обосновывали свои предло-
жения отраслевые СРО. Так, Ассоци-
ация НПФ предлагала на несколь-
ко лет приостановить прием заявле-
ний на досрочную смену страховщи-
ка (см. „Ъ“ от 12 апреля), а Националь-
ная ассоциация НПФ (НАПФ) — огра-
ничить переходы одним разом в пять 
лет после фиксации инвестиционно-
го дохода на счетах клиентов (см. „Ъ“ 
от 30 апреля).

Однако в ПФР с идеями коллег не 
согласны. Реализация их инициатив, 
по мнению фонда, «ограничит право 
застрахованного лица на смену стра-
ховщика в условиях неудовлетвори-
тельных результатов инвестицион-

ной деятельности и уровня сервиса те-
кущего страховщика». «Мы не поддер-
живаем возврат к однолетним пере-
ходам (де-факто мораторий, предлага-
емый ПФР, предполагает временный 
возврат к ним.— „Ъ“)»,— заявляли „Ъ“ 
в марте прошлого года в ЦБ. В поне-
дельник представитель регулятора не 
ответил на вопрос, изменилась ли его 
позиция за год. «По нашему мнению, 
полная отмена штрафных санкций за 
досрочный переход из фонда в фонд 
лишь усугубит проблему и приведет к 
активизации недобросовестных участ-
ников рынка в деле переманивания 
клиентов у коллег»,— говорит прези-
дент НАПФ Константин Угрюмов.

Как считает гендиректор «Пенсион-
ных и актуарных консультаций» Евге-
ний Якушев, «недобросовестная пра-
ктика — это не столько потеря инвес-
тдохода, сколько доминирование ин-
тересов фондов и их агентов над инте-
ресами клиентов». По его словам, сей-
час сама идея потери инвестдохода 
дискредитирует сформировавшуюся 
систему ОПС, подрывая доверие гра-
ждан к страховщикам. В связи с замо-
розкой взносов пенсионные счета по-
полняются лишь за счет инвестдохода. 
«В результате из относительно справед-
ливой меры его потеря превратилась 
в абсолютно несправедливую»,— счи-
тает господин Якушев. Поэтому, по его 
словам, предложение ПФР рациональ-
но, но за ним, согласно логике, долж-
на последовать дискуссия о самом бу-
дущем системы гарантирования.

Илья Усов

Инвестдоходная пауза
ПФР предложил освободить от потерь накопления будущих пенсионеров

У Baring Vostok и основателя 
«Вкусвилла» Андрея Кривенко 
 появился новый совместный 
проект. Фонды, владеющие более 
12% этой сети, вложились в плат
форму бизнесмена по торговле 
продуктами «Тилси», которая уже 
сотрудничает с сетью «Перекре
сток». Эксперты отмечают, что 
«Тилси» пока нельзя назвать пол
ноценной платформой, это всего 
лишь небольшой стартап с един
ственным клиентом. Но в целом 
от рынка электронной оптовой 
торговли продуктами питания 
в ближайшие пять лет ждут роста 
с $3 млрд до $60 млрд.

Как стало известно из ЕГРЮЛ, 
кипрская BV Investments Holding Ltd 
стала владельцем 5% ООО «Тилси». BV 
Investments Holding — структура фон-
дов Baring Vostok, следует из кипрско-
го реестра. «Тилси» создана основате-
лем сети магазинов «Вкусвилл» Анд-
реем Кривенко и его партнерами как 
платформа по торговле продуктами. 
Структура фонда TealTech Capital го-
сподина Кривенко и партнеров АО 
«Тилтех» владеет 85% «Тилси». Еще 
6,67% принадлежит Николаю Чирко-
ву, 3,33% у Максима Широкова.

«Тилси» соединяет магазины и по-
ставщиков продуктов с коротким сро-
ком годности, большинство из кото-
рых работают с «Вкусвиллом». Пер-
вым партнером платформы стал «Пе-
рекресток» (входит в X5 Retail Group). 
Компании развивают собственную 
торговую марку сети «Маркет. Зеленая 
линия», под которой сегодня представ-
лено до 160 наименований молочных 
продуктов, сыров и детского питания. 
Продукция поставляется в 90 супер-
маркетов в Москве и для интернет-ма-
газина «Перекресток».

Для Baring Vostok инвестиция в 
«Тилси» — не первый опыт работы с Ан-
дреем Кривенко: фондам принадлежит 
12,16% «Вкусвилла». По собственным 
данным, в сеть входит около 900 мага-
зинов, в основном в Москве и Подмо-
сковье. Infoline оценивал выручку сети 

за 2018 год в 54,6 млрд руб. без НДС. Как 
сказано на сайте Baring Vostok, с 1996 
года фонды вложили более $400 млн в 
13 компаний потребительского секто-
ра. Среди проектов на разных стадиях 
— IDS Borjomi, Papa Johns, Familia и пр. 
В Baring Vostok, TealTech Capital и «Тил-
си» не ответили на запросы „Ъ“.

Старший аналитик «Атона» Вик-
тор Дима считает, что интерес Baring 
Vostok к «Тилси» может быть вызван 
как фигурой Андрея Кривенко и успе-
хами «Вкусвилла», так и перспекти-
вами сервисов для торговли продук-
тами. Совладелец платформы «Аг-
ро24» (один из инвесторов — осно-
ватель «Пятерочки» Андрей Рогачев) 
Александр Волчек отмечает, что «Тил-
си» рассматривать как полноценную 
платформу пока не стоит: у сервиса 
один клиент. Весь бизнес «Тилси» се-
годня может оцениваться в $3–7 млн, 
хотя параметры конкретной сделки 
могут быть любыми, отмечает он.

Как отмечает господин Дима, по ме-
ре развития «Тилси» Baring Vostok мо-
жет и наращивать долю в компании: 
сейчас это фактически стартап, а гори-
зонт инвестирования может быть до 
пяти лет. По словам аналитика, выхо-
дом Baring Vostok может быть прода-
жа «Тилси» стратегическому инвесто-
ру, интерес может быть у крупных роз-
ничных сетей и интернет-компаний. 
Сегодня торговлю продуктами разви-
вает, например, «Яндекс», отмечает он.

В начале 2019 года онлайн-плат-
форму по торговле продуктами пита-
ния, бытовой химией, напитками и 
т. п. запустили Сбербанк и произво-
дитель онлайн-касс «Эвотор». Как ска-
зано на сайте сервиса «на_полке», там 
представлено около 60 тыс. наимено-
ваний продукции от 100 поставщи-
ков. В Сбербанке в понедельник не от-
ветили на вопросы „Ъ“. По оценкам 
«Агро24», сегодня оборот рынка оп-
товой торговли продуктами питания 
в России достигает $300 млрд в год, а 
доля онлайн-продаж за пять лет выра-
стет с $3 млрд до $60 млрд.

Анатолий Костырев

Baring Vostok  
доставит еду
Фонды инвестировали в торговую 
платформу основателя «Вкусвилла»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В понедельник стоимость бит
койна обновила шестнадцати
месячный максимум, закрепив
шись выше уровня $11 тыс. 
Исторический максимум обно
вил объем открытых позиций 
фьючерсных контрактов на 
цифровую валюту. Институцио
нальные инвесторы наращива
ют вложения в криптоактивы, 
поскольку видят интерес к ним 
со стороны таких компаний, 
как Facebook.

Новую неделю курс биткойна на-
чал с обновления многомесячно-
го максимума. По данным агентст-
ва Reuters, по состоянию на 0:40 сто-
имость цифровой валюты поднима-
лась до $11,37 тыс. Удержать достиг-
нутые позиции криптовалюте не уда-
лось, однако к 20:00 ее курс стабили-
зировался чуть выше уровня $11 тыс. 
Даже с учетом коррекции курс бит-
койна находится вблизи максимума 
с 6 марта 2018 года. Уверенный рост 
цифровой валюты наблюдается тре-
тий месяц подряд, и за это время ее 
капитализация выросла в два с поло-
виной раза, до $194 млрд.

Игра на повышение происходит 
на фоне растущего спроса на вирту-
альный актив со стороны институ-
циональных инвесторов. По данным 
Reuters, в минувшую пятницу чи-
сло фьючерсных контрактов на бит-
койн с исполнением в июне выросло 
до 3,57 тыс. штук, обновив историче-
ский максимум, установленный 31 
мая. По словам управляющего парт-
нера EXANTE Алексея Кириенко, ин-
тересу со стороны профессиональ-
ных инвесторов способствует пре-

доставление кастодиальных услуг от 
Coinbase и Fidelity, гарантирующих 
сохранность криптоактивов. «Циф-
ровые валюты нередко являются ми-
шенью хакеров, и вопрос безопасно-
сти раньше останавливал професси-
ональных участников, инвесторы не 
готовы были самостоятельно забо-
титься о сохранности средств»,— от-
мечает господин Кириенко.

Поддержку рынку на прошлой 
неделе оказали сообщения о пла-
нах Facebook запустить собствен-
ную криптовалюту Libra (см. «Ъ-Он-
лайн» от 18 июня). Созданием крип-
товалюты и специального криптоко-
шелька займется подразделение со-
цсети Calibra. Запуск продуктов за-
планирован на 2020 год. Кошелек бу-
дет доступен в Messenger, WhatsApp 
и в виде отдельного приложения. 
По данным The Wall Street Journal, 
операторы платежных систем Visa, 
MasterCard и PayPal, а также Uber 
Technologies и ряд других крупных 
компаний поддержали криптовалю-
ту. «Внедрение криптовалютных тех-
нологий такой крупной социальной 
сетью, которая охватывает практиче-
ски все сферы человеческой деятель-

ности, не могло не остаться незаме-
ченным рынком биткойна»,— отме-
чает начальник аналитического де-
партамента Aurora Blockchain Capital 
Олег Абелев.

Однако аналитики отмечают рас-
тущие риски коррекции. По мнению 
Олега Абелева, поводом для сниже-
ния может стать исполнение послед-
него из обращающихся контрактов 
от биржевого оператора CBOE Global 
Markets, который весной объявил об 
отказе от торговли фьючерсами на 
биткойн. «В настоящее время курс 
биткойна видится перекупленным. В 
ближайшее время он может снизить-
ся к $8–9 тыс., после чего не исклю-
чена попытка выхода к новым макси-
мумам года»,— отмечает инвестици-
онный стратег «БКС Премьер» Алек-
сандр Бахтин. По оценке господина 
Кириенко, во второй половине года 
курс биткойна будет стремиться к от-
метке $20 тыс., достигнутой в декаб-
ре 2017 года. «Все ждут решения SEC 
по биржевым фондам на биткойн. 
Это событие равнозначно его при-
знанию в качестве финансового ак-
тива»,— отмечает эксперт.

Виталий Гайдаев

Биткойн  
поддержали со всех сторон
Очередной максимум валюте обеспечили Fidelity и Facebook Объем депозитов российских 

банков в ЦБ резко пошел на спад, 
опустившись ниже 1 трлн руб. 
В последний раз на таком уровне 
они были осенью 2017 года. По
мимо сезонного фактора, связан
ного с выплатой налогов, банкам 
приходится учитывать и регуля
торные требования. В частности, 
депозиты в ЦБ теперь не относят
ся к высоколиквидным активам, 
их заменили облигации Банка 
России, объем которых достиг 
исторического максимума.

Банки в понедельник размести-
ли на депозитах в ЦБ лишь 989 млрд 
руб., следует из данных регулятора. 
Это минимальный уровень показате-
ля с сентября 2017 года. На прошлой 
неделе объем опустился ниже 1 тр-
лн руб. и с тех пор неуклонно сокра-
щается. Аналитики отмечают, что за 
последние дни произошло перера-
спределение инструментов, исполь-
зуемых банками. На фоне сокраще-
ния депозитов примерно на 450 мл-
рд руб. за последнюю неделю прои-
зошел рост вложений банков в обли-
гации Банка России (ОБР) почти на 
220 млрд руб. Кроме того, более чем 
на 610 млрд руб. увеличились средст-
ва на корсчетах банков в ЦБ. «Депози-
ты — это деньги, которые заморажи-
ваются на срок до семи дней. Средст-
ва с корсчетов можно снять в любой 
момент,— отмечает старший эконо-
мист банка „ФК Открытие“ Максим 
Петроневич.— Таким образом бан-
ки перешли на более ликвидные ин-

струменты». Резкий рост остатков на 
корсчетах, по его мнению, связан с 
ожиданиями банков, что эти средства 
могут быть востребованы клиентами 
на фоне начала налоговых выплат.

Если остатки на корсчетах отража-
ют различные сезонные факторы, то 
депозиты и ОБР — инструменты раз-
мещения, на которые меньше влия-

ет сезонность, поясняет аналитик Газ-
промбанка Андрей Клапко. По его сло-
вам, между этими двумя инструмента-
ми существует прямая конкуренция. 
При этом если депозиты банков в ЦБ 
сокращаются, то объем портфеля ОБР 
растет и достиг исторического макси-
мума 1,7 трлн руб.

Аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай обращает внимание, 
что если с начала этого года депозиты 
банков в ЦБ сократились более чем на 
900 млрд руб., то в аналогичный пери-
од 2018 года они, наоборот, выросли 
более чем на 700 млрд руб. По его сло-

вам, это новая тенденция текущего го-
да, которая объясняется несколькими 
факторами. Во-первых, в банковском 
секторе нарастает потребность в ру-
блевой ликвидности. «В прошлом го-
ду был большой объем интервенций 
в рамках бюджетного правила, а так-
же низкий объем размещения ОФЗ, 
в результате чего в банковскую сис-
тему приходила ликвидность,— по-
ясняет господин Порывай.— В этом 
году интервенции хоть и продолжа-
ются, но объем размещения ОФЗ рез-
ко вырос. Поэтому ликвидность уш-
ла из банковского сектора по бюджет-
ному каналу, и банки вынуждены бы-
ли сократить объем средств на депо-
зитах». Ко второму фактору он отно-
сит «дефицит регуляторной ликвид-
ности». Системообразующие банки 
должны выполнять норматив крат-
косрочной ликвидности в рамках ба-
зельских требований. В прошлом году 
ЦБ исключил депозиты сроком более 
одного дня из списка высоколиквид-
ных активов, при этом ОБР остались в 
нем. В результате, по словам господи-
на Порывая, банки все меньше разме-
щают средства на депозитах в ЦБ. На-
чальник казначейства банка ВТБ Олег 
Горлинский обращает внимание и на 
ценовой фактор. «Во второй полови-
не июня наблюдался повышенный 
спрос на купонные облигации Банка 
России,— отмечает господин Горлин-
ский.— Приобретатели данных ин-
струментов получают дополнитель-
ную премию к ключевой ставке».

Виталий Солдатских

В ЦБ наметился отток вкладчиков
Банки сокращают объемы средств на депозитах регулятора

Если фонды  
будут предлагать людям 

возможность  
переводить накопления  
в более короткий период 
времени, один-три года,  

без потери дохода,—  
это тоже  

обсуждаемая вещь.  
Но человек  

не должен бегать
— Сергей Швецов,
первый заместитель  

председателя Банка России,  
март 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т К А П И Т А Л  В П А Д А Е Т  В  « В О Л Г У »

НПФ «Волга-Капитал» на прошлой неде-
ле уведомил своих акционеров об их 
преимущественном праве приобрете-
ния допэмиссии акций НПФ. Размеща-
ется 68 млн бумаг по 1,1 руб. В конце 
2018 года изменилась структура владе-
ния фондом. Принадлежащий Респуб-
лике Татарстан «Ак Барс Девелопмент» 
продал 54,5% акций НПФ банку «Ак 
Барс», который стал прямым владель-
цем 58,9% акций. Еще 2% акций банк 

косвенно распоряжается через ИК «Ак 
Барс Финанс». Банк «Ак Барс» планиру-
ет принять участие в выкупе допэмис-
сии и ожидает «пропорционального уча-
стия в эмиссии ключевых акционеров». 
Миноритарный акционер «Инвест Кэпи-
тал» (6,6%) также планирует принять 
участие в выкупе допэмиссии. В «Ин-
вестнефтехиме» (19,2%), «Таттелекоме» 
(13,2%) и их мажоритарном акционере 
«Связьинвестнефтехиме» не ответили 

на запрос „Ъ“. Допэмиссия проводится 
«в целях обеспечения соблюдения тре-
бований законодательства к минималь-
ному размеру собственных средств», 
заявили в фонде. Сейчас регуляторный 
капитал НПФ должен составлять не ме-
нее 150 млн руб., с 1 января 2020 года 
он увеличивается до 200 млн руб. Со-
гласно отчетности, на начало года он 
 составлял у НПФ «Волга-Капитал» 
181,7 млн руб. Илья Усов

989 миллиардов 
рублей
разместили банки  
на депозитах в ЦБ,  
что является мини
мальным значением  
с сентября 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейшие российские авто-
производители и ассоциация 
«Российские автомобильные 
 дилеры» (РОАД) пересмотрели 
прогнозы по продажам на 2019 
год в сторону пессимистичных, 
вплоть до двукратного падения. 
Они просят у правительства воз-
обновить программы поддер-
жки спроса на фоне падения 
рынка в последние месяцы. 
Но действовавшие программы, 
например, в легковом сегменте, 
из-за ограничений по стоимости 
приобретаемого автомобиля на-
правлены в основном на Авто-
ВАЗ, продажи которого стабиль-
ны и без субсидирования спроса.

Апокалипсис  
внутреннего сгорания
В Renault, АвтоВАЗе, группе ГАЗ, 
«Соллерсе», Hyundai и КамАЗе, а так-
же РОАД заявили о необходимости 
возобновления программ господ-
держки спроса с перезапуском, в 
частности, стимулирования обнов-
ления парка. Без этого «дно», напри-
мер, грузового рынка будет достиг-
нуто в 2020 году, считают в КамАЗе. 
Концерн второй раз за год пересмо-
трел прогноз в сторону снижения и, 
как сообщил замглавы КамАЗа Сер-
гей Афанасьев, теперь ожидает паде-
ния рынка грузовиков массой 14–
40 тонн на 20%, до 54 тыс. штук. Авто-
ВАЗ пересмотрел январский прогноз 
по росту авторынка в 2019 году в пре-
делах 10% и теперь ожидает падения 
на 3–4%, до 1,7 млн машин, сообщил 
вице-президент компании по прода-
жам и маркетингу Ян Птачек.

В РОАД еще более пессимистичны 
и ожидают снижения в 10% вместо ро-
ста на 3%. В «Соллерсе» говорят о паде-
нии в 7% по итогам года без продле-
ния программ господдержки и в 3% 
при их возобновлении. Группа ГАЗ 
прогнозирует снижение продаж лег-
ких коммерческих автомобилей 
(LCV) на 12%, до 93 тыс. штук, сказал 
директор по продажам и маркетингу 
дивизиона LCV ГАЗа Олег Марков. В 
Kia сообщили „Ъ“, что ожидают сохра-
нения автопродаж на уровне 2018 го-
да. В АЕБ давали прогноз в 3,6% роста 
и пока его не пересматривали.

Автокредит для АвтоВАЗа
В «Уралсибе» „Ъ“ сказали, что бюджет 
на льготные автокредиты был исчер-
пан к концу апреля. ВТБ выдавал их 

с марта по май. Глава управления 
продуктовой политики департамен-
та автокредитования Русфинанс-бан-
ка Алексей Бородавин говорит, что 
программы действовали около трех 
месяцев (до начала июня) и стали 
ключевым драйвером роста спроса 
на рынке автокредитования в пер-
вом полугодии.

Сейчас в поправках к бюджету на 
поддержку спроса предполагается 
дополнительно выделить 456 млн 
руб. В Минпромторге ранее говори-
ли об обсуждении потребности в 
стимулировании спроса на уровне 
10 млрд руб. в 2019 году. В Минфине 
перенаправили „Ъ“ в Минпромторг, 
где „Ъ“ не ответили. В аппарате вице-
премьера Дмитрия Козака сказали, 
что новых решений о выделении 
поддержки не принималось. Про-
дление программ поддержки смогло 
бы сдержать негативную тенден-
цию, говорят в Nissan, но отмечают, 
что необходимо поднять максималь-
ный уровень стоимости автомоби-
лей до 1,5 млн руб.

Господдержка легкового сегмента 
в 2019 году действительно была на-
правлена на очень ограниченный 
круг моделей после снижения мак-
симальной цены приобретаемого ав-
томобиля до 1 млн руб. 58% всех вы-
дач с господдержкой в «Уралсибе» 
приходилось на программу «Семей-
ный автомобиль» (43% сделок — Lada, 
11% — Skoda, по 9% — Hyundai и 
Ford), по программе «Первый автомо-
биль» чаще всего приобретали Lada 
(41%), Hyundai (22%) и Kia (11%). Эти 
же марки предпочитали и клиенты 
ВТБ. Алексей Бородавин говорит, что 
средняя сумма льготного кредита со-
ставила 490 тыс. руб., в топ-5 самых 
популярных брендов также вошли 
Volkswagen и Skoda. Топ-3 Совко-
мбанка — Lada, Hyundai и Chevrolet 
Niva, «что обусловлено ограничени-
ем стоимости автомобилей», сказал 
„Ъ“ первый зампред правления Сов-
комбанка Сергей Хотимский. В 
«Уралсибе» соглашаются с этим объ-
яснением и отмечают, что лидеры в 
рамках стандартных программ бан-
ка — иностранные бренды.

В целом в марте—мае АвтоВАЗ ре-
ализовал с помощью госпрограмм 
около 20% проданных машин. Для 
сравнения, в Kia, занимающем вто-
рое место по объему продаж, по про-
граммам господдержки в 2019 году 
продали всего 6,8 тыс. машин моде-

ли Rio, Renault — 4,6 тыс. машин, 
Nissan — 160 машин одноименной 
марки и 487 автомобилей Datsun.

АвтоВАЗ занял нишу и за счет об-
новленного модельного ряда вполне 
логично стал главным бенефициа-
ром программ, считает Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала»: любая 
господдержка ориентирована на 
привлечение новых покупателей, и 
уводить спрос за ее счет в более вы-
сокий сегмент неправильно.

Лизинговое дно
По данным «Европлана», доля сделок 
с «лизинговой» субсидией в общих 
продажах комтранса последние го-
ды составляла 20–30%, в лизинговых 
продажах — 40–60%. Но из-за посте-
пенного сокращения господдержки 
эта доля снижалась, и теперь наблю-
дается падение рынка комтранса, го-
ворят в компании. В сегменте LCV на 
долю программы в среднем прихо-
дится 80–90% лизинговых продаж, 
подсчитали в Carcade. В «Сбербанк 
Лизинг» говорят, что в 2018 году по 
LCV доля сделок с господдержкой со-
ставила порядка 90%, в 2019 году — 
более 80%. Глава «ВТБ Лизинг» Дмит-
рий Ивантер отмечает, что в 2019 го-
ду на каждую лизинговую компанию 
был установлен фиксированный ли-
мит бюджета. У компании с 2015 года 
в отдельные месяцы работы до 40% 
сделок приходилось на программы 
господдержки, говорит он: «В 2018 и 
2019 годах льготные условия дейст-
вовали недолго, поэтому серьезного 
роста показателей по ним не было».

«Соллерс» по программам поддер-
жки спроса за январь—апрель реали-
зовал около 10% от общих продаж УА-
За (попадает и под действие льготно-
го кредитования). Группа ГАЗ за 
1,5 месяца действия программы реа-
лизовала 40% техники за счет льгот-
ного лизинга. В КамАЗе „Ъ“ сказали, 
что ежегодно через льготный лизинг 
продавалось около 2 тыс. машин: об-
щего бюджета программы в около 
12 млрд руб. «хватало на год», а в 2019 
году компания выбрала все выделен-
ные ей средства в марте. Владимир 
Беспалов говорит, что за счет более 
высокой волатильности в комтрансе 
субсидирование имеет больший 
смысл, в том числе за счет поддер-
жки обновления парка для вывода 
из парка автомобилей низкого эко-
логического класса.

Ольга Никитина

Авторынок пошел под уклон 
Производители прогнозируют падение продаж  
по итогам года

Интерес Evraz к французскому 
рельсовому заводу British Steel, 
о котором пишет FT, вряд ли 
 завершится сделкой. Стороны 
так и не перешли к предметным 
переговорам, говорят источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
Evraz лишь поступало предложе-
ние рассмотреть покупку актива. 
Аналитики, опрошенные „Ъ“, 
считают, что актив интересен 
с точки зрения расширения 
 экспорта, но Evraz могла 
не устроить стоимость завода.

Сделка между Evraz Александра 
Абрамова и Романа Абрамовича и 
британской British Steel по покупке ее 
рельсового завода Hayange на севере 
Франции маловероятна, говорит 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
По его словам, в адрес Evraz лишь по-
ступало предложение рассмотреть 
возможность приобретения актива, 
не переросшее в полноценные пере-
говоры. Об интересе Evraz к заводу на-
писала 22 июня FT. В Evraz отказались 
от комментариев, администрация 
British Steel на запрос „Ъ“ не ответила, 
но FT заявила, что ведет переговоры 
со всеми заинтересованными сторо-
нами, чтобы сохранить бизнес завода.

British Steel, ранее один из круп-
нейших производителей стали в Ве-
ликобритании, в мае объявила о бан-
кротстве после провала переговоров с 
правительством о финансовой помо-
щи. Зарубежные активы остались за 
периметром банкротства. Завод 
Hayange, выпускающий 320 тыс тонн 
рельсов в год, является основным по-
ставщиком рельсов для французского 
национального перевозчика Societe 
Nationale des Chemins de fer Francais 
(SNCF), в марте выиграл контракт с же-
лезными дорогами Каталонии (FCG) 
на поставку рельсов для программы 
обновления путей и так далее. Тем не 

менее, как сообщала Le Monde в мае, 
менеджмент предприятия опасается 
закрытия производства, поскольку 
основным поставщиком заготовки 
для него является завод British Steel в 
британском Сканторпе, и если он за-
кроется, металлурги останутся без сы-
рья. Запасов, сформированных в 
преддверии Brexit, хватит лишь на 
полтора месяца. При этом предприя-
тие работает с максимальной загруз-
кой и на май продало уже 280 тыс. 
тонн, или 87,5% годовой загрузки.

По оценкам гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, SNCF активно наращивает инвес-
тиции. В 2018 году они достигли ре-
кордного уровня в €8,9 млрд. «SNCF 
фактически является крупнейшим 
покупателем рельсов в Европе, объем 
ежегодных закупок превышает 
150 тыс. тонн»,— говорит эксперт. Та-
ким образом, Evraz мог бы получить 
доступ к крупному рынку и усилить 

экспортное направление компании. 
Пока практически все объемы рель-
сов Evraz выкупает ОАО РЖД, в 2019 
году объем поставок в его адрес соста-
вит 770–780 тыс. тонн. Представитель 
Evraz подтвердил „Ъ“, что и на сегод-
ня «для компании в приоритете вну-
тренний рынок и потребности ОАО 
РЖД». В мае вице-президент Evraz по 
продажам и логистике Илья Широко-
брод говорил, что объем экспорта 
рельсов составляет 100–120 тыс. тонн 
в год, но экспортный потенциал огра-
ничен производственными возмож-
ностями. После модернизации в 
2019–2021 годах рельсобалочных 
мощностей на «Евраз НТМК» с увели-
чением выпуска на 230 тыc. тонн в год 
компания планирует нарастить экс-
порт до 200 тыс. тонн и более, гово-
рил господин Широкоброд. При этом 
у Evraz есть сертификат на поставку 
рельсов Deutsche Bahn, но «чтобы по-
ставлять в Германию, необходима га-
рантия долгосрочных контрактов и 
дополнительные объемы», говорил в 
марте старший вице-президент Evraz 
по коммерции и развитию бизнеса 
Алексей Иванов. 

Руководитель отдела аналитиче-
ских исследований Альфа-банка Бо-
рис Красноженов согласен, что фран-
цузский актив мог бы потенциально 
открыть доступ на новые экспорт-
ные рынки. «Еще в 2014 году Evraz 
получил сертификаты, разрешаю-
щие использовать рельсы его произ-
водства для высокоскоростных маги-
стралей и путей общего назначения 
в Европе»,— подчеркивает он. Анд-
рей Лобазов из «Атона» полагает, что 
Evraz могла не устроить цена за ак-
тив. Кроме того, немаловажными 
считаются риски жесткого сценария 
Brexit, которые сейчас заметно выро-
сли, добавляет он.

Евгений Зайнуллин

Evraz затормозил  
на французских рельсах
Покупка завода British Steel маловероятна

Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК) соберет 
 астраханские верфи в кластер. 
Его возглавит глава местного 
филиала центра судоремонта 
«Звездочка», экс-гендиректор 
«Северной верфи» Алексей Се-
лезнев. В кластер войдут «Лотос», 
«Красные баррикады» и либо 
 Судостроительный завод имени 
III Интернационала, либо Астра-
ханское судостроительное про-
изводственное объединение. 
В ОСК рассчитывают, что кла-
стер будет выпускать до 12 судов 
«река—море» в год. Эксперты 
 согласны, что объединение — 
единственный способ сохранить 
профильный потенциал регио-
на, но сомневаются в осущест-
вимости этих планов.

Глава астраханского филиала цен-
тра судоремонта «Звездочка» и экс-
гендиректор «Северной верфи» 
Алексей Селезнев возглавит новое 
объединение астраханских верфей 
ОСК, сообщил 24 июня президент 
корпорации Алексей Рахманов. По 
его словам, в кластер войдут «Лотос», 
«Красные баррикады» и либо Судо-
строительный завод имени III Ин-
тернационала, либо Астраханское 
судостроительное производствен-
ное объединение (АСПО). О плани-
руемой консолидации астраханских 
верфей „Ъ“ рассказывал еще 24 сен-
тября 2018 года. В конце года в ин-
тервью „Ъ“ господин Рахманов гово-
рил, что управляющей компанией 
может стать Южный центр судостро-
ения и судоремонта (ЮЦСС), держа-
тель акций астраханских верфей 
(см. „Ъ“ от 20 декабря 2018 года). По 
данным СПАРК, Алексей Селезнев 
назначен гендиректором ЮЦСС в се-
редине июня.

В пресс-службе губернатора Астра-
ханской области 21 июня сообщили, 
что ЮЦСС на открытых торгах выку-
пил имущество обанкротившегося за-
вода «Красные баррикады» за 955 млн 
руб. (господин Рахманов уточнил, что 
ОСК была единственным участником 
торгов). По меморандуму о возобнов-
лении работы на площадке верфи до 
конца июля ОСК должна подготовить 
возможность возобновления произ-
водства, а регион — помочь в созда-
нии особой экономической зоны на 
ее территории.

«Как минимум три предприятия в 
Астрахани, каждое из которых само 
по себе имеет ограниченный объем 
производства и не может похвастать-
ся хорошей структурой соотношения 
накладных расходов и себестоимости 
строительства, будучи включенным в 
периметр (кластера.— „Ъ“), позволят 
нам на „астраханском кусте“ произво-
дить до 12 судов „река—море“»,— зая-
вил Алексей Рахманов. Глава ОСК под-
черкнул, что рассчитывает на разви-
тие нефтедобычи на Каспии и возвра-
щение к строительству морских соо-
ружений, основной площадкой для 
которых станет АСПО. При этом он 
уточнил, что при отсутствии загрузки 
территория АСПО может быть ис-
пользована альтернативным спосо-
бом: «это один из самых ликвидных 
земельных участков в Астрахани, 
очень близко к аэропорту, реке», куда 
можно привлечь «партнера, инвесто-
ра, строить индустриальный парк».

О главе нового кластера Алексее 
Селезневе в судостроительной отра-
сли отзываются как об опытном руко-
водителе, но планы по развитию кла-
стера называют «крайне амбициозны-
ми». «Вероятность того, что объедине-
ние плохих заводов будет работать 
лучше, чем каждый плохой завод по 

отдельности, крайне мала»,— говорит 
один из источников „Ъ“. Другой ут-
верждает, что в рамках объединения 
говорилось о намерении привлечь 
около 1400 человек, но «где взять 
столько на фоне общего кризиса лю-
дей в судостроении?». «С „Красных 
баррикад“ все давно разбежались — 
кто на „Звезду“, кто на „Севмаш“, и в 
Астрахани исторически нет ка-
дров»,— поясняет собеседник „Ъ“. 
Кроме того, добавляет он, необходи-
мо разбираться с заказами на «Лото-
се», строительство которых выходит 
за сроки контрактов.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что объедине-
ние верфей — единственно возмож-
ный способ сохранить кадровый и 
производственный потенциал. Но 
процесс будет очень непростым и бо-
лезненным, особенно в условиях низ-
кого уровня загрузки одних верфей, 
срыва сроков в рамках «проблемных» 
контрактов на «Лотосе» и острого ка-
дрового голода, считает эксперт. При 
этом кластеру будет крайне сложно 
конкурировать на рынке судов класса 
«река—море» с «Красным Сормово», 
где эффективность и уровень загруз-
ки мощностей существенно выше, по-
лагает господин Бурмистров, а к жест-
ким требованиям заказчиков из неф-
тегазового комплекса он объективно 
не готов, заключает господин Бурми-
стров. Впрочем, два собеседника „Ъ“ 
рассказывают, что господин Селезнев 
уже заявил, что себестоимость строи-
тельства сухогруза RSD59 на объеди-
ненном предприятии составит 
850 млн руб., тогда как «Красное Сор-
мово» практически без прибыли, с на-
пряжением и с учетом большой се-
рийности строит такие суда за 
950 млн руб.

Анастасия Веденеева

На все руки кластер
ОСК объединяет астраханские верфи
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У нас освоена большая часть 
зарубежных профилей, 

но мы продолжаем работу 
— недавно освоили 

специальные рельсы 
для Бразилии, в этом году 
освоим рельсовые профили 

для Южной Кореи
— Илья Широкоброд,
вице-президент Evraz  

по продажам и логистике, 23 мая

Ц И Т А Т А
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Госзакупки в сфере информа-
ционной безопасности (ИБ) 
в первом полугодии 2019 года 
снизились на 12 млрд руб., 
 следует изданных компании 
«Информзащита». Аналитики 
связывают это с регуляторны-
ми измене ниями и рассчиты-
вают, что до конца года закуп-
ки выйдут на прошлогодний 
уровень. Других драйверов 
 роста бюджетов госорганов 
на ИБ, кроме законодатель-
ных новшеств, пока нет, кон-
статируют эксперты.

Объем госзакупок в сфере ИБ в 
январе—июне 2019 года снизился 
на 12 млрд руб. к аналогичному пе-
риоду 2018 года, сообщили „Ъ“ в 
компании «Информзащита», не рас-
крывая абсолютных показателей. 
Похожая ситуация, но в больших 
масштабах наблюдается и в сфере 
IT-закупок в целом, отмечает вице-
президент «Информзащиты» Олег 
Чутов. Он считает снижение вре-
менным и связывает его с приведе-
нием планов в сфере ИБ в соответст-
вие с нацпрограммой «Цифровая 
экономика» и законом «О безопас-
ности критической информацион-
ной инфраструктуры». До конца го-
да объем закупок сможет вернуться 
к прошлогоднему показателю, рас-
считывает господин Чутов.

В одной из опрошенных „Ъ“ ком-
паний рынка ИБ также отмечают, 
что в последнее месяцы наблюдали 
небольшие сбои в работе портала 
госзакупок, связанные с новой вер-
сией сайта, что могло сказаться на 
количестве заключенных контрак-
тов. В Федеральном казначействе, ку-
рирующем работу портала, отрица-
ют подобные проблемы.

По итогам 2018 года объем госза-
купок в ИБ вырос на 19,1%, до 66,7 

 млрд руб., следует из отчета «Ин-
формзащиты» (есть у „Ъ“) на основе 
данных портала zakupki.gov.ru. 
Рост замедлился: в 2017 году он со-
ставлял 34,9%. Кроме того, сократи-
лись конкурентный потенциал 
рынка и возможности его игроков, 
констатируют в «Информзащите». 
Так, втрое вырос объем контрактов, 
заключенных по итогам закрытого 
конкурса (с 2,2 млрд руб. до 6,9 мл-
рд руб.), а объем контрактов по ре-
зультатам конкурсов без ограниче-
ний в участии снизился на 2%, до 
38,9 млрд руб.

Объем ИБ-контрактов госкорпо-
раций и организаций с госучастием 
в 2018 году вырос практически во 
всех отраслях, кроме финансов и 
страхования, где затраты снизили-
сь с 5,7 млрд руб. до 4,4 млрд руб. За-
то более чем вдвое нарастили расхо-
ды компании нефтегазовой про-
мышленности — с 3,1 млрд руб. до 
8,1 млрд руб. Расходы конкретных 
компаний «Информзащита» оцени-
вать перестала.

В «Ростелекоме» подтвердили, что 
объемы контрактов на обеспечение 
ИБ выросли по итогам 2018 года. В 
других крупных участниках рынка 
— НИИ «Восход» и компании «Инфо-
системы Джет» — не ответили на за-
просы „Ъ“.

Как раз законодательные изме-
нения, в том числе закон о критиче-
ской инфраструктуре, под который 
попадают в том числе госорганиза-
ции, и позволили обеспечить рост 
объема закупок в ИБ в 2018 году, по-
лагает бизнес-консультант по без-
опасности Cisco Systems Алексей 
Лукацкий. «Это основной драйвер 
роста бюджетов именно в госорга-
нах. Других серьезных драйверов 
по сути там нет»,— поясняет он.

Алексей Лукацкий также обра-
щает внимание на отсутствие явно-
го лидера в сфере госзакупок ИБ. 
Так, по данным «Информзащиты», 
«Ростелеком» за 2018 год получил 
заказов на 2,5 млрд руб., то есть 
лишь около 4% всего рынка. НИИ 
«Восход» при этом поднялся с 51-й 
сразу на третью строчку рейтинга. 
«Скорее всего, причина кроется в 
очередном обновлении платфор-
мы, связанной с их проектами по 
биометрическим паспортам, и, ве-
роятно, с ГАС „Выборы“»,— полага-
ет господин Лукацкий. В целом же 
объем рынка может быть ниже, не 
исключает он: в рамках госконтрак-
тов речь может идти не только о 
средствах защиты, но еще и о по-
ставках оборудования.

Дмитрий Шестоперов, 
 Владислав Новый

У киберзащиты  
просел госбюджет
Объем рынка отстает  
от прошлогодних показателей

В «Пятерочке» лотерейные биле-
ты появились в 2016 году и прода-
ются на кассах практически всех ма-
газинов сети, в «Перекрестке» про-
дажа билетов «Столото» началась в 
декабре 2018 года в Москве, Санкт-
Петербурге и областях, а с начала 
2019 года — во всех магазинах сети 
на кассах и стойках в закассовой зо-
не, уточняет представитель X5 Retail 
Group. Динамику продаж в компа-
нии не раскрывают.

Именно развитие отношений с 
торговыми сетями сильнее всего 
повлияло на продажи лотерей, по-
лагает гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Лоте-
рейный билет — классический 
пример импульсивной покупки, 
поэтому развитие дистрибуции и 
рост числа точек продаж имеют 
определяющую роль, поясняет он. 
«В целом речь идет о восстанови-
тельном росте: исторически уро-
вень трат на развлечения подобно-
го рода был выше, если вспомнить 
советские времена, да и в сравне-
нии с современной Европой росси-
яне пока недостаточно часто участ-

вуют в лотереях»,— рассуждает экс-
перт. Сейчас россияне тратят на раз-
влечения в сфере лотерей и игорно-
го рынка не более 0,1% дохода, но в 
перспективе трех лет показатель 
может вырасти как минимум в два 

раза, а объем лотерейного рынка 
превысить 100 млрд руб., прогнози-
рует господин Бурмистров.

Объем лотерейного рынка в Рос-
сии как минимум сохранит нынеш-
ние темпы роста, а возможно, и нач-
нет расти больше чем на 30% в год, 
согласен главный редактор инфор-
мационно-аналитического порта-
ла  «Рейтинг Букмекеров» Андрей 

Бодров. «Дело не только в госмоно-
полии на проведение лотерей, а 
в том, что психотип покупателя ло-
терейного билета очень похож на 
игроков онлайн-казино: чтобы вы-
играть, игроку не нужно утру-
ждать себя интеллектуальной дея-
тельностью, достаточно зачерк-
нуть счастливые цифры, нажать на 
кнопку или дернуть за рычаг»,— по-
лагает господин Бодров.  При 
этом онлайн-казино в России запре-
щены (подробнее о тенденциях раз-
вития игорной индустрии см. „Ъ“ 
от 21 июня), а лотереи вызывают у 
потребителей больше доверия, от-
мечает он.

Рынок не только лотерей, но и 
букмекерских ставок в России будет 
расти, опережая рынки рекламы и 
производства товаров и услуг, счи-
тает и глава информационно-анали-
тического центра «Альпари» Алек-
сандр Разуваев. Россияне «азартны, 
как китайцы и американцы», а на 
букмекерском рынке в России 
«очень много квалифицированных 
болельщиков, которые сильны в 
спортивной аналитике и прогнози-
ровании», считает аналитик. 

Валерия Лебедева

Лотереи вытянули счастливый билет
с1

Один из крупнейших в России 
поставщиков лекарств «Про-
тек», входящий в группу Вади-
ма Якунина, может снова на-
чать отгрузки для аптечной се-
ти «36,6». Дистрибутор не рабо-
тал с ней более четырех лет из-
за долгов по договорам поста-
вок. Возобновление отношений 
могло потребоваться прежде 
всего «Протеку», который стал 
терять в продажах из-за ужесто-
чения политики в отношении 
контрагентов.

О том, что ЦВ «Протек» возобно-
вил отношения с аптечной сетью 
«36,6», „Ъ“ рассказал источник, 
близкий к одной из сторон. По его 
словам, стороны подписали дого-
вор на поставку лекарств на прош-
лой неделе. Отгрузки должны на-
чаться на следующей неделе. Сей-
час «36,6» оформляет банковскую га-
рантию для «Протека» — с 2018 года 
это стало обязательным условием 
дистрибутора для всех аптечных се-
тей, говорит собеседник „Ъ“. В «36,6» 
от комментариев отказались, в ЦВ 
«Протек» только заявили „Ъ“, что 
сейчас «не работают с сетью». По 
словам коммерческого директора 
«36,6» Евгении Ламиной, 83% ле-
карств сеть покупает напрямую у 
производителей, оставшаяся часть 
разыгрывается на торгах среди ди-
стрибуторов.

«Протек» прекратил отгрузки пре-
паратов в «36,6» в декабре 2015 года. 
В 2016-м между дистрибутором и се-
тью начались два судебных разбира-
тельства, в рамках которых ЦВ «Про-
тек» требовал от «36,6» суммарно 
171,5 млн руб. долга по договорам 
поставки за 2014 год. По данным кар-
тотеки арбитражных дел, споры за-
вершились в 2018 году в пользу ди-
стрибутора. Общий размер требова-

ний в итоге вырос до 235,1 млн руб. В 
мае 2019 года ЦВ «Протек» также взы-
скал 21,5 млн руб. со структуры «36,6» 
ООО «Аптека-А.В.Е.-1». Эта компания 
заключила договор поставки с ди-
стрибутором в 2014 году.

ЦВ «Протек» выступает одним из 
крупнейших фармацевтических ди-
стрибуторов в России. Он входит в 
ГК «Протек» Вадима Якунина, кото-

рой также принадлежат аптечная 
сеть «Ригла», фармкомпании «Рафар-
ма» и «Сотекс». По данным DSM 
Group, в первом квартале 2019 года 
продажи ЦВ «Протек» сократились 
на 2,3%, до 53,2 млрд руб., год к году. 
В результате впервые за пять лет 
компания сместилась на вторую по-
зицию рейтинга крупнейших фар-
мдистрибуторов, уступив первое ме-
сто ФК «Пульс» Эдуарда Нетылько. В 
«Протеке» это объясняли ужесточе-
нием политики по отношению к ап-
течным сетям.

На первый квартал 2019 года ап-
течная сеть «36,6» управляла 1,4 тыс. 
точек. Компания занимает четвер-
тое место в рейтинге аптечных се-

тей DSM Group с долей рынка 3,9%. 
Сегодня 29,97% «36,6» владеет фонд 
Altus Capital, который принадле-
жит UFG Capital партнеров Дмит-
рия Кленова и Оксаны Кучуры. Еще 
19,05% акций владеет Long-Term In-
vestments Luxembourg основного 
владельца близкой к «Роснефти» ГК 
«Регион» Сергея Сударикова.

По словам директора по разви-
тию ФК «Пульс» Сергея Еськина, все 
дистрибуторы регулярно сталкива-
ются с нарушениями договоров по 
оплате поставок со стороны как 
крупных, так и небольших аптечных 
сетей. Но в условиях падающего 
рынка для поставщика важен любой 
контрагент, сотрудничество с кото-
рым будет обеспечено банковской 
гарантией или другим способом за-
крытия финансовых рисков, отмеча-
ет топ-менеджер.

По прогнозам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, в 2019 году 
продажи лекарств в аптеках выра-
стут всего на 2–4% против 4–6% го-
дом ранее. Наличие большего коли-
чества поставщиков позволит «36,6» 
выбирать лекарства по более вы-
годным ценам, а также диверсифи-
цировать риски в случае ужесточе-
ния кредитной политики со сторо-
ны дистрибуторов, рассуждает он.

Сама «36,6» испытывает сложно-
сти с бизнесом не первый год. По 
данным отраслевого издания Vade-
mecum, в 2015 году компания зани-
мала первую позицию в топ-20 рос-
сийских аптечных сетей с выруч-
кой 17,2 млрд руб., а по итогам 2018 
года — третье место. По собствен-
ным данным, в 2018 году выручка 
«36,6» сократилась с 48,3 млрд руб. 
годом ранее до 44,7 млрд руб., а чи-
стый убыток вырос с 13,1 млрд до 
22,8 млрд руб.

Мария Котова

«36,6» добирает лекарства
Сеть возобновляет отношения с «Протеком»

Работа с дистрибуторами, 
пусть они не обижаются, 

для нас не самоцель
— Владимир Нестеренко,

гендиректор аптечной сети «36,6»  
в интервью Vademecum, апрель 2019 года

Ц И Т А Т А

31 процент
продаж лотерей 
в России приходится 
на бренд «Русское лото» 
(данные «Столото» 
за январь—июнь 
2019  года)

ОБЪЕМЫ ГОСЗАКУПОК В СФЕРЕ ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: «ИНФОЗАЩИТА», ДАННЫЕ ZAKUPKI.GOV.RU.
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Вице-президент Российского союза 
промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Сергей Мытенков — о ло-
кализации зарубежного софта.

— Как появилась идея включать 
в  реестр отечественного софта лока-
лизованные продукты иностранных 
производителей? Ее подали россий-
ские корпорации или иностранные 
вендоры?
— Идея исходит и от одних, и от других. 
 Конечно, иностранные вендоры обеспокое-
ны своей судьбой в России. С другой сторо-
ны, очень сильна интеграция их с российски-
ми корпорациями — это и частный бизнес, 
и государственные компании. Например, тот 
же «Аэрофлот» использует SAP, и уход с этих 
программных продуктов достаточно болез-
нен, потому что надо одновременно развер-
тывать и отечественное ПО, и иностранное. 
В какой-то момент будут двойные издержки.

Но это не только «Аэрофлота» касается, 
но и других компаний, которые давно на-
чали интеграцию. Во-первых, разработчи-
ки отечественного ПО не могут предложить 
тот сервис, к которому привыкли пользо-
ватели иностранных продуктов. Во-вто-
рых, иностранные вендоры вкладываются 
в разработку, они тут создали R&D-центры 
в «Сколково» и вообще в России, дата-цент-
ры, это хорошие инвестиции.
— В каких отраслях помимо авиации 
желание использовать локализован-

ное ПО иностранных вендоров вы-
сказывается наиболее активно?
— В тех, где были крупные инвестиции 
в программные системы, которые выстраи-
вались годами. Прежде всего, тут надо смо-
треть на деньги. Никто же не против отече-
ственного, все за. Мы понимаем все риски, 
понимаем, что это нужно и важно. Вопрос 
финансовых результатов. Ведь инвестиции 
в IT достаточно серьезны, по 20–30% обо-
рота иногда компании вкладывают в разви-
тие IT-инфраструктуры.
— Какие типы локализованных про-
граммных продуктов предлагается 
включить в реестр?

— Надо исходить из того, какие компании 
готовы открывать коды, если говорить про 
западных вендоров. Какие готовы нанимать 
российских программистов и писать в Рос-
сии код, оформлять здесь компании, пере-
давать им права на свои изобретения. Если 
компании готовы играть по правилам РФ, 
то почему бы и нет.
— Уже есть представление, какие 
компании готовы?
— Мне кажется, компания SAP будет гото-
ва, потому что они в России достаточно дав-
но. У них есть свой дата-центр — то есть 
они достаточно серьезно инвестировали 
в российскую экономику. У них здесь около 
2 тыс. программистов, которые пишут софт 
не только для России, но и глобальный.
— Локализация иностранного соф-
та может негативно повлиять на биз-
нес отечественных разработчиков. 
РСПП предусматривает какие-то 
меры, чтобы минимизировать ущерб 
для них?
— Меры должен предусматривать не РСПП, 
потому что мы бизнес-объединение, а го-
сударство. Это все четко прописано в зако-
нах, у российских производителей есть пре-
ференции. Мне кажется, инициатива будет 
неким стимулом для российских произво-
дителей делать более качественный софт, 
с более широким охватом. Это могла бы 
быть здоровая конкуренция.

Интервью взял  
Владислав Новый

Д
О

Н
А

Т 
С

О
Р

О
К

И
Н

 /
 Т

А
С

С

«Мы готовы к активному диало-
гу на тему локализации, высказа-
ли свое видение в рамках рабо-
чей группы РСПП,— подтвердил 
гендиректор SAP CIS Андрей Фила-
тов.— Думаю, что можно успешно 
использовать опыт локализации в 
автомобильной промышленности, 
где уже пройден огромный путь и, 
самое важное, разработана балль-
ная система оценки, учитываю-
щая многие факторы». В Schneider 
Electric и Oracle комментарий не 
предоставили, в Cisco не ответили 
на запрос.

Закон требует от госорганов и го-
скомпаний закупать ПО из рее-
стра отечественного софта либо 
обосновывать закупку иностран-
ных альтернатив. Федеральные ор-
ганы исполнительной власти тра-

тят на лицензионное ПО и техпод-
держку 15–16% общих бюджетов на 
IT или 18–19 млрд руб. в год, гово-
рит главный редактор TAdviser 
Александр Левашов, более 50% этих 
средств расходуется на иностран-
ные продукты и системы на их базе. 
Доля отечественного софта растет, 
но доминирующее положение SAP, 
Microsoft, Siemens в своих сегмен-
тах сохраняется, говорит управляю-
щий директор «Росплатформы» Вла-
димир Рубанов.

Закупки софта российскими го-
скомпаниями составляют около 
140 млрд руб. в год, а совокупный 
доход отечественных IT-компаний 
на внутреннем рынке не дотягива-
ет и до 30 млрд руб., отмечает ди-
ректор центра компетенций по им-
портозамещению Илья Массух. По 
его мнению, определить реальную 
долю отечественного софта сложно, 

потому что госкомпании и госорга-
ны, если покупают иностранное 
ПО, «прячут его различными спосо-
бами» в составе «железа» или ин-
формационных систем. «При этом 
использование иностранного софта 
продолжает составлять 90% и выше. 
Это говорит о том, что он как-то за-
купается»,— рассуждает эксперт.

Предложение РСПП напоминает 
ситуацию с белорусскими авокадо 
и осьминогами: наклейка отечест-
венная, а продукт остается преж-
ним, скептичен гендиректор «Но-
вых облачных технологий» Дмит-
рий Комиссаров. По его мнению, 
локализация иностранного ПО не-
гативно повлияет на российский IT-
бизнес, сведя долю отечественного 
ПО в госзакупках «к минимальным 
значениям».

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Ради софтвенной безопасности
с1
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В Главном штабе, там, куда перене-
сли всех эрмитажных импрессиони-
стов и постимпрессионистов, откры-
лась долгожданная выставка «Братья 
Морозовы. Великие русские коллекци-
онеры». Выделенные для нее помеще-
ния давно уже носят название «Галерея 
памяти С. Щукина и братьев Морозо-
вых», что, казалось бы, заведомо при-
дает всему тому, что в ней показыва-
ется, мемориальный оттенок. Почему 
же на выставке, которая, собственно, 
посвящена коллекции Михаила и Ива-
на Морозовых, ни памяти о них, ни их 
самих практически нет, рассказывает 
 Кира  Долинина.

тот проект так долго вызревал и 
так долго обсуждался, что все уже забыли, с 
чего он начинался. А начинался он с писем 
и судебных исков, которые подавали дочь и 
внук Сергея Щукина к новому российскому 
правительству с требованием отменить на-
ционализацию коллекции отца и деда. По-
нятно, что эти претензии удовлетворены не 
были, однако переговоры привели к тому, 
что внук Щукина, Андре-Марк Делок-Фурко 
стал приезжать в Россию, увидел собрание 
деда и нашел в себе силы и желание сделать 
все, чтобы вернуть его имя в историю. Помо-
гала ему в этом исследователь московских 
художественных собраний Наталья Семено-
ва, которая шаг за шагом, с книги «У Щукина, 
на Знаменке» (1993, в соавторстве с Алексан-
дрой Демской) раскрывала в статьях и моно-
графиях историю одного из самых неверо-
ятных собраний новой французской живо-
писи в мире. Морозовым повезло меньше — 
их потомки не донесли до сегодняшнего дня 
столь глубокие знания о русском прошлом 
своей семьи. Прочитав книгу Семеновой о 
Щукине, правнук Ивана Морозова, Пьер Ко-
новалофф обратился к автору с просьбой на-
писать такую же о Морозове.

То, что дело завершится одновременным 
показом в ГМИИ имени Пушкина и в Госу-
дарственном Эрмитаже, поделившими по-
сле войны между Москвой и Ленинградом 
обе коллекции, даже представить себе было 
невозможно. И сегодня обе выставки откры-
ты: в Москве чтят память текстильных маг-
натов Щукиных, в Петербурге — текстиль-
ных магнатов Морозовых. Затем музеи вы-
ставками поменяются. Третьей стороной в 
этом мегапроекте стал Фонд Louis Vuitton, 
в великолепном новом парижском здании 
которого в 2016 году была впервые показана 
«коллекция Щукина» и который теперь ждет 
своего Морозова. Вроде должен быть триумф 
в обеих столицах: отдать дань людям, кото-

рые не просто купили великолепные кар-
тины, но своими собраниями переверну-
ли русское искусство своего времени,— де-
ло чести. Однако все участники проекта, как 
обычно, имеют свое мнение и свой норов.

Триумф планировался в Москве: фасад 
главного здания ГМИИ украшен баннерами 
в цветах «щукинских» тканей, под выставку 
отдана основная часть постоянной экспози-
ции музея, на вернисаж стояла очередь из из-
бранных, а господину Делок-Фурко Валенти-
на Матвиенко вручила российский паспорт, 
символ признательности страны за то, что 
сделал для нее его дед. Ложкой дегтя оказа-
лись в очередной раз повторенные слова 

президента ГМИИ Ирины Антоновой о том, 
что эрмитажные вещи надо передать в Мо-
скву, чтобы воссоединить коллекции в горо-
де их собирателей. Эта песня старая, скан-
далов было уже на эту тему много, и не на-
до бы сейчас — иначе морозовские вещи, 
отправленные из Москвы в Петербург, сра-
зу окажутся «заложниками». В Эрмитаже все 
было тихо-мирно, без помпы и правительст-
венных лиц, как бы очередная временная 

выставка. Позиция странная и труднообъяс-
нимая: щукинско-морозовские французы — 
неотъемлемая часть списка шедевров Эрми-
тажа, музей без них жить может, но вряд ли 
полноценно способен дышать.

А что же сами выставки? Они абсолютно 
разные. ГМИИ рассказывает историю четы-
рех братьев, Петра, Дмитрия, Ивана и Сергея 
Щукиных, которые были больны коллекци-
онированием, но каждый своей болезнью: 

Петр собирал старину от А до Я, сотни пред-
метов, а самая радикальная его вещь — «Об-
наженная» Ренуара; Дмитрий болел голлан-
дцами Золотого века; Иван был бонвиван и 
мот, но именно он скупал французов и зара-
зил ими Сергея. Театрализованный дизайн 
экспозиции сложноват для беглого прочте-
ния, но кто захочет, тот прочтет. А вот визу-
альный удар при взгляде хотя бы на «ико-
ностас Гогена», повешенный почти так, как 

эти вещи висели в не дворцовых все же за-
лах щукинского особняка, это удар под дых. 
Современный глаз такого сгустка красок вы-
нести не в состоянии, не то что жить с ним. 
Подобные зрительские реакции, эмоции и 
превращают собрание знаменитых шедев-
ров во внятное и захватывающее высказы-
вание о людях и их маниях.

Эрмитаж говорить о людях на этой вы-
ставке отказывается сразу. И два портрета, 

Михаила и Ивана Морозовых, кисти Вален-
тина Серова (из собрания ГТГ) ничего тут не 
меняют. Учтивый реверанс и только. Вся вы-
ставка о картинах, о французском искусст-
ве рубежа веков, таком, каким его видели 
и любили в Париже 1900-х годов. Мы не уз-
наем о бешеном нраве и неумеренных стра-
стях умершего в 33 года Михаила, о его ли-
тературных, живописных, философских по-
тугах, о том, что в собирательстве он нашел 
успокоение и, проживи он дольше, вполне 
мог бы вступить в спор за главенство с самим 
Сергеем Щукиным. В конце концов, именно 
Михаил купил второго «русского» Мане (пер-
вого Щукин продал Остроухову), что говорит 
о прекрасном вкусе, ждать которого от это-
го толстого, румяного, громкого, сорящего 
деньгами «ситцевого короля» никто не мог. 
Мы не узнаем и о более известном брате, Ива-
не, трудолюбивом, тихом, вдумчивом, дела-
ющем из всего, к чему притрагивался в де-
лах, золото, любящем кафешантанных певи-
чек и всего-то за десять лет собравшем почти 
идеальный для своего времени музей совре-
менного французского искусства.

Коллекционирование — высокая бо-
лезнь, и у каждого заразившегося ею свои 
симптомы, свое течение болезни. Поймать 
рисунок этого недуга, понять логику и раз-
витие собирательской практики — задача 
сложная, но необычайно увлекательная. Это 
тренд сегодняшней науки об истории искус-
ства: коллекционер это личность, а не толь-
ко список купленных им работ.

Эрмитаж показывает не столько морозов-
ское собрание (главный пуант тут — архитек-
турная реконструкция музыкального салона 
особняка на Пречистенке с панно Мориса Де-
ни, которые «на своих местах», конечно, смо-
трятся совсем иначе, чем распятые по одной 
горизонтали в постоянной экспозиции), но 
скорее эти же свои залы «без Щукина». Всем 
известно, что Морозовы были куда менее ра-
дикальны в своих покупках. Но истина тут 
в деталях: первого «русского» Гогена купил 
Морозов, вирус Сезанна в Россию привез то-
же он. Лучший Ван Гог — его. Самый ради-
кальный для предвоенного времени Пикас-
со был, конечно, у Щукина, но без морозов-
ских картин голубого периода мы бы пони-
мали его хуже. Щукин шел за революцион-
ным художественным жестом, чутье на кото-
рый у него было животное; Морозов шаг за 
шагом строил «музей» — выбранные им в лю-
бимцы художники должны были быть пред-
ставлены идеально, от начала и до конца. Он 
мерял свои нужды «экспозициями» — зара-
нее знал, какая картина какого периода ему 
нужна и был готов годами охотиться и вы-
жидать. Увидеть этот рисунок коллекции без 
проводника сложно. Это вам не Щукин, бью-
щий наотмашь. Эрмитаж быть проводником 
отказывается, что жаль. Шедевры тоже иног-
да нуждаются в комментарии.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Ничего личного, только живопись
«Братья Морозовы. Великие русские коллекционеры» в Эрмитаже

На территории музея-заповед-
ника «Коломенское» прошел 
XVI фестиваль «Усадьба Jazz». 
Новое место и новых артистов 
оценил Борис Барабанов.

 В2019 году фестиваль «Усадьба 
Jazz» впервые прошел в парке «Ко-
ломенское». До сих пор из крупных 
опен-эйров там проводили только 
«Пикник „Афиши“», а «Усадьба Jazz» 
всю свою историю проходила в усадь-
бе «Архангельское» (за исключением 
2015 года, когда фестиваль переме-
стился в «Царицыно»). По словам ор-
ганизаторов, «Архангельское» сейчас 
просто не может вместить то количе-
ство людей, на которое рассчитывает 
фестиваль, к тому же часть парка на 
ремонте. А вот в «Коломенском» по-
лучилось разместить четыре сцены, 
причем зрительская зона у главной 
сцены «Партер» — вполне стадионно-
го масштаба. И значит, можно пригла-
сить стадионных артистов.

Но дух фестиваля царил не здесь. 
Все то, ради чего люди из года в год 
приезжают на «Усадьбу Jazz», проис-
ходило на сцене «Аристократ», ко-
торая разместилась прямо у белых 
стен церкви Вознесения Господня. 
Здесь в течение двух дней выступа-
ли Вадим Эйленкриг, Нино Ката-
мадзе, Дафер Юссеф, The Cinematic 
Orchestra и Джейми Каллум, здесь 
читала стихи Чулпан Хаматова. Бла-
годаря прозрачным кулисам и кры-
ше зрителям открывался вид на зна-
менитый храм, и надо признать, что 
выглядело это гармонично: имен-
но здесь агентству ArtMania, работа-
ющему над «Усадьбой Jazz», удалось 
показать, что музыкальный фести-
валь под открытым небом — отдель-
ный синтетический вид искусства, а 
не просто логистическая задача. 

Многие зрители приехали на фе-
стиваль специально на конкретных 
артистов. Меломаны цокали языка-
ми, слушая группу The Cinematic 
Orchestra, только что выпустив-
шую блестящий новый альбом «To 

Believe». Но больше всего народа на 
«Аристократе» собрал британский 
певец и пианист Джейми Каллум. 

В 2003-м, когда вышел его альбом 
«twentysomething», он пробивался к 
славе плечом к плечу с Kaiser Chiefs и 
Franz Ferdinand. Рок-н-ролльная энер-
гия живет в нем и сейчас, когда ему 
39. Он поет и колотит по клавишам, 
читает рэп, отбивает ритм по корпу-
су рояля и демонстрирует грамот-
ный битбокс. Он безупречно управ-
ляет аудиторией, чередуя латиноаме-
риканские ритмы, госпел и рок, он 
поет Лорин Хилл, «Just A Gigolo», Джа-
стина Тимберлейка и Radiohead, зри-
тели повинуются его командам — то 
пускаются в танец, то замирают, бо-
ясь вздохнуть. Это был мастер-класс. 
Корреспондент „Ъ“ увидел здесь 
всех сколько-нибудь серьезных сес-
сионных музыкантов Москвы и 
всех артистов, которые так или ина-
че практикуют импровизацию в сво-
ей работе. Когда Джейми Каллум за-
пел «High And Dry» Radiohead, сложи-
лась и вовсе волшебная картинка: ве-

ликая рок-песня в джазовой обработ-
ке и силуэт церкви XVI века. 

Толпа у сцены состояла не толь-
ко из профессионалов. Здесь были 
очень разные люди, в одинаковой 
степени способные оценить мастер-
ство музыканта и ценность момен-
та. Камера транслировала на экран 
крупные планы зрителей и созда-
вала ощущение единства индиви-
дуальностей. Тем и хороша «Усадьба 
Jazz». Артисты разговаривали с нами 
как со старыми друзьями. Нино Ка-
тамадзе говорила, что ее сердце сей-
час в Грузии, и люди понимали, как 
сложно ей выступать здесь и сейчас. 
Иван Дорн читал свои стихи о Мо-
скве: «Опрятно выглядишь. Ты очень 
изменилась / в культурном росте и в 
борьбе за справедливость». Шарон 
Ковакс дарила всем луковицы тюль-
панов. Джейми Каллум говорил, что 
играет в первую очередь для своей 
жены. Это свои. Это семья. 

Это ощущение пропало только во 
время выступления The Black Eyed 
Peas. Там была масса. 

Для «Партера» ArtMania подобра-
ла достаточно яркую программу. 
Здесь были Иван Дорн с джазовым 
составом, американская певица и 
поэтесса Ийока, трагичная голланд-

ская дива Шарон Ковакс, звезда не-
освинга Каро Эмералд. Хедлайнером 
сцены неожиданно оказался британ-
ский соул-певец Майкл Киванука, о 
котором многие узнали из сериала 
«Большая маленькая ложь», где его 
песня «Cold Little Heart» звучит на 
титрах. Майкла Кивануку в качест-
ве главного повода приехать на фе-
стиваль упоминали все музыканты 
и меломаны, с которыми довелось 
пообщаться корреспонденту „Ъ“. Он 
не подвел и при этом органично впи-
сался в джазовый контекст. И даже 
скандальная американская рэп-ис-
полнительница Азилия Бэнкс, оде-
тая самым провокационным обра-
зом и сломавшая весь график высту-
плений, была здесь к месту со своей 

сложнейшей пулеметной читкой и 
живым барабанщиком на сцене. Что 
там, даже группа «Сплин», закрывав-
шая первый день фестиваля и не по-
казавшая ничего, чего мы о ней не 
знаем, была кстати, потому что это 
был разговор о каждом отдельном 
человеке, да еще и на родном языке. 

The Black Eyed Peas были точно не 
отсюда. Но на их выступлении было 
больше всего народа. Вполне веро-
ятно, что те, кто купил билеты из-за 
The Black Eyed Peas, позволили орга-
низаторам привезти того же Джейми 
Каллума. Но больше причин для вы-
ступления трех рэперов под минусо-
вую фонограмму и новой, мало ко-
му известной девушки, сменившей 
обворожительную солистку Ферги, 

корреспондент „Ъ“ не нашел. На сце-
не были и сопровождающие инстру-
менталисты, но их присутствие вы-
глядело бледно на фоне того, что про-
демонстрировали прочие участни-
ки фестиваля. Это была дискотека 
на выпускном, ей были бы рады на 
«Алых парусах», которые в те же часы 
проходили в Санкт-Петербурге. Все 
эти семплы из Nirvana и The White 
Stripes, набившие оскомину кри-
чалки, радиохиты, в которых не из-
менили ни ноты,— это, вероятно, и 
был тот «масштаб», к которому стре-
милась ArtMania. Пусть в следующем 
году слот, предназначенный стади-
онному артисту, займет Стинг, Сти-
ви Уандер, да пусть даже и Бейонсе. 
Лишь бы не диджей с флешкой. 

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Семья на дискотеке
«Усадьба Jazz» сменила прописку

Э

Самая наглядная часть выставки — 
воссозданный интерьер музы-
кального салона морозовского 
особняка с панно кисти Мориса 
Дени  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Британский соул-певец 
Майкл Киванука неожи-
данно оказался одним 
из хедлайнеров фестиваля  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

На экраны выходит французско-бельгийский фильм «Курск»,  
посвященный гибели одноименной российской подлодки  
и сопутствовавшим событиям

Морозовы были куда менее радикальны в своих покупках.  
Но истина тут в деталях: первого «русского» Гогена купил Морозов,  
вирус Сезанна в Россию привез тоже он, лучший Ван Гог — его
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В заключительном туре группового этапа  
Кубка Америки сборная Уругвая  
встречалась с командой Чили
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В ближайшие дни россий-
ские футбольные власти 
должны решить вопрос о 
методах внедрения в чем-
пионате страны системы 
видеопомощи арбитрам 
VAR, широко применяю-
щейся на различных тур-
нирах. ПАО «Ростелеком», 
подрядчик Российского 
футбольного союза (РФС) 
и Российской премьер-ли-
ги (РПЛ), уже заявило, что 
готово «запустить сервис» 
со стартового тура пер-
венства, начинающегося 
12 июля. Между тем, как 
выяснил „Ъ“, условия фи-
нансирования проекта по-
прежнему не до конца уре-
гулированы, а ряд клубов 
выражает недовольство 
в связи с его стоимостью, 
превысившей первона-
чально запланированную 
цифру в 600 млн руб.

чера ТАСС опу-
бликовал сообщение пресс-
службы ПАО «Ростелеком», 
посвященное процессу вне-
дрения в высшем дивизио-
не российского футбола си-
стемы VAR. Это одна из ак-
туальных для него тем. Си-
стема VAR, сводящая к ми-
нимуму судейские ошибки, 
уже очень широко приме-
няется в мировом футболе. 
Она использовалась почти 
в 30 национальных чемпио-
натах, а также на различных 
топовых международных 
турнирах. Первый опыт 
применения VAR на глав-
ном из них — чемпионате 
мира — имел место в России 
в прошлом году и был при-
знан Международной феде-
рацией футбола (FIFA), ак-
тивно призывающей к рас-
пространению VAR, чрезвы-
чайно успешным.

В отечественном футбо-
ле система также уже прош-
ла успешное тестирование в 
девяти матчах минувшего се-
зона. Речь шла о пяти реша-
ющих — начиная с полуфи-
нальной стадии — встречах 
Кубка России, а также о четы-
рех стыковых играх за право 
сохранения прописки в пре-
мьер-лиге. Изучение вопро-
са о возможности полноцен-
ного внедрения VAR в ее пер-

венстве длилось с прошлого 
года. А в начале июня было 
объявлено о том, что подряд-
чиком Российского футболь-
ного союза и Российской пре-
мьер-лиги был выбран «Ро-
стелеком», до сих пор никак 
не комментировавший свои 
футбольные планы.

Во вчерашнем его сообще-
нии говорится о том, что «вы-
бор „Ростелекома“ в качестве 
подрядчика позволит уже с 
первого тура сезона-2019/20 
запустить сервис VAR». Эту 
новость можно считать нео-
жиданной. Очередной чем-
пионат России стартует 12 
июля, а ранее эксперты гово-
рили о том, что «доводка» си-
стемы потребует достаточно 
длительного периода време-
ни. Между тем, как выяснил 
„Ъ“, с внедрением в России 
VAR по-прежнему существу-
ет интрига, и соответствую-
щий вопрос в среду может 
быть вынесен на ближайшее 
заседание исполкома РФС.

Вчера сомнения в том, что 
VAR удастся «запустить» на-
столько быстро, выразил в 
разговоре с „Ъ“ целый ряд 
представителей клубов РПЛ 
и различных футбольных 

структур. Причем они ука-
зывали прежде всего на про-
блемы не технологического, 
а финансового характера.

Знакомый с ситуацией со-
беседник рассказал „Ъ“, что 
внедрение VAR за послед-
ние месяцы уже несколько 
раз обсуждалось на «различ-
ных совещаниях» и «далеко 
не все клубы были счастли-
вы по этому поводу». Причи-
ной их недовольства, по его 
словам, являлась стоимость 
проекта. Первоначально, в 
середине весны, она оцени-
валась приблизительно в 
600 млн руб. При этом суще-
ствовали разногласия по по-
воду того, кто должен финан-
сировать проект — РФС, по 
сути, курирующий его вне-
дрение, или сами клубы. 
Источник „Ъ“, знакомый с 
содержанием дискуссий на 
совещаниях по VAR, утвер-
ждает, что футбольные чи-
новники настаивают на вто-
ром варианте и что реальная 
стоимость внедрения оказа-
лась «значительно выше, чем 
та, которая оговаривалась 
ранее»: «А такие расходы бу-
дут уже серьезной нагрузкой 
на клубные бюджеты».

Источник „Ъ“ в одном из 
клубов РПЛ подтвердил эту 
версию. Он сказал, что для 
некоторых команд из ниж-
ней половины таблицы, не 
обладающих бюджетами, 
сравнимыми с бюджета-
ми грандов, необходимость 
оплачивать VAR будет озна-
чать «очень серьезные фи-
нансовые трудности».

Говоря о перспективах 
VAR в России, руководитель 
проекта по внедрению этой 
системы в России Леонид Ка-
лошин напомнил „Ъ“, что в 
ноябре прошлого года РФС 
направил в адрес РПЛ специ-
альное письмо. В нем лиге 
было предложено совместно 
с клубами самостоятельно и 
объективно выбрать наибо-
лее эффективный вариант 
технологического обеспече-
ния проекта, в том числе вы-
брать провайдера. При этом 
было отмечено, что техноло-
гическое обеспечение про-
екта осуществляется РПЛ и 
клубами за свой счет. С де-
кабря 2018 года по май 2019-
го совместная рабочая груп-
па РФС и РПЛ тщательно ана-
лизировала все аспекты и 
предложения, касающиеся 

работы VAR, и представила 
свои рекомендации общему 
собранию РПЛ.

«Существует план меро-
приятий, который в установ-
ленные сроки был направ-
лен в IFAB (Международный 
совет футбольных ассоциа-
ций — организация, которая 
занимается регулированием 
футбольных правил.— „Ъ“). 
В этом плане было высказа-
но пожелание большинст-
ва клубов РПЛ начать исполь-
зование системы VAR в Рос-
сии с первого тура чемпиона-
та России 2019/2020, в том чи-
сле и для того, чтобы не отста-
вать от пяти ведущих нацио-
нальных европейских лиг. От-
кладывать решение этого во-
проса нет никакого резона,— 
подчеркнул господин Кало-
шин.— Чтобы охватить VAR 
все матчи, необходима цент-
рализованная модель, но для 
ее внедрения требуется четы-
ре месяца. Поэтому пока для 
обеспечения поступательно-
го движения вперед логично 
и абсолютно реально начать с 
использования VAR в несколь-
ких матчах каждого тура».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ПРОЕКТ

Камеры выводят в первый тур
VAR может заработать с начала футбольного сезона

Международный олимпийский 
комитет (МОК), определяя, кому 
достанется зимняя Олимпиада 
2026 года, проголосовал за заяв-
ку от итальянских городов Милан 
и Кортина д’Ампеццо. Резуль-
тат выборов получился абсолют-
но предсказуемым и логичным 
— не из-за идеального соответ-
ствия олимпийским стандартам 
итальянского варианта, а потому, 
что его единственный конкурент, 
вариант шведский, выглядел еще 
более проблемным.

тот олимпийский конкурс 
завершился довольно скучным фи-
налом на сессии МОК в Лозанне, 
идеально, впрочем, укладываю-
щимся в свежий тренд. Он заключа-
ется в очевидном снижении спроса 
на право принимать главные спор-
тивные соревнования, становящи-
еся все более и более дорогими. Де-
сятилетиями за них разворачива-
лась ожесточенная борьба, в фи-
нальных голосованиях участвова-
ли по несколько сильных и амби-
циозных заявок, а первые призна-
ки наступления новой реальности 
появились в процессе определения 
столицы зимней Олимпиады 2022 
года. Тогда из шести начинавших 
гонку городов к финишу дошли 
только два — победивший в ито-
ге Пекин и Алматы. Затем острей-
шая нехватка желающих тратить-
ся на грандиозные спортивные фе-
стивали коснулась и летней Олим-
пиады. МОК в неприятной ситуа-
ции нашел оригинальный выход, 
назвав одновременно столицы лет-
них Олимпиад 2024 и 2028 годов — 
Париж и Лос-Анджелес. Кроме этих 
городов, желающих за них побить-
ся не нашлось.

Нынешняя олимпийская гонка 
запомнится во многом массовым 
сходом с дистанции по ходу нее го-
родов, первоначально демонстриро-
вавших намерение Олимпиаду при-
нять. Во всех случаях причиной бы-
ло нежелание местных жителей ми-
риться с дискомфортом, создавае-
мым подготовкой и проведением со-
стязаний, а также их несогласием с 
расходованием общественных фон-
дов на спортивные проекты. Так бы-
ло с австрийским Инсбруком, швей-
царским Сьоном и даже считавшим-
ся бесспорным фаворитом гонки ка-
надским Калгари.

В итоге до голосования добра-
лись две заявки. Каждая объедини-
ла два города, крупный промыш-
ленный, торговый и финансовый 
центр с известным в регионе горно-
лыжным курортом: итальянская — 
Милан с Кортина д’Ампеццо, швед-
ская — Стокгольм с Оре. Первая счи-
талась явным фаворитом конкурса, 
получила более высокие баллы от 
оценочной комиссии МОК, отме-
тившей высокий уровень и готов-
ности спортивных объектов, и под-

держки олимпийской идеи у насе-
ления, и на выборах подтвердила 
прогнозы, набрав 47 голосов про-
тив 34 у соперницы.

Впрочем, фаворитский статус 
итальянской заявке обеспечили, 
строго говоря, скорее не собствен-
ные несомненные достоинства или 
отсутствие бесспорных недостат-
ков. Наоборот, недостатков, и до-
вольно серьезных, было не так уж 
мало, если основываться на стан-
дартах, применявшихся МОК в 
этом веке. Скажем, эксперты отме-
чали «волатильность и непредска-
зуемость» экономической и поли-
тической ситуации в Италии: они 
представляют из себя фактор риска 
при организации столь крупных 
мероприятий. И как компактную, 
удобную для болельщиков, охарак-
теризовать заявку было нельзя. Рас-
стояние между двумя основными 
кластерами — равнинным в Мила-
не и горным в Кортина д’Ампеццо 
— превышает 250 км по прямой, а 
на самом деле некоторые стадионы 
будут располагаться в других горо-
дах, достаточно от этих кластеров 
удаленных.

Все дело в том, что у шведской 
заявки минусов было еще больше. 
Она вообще с трудом возникла, а 
на раннем этапе городские власти 
Стокгольма даже блокировали про-
ект. То есть о всеобщей поддержке 
Олимпиады в стране не могло ид-
ти речи: если в Италии уровень одо-
брения олимпийского проекта за-
шкаливал за 83%, то в Швеции до-
тянул лишь до 55%. А в плане ком-
пактности эта заявка умудрилась 
на голову проиграть итальянской, 
сулящей зрителям непростые пе-
ремещения по северу страны. Ди-
станция между Стокгольмом и Оре 
зашкаливает за полтысячи киломе-
тров. Но это еще полбеды. Шведы, 
решившие сэкономить на Олим-
пиаде и потратить на нее меньше, 
чем итальянцы, заложившие в бюд-
жет $1,7 млрд (тоже в общем-то до-
вольно скромная цифра), отправля-
ли бобслеистов, скелетонистов и са-
ночников состязаться в находящу-
юся на противоположном балтий-
ском берегу латвийскую Сигулду.

Так что в шведском поражении 
не было ничего странного. Как не 
будет ничего странного, если в бли-
жайшие дни МОК одобрит реформы 
процедуры выбора столиц Олимпи-
ад, предложенные рабочей груп-
пой под началом Джона Коутса. В 
них включено и требование об обя-
зательном проведении референду-
мов, чтобы они не срывали кампа-
нии уже после их старта, и исклю-
чение пункта об объявлении хозяев 
Олимпийских игр за семь лет до их 
открытия, чтобы давать претенден-
там больше времени на подготовку, 
и даже отказ от обязательного прин-
ципа конкуренции, раз уж в дейст-
вительности она часто носит фор-
мальный характер.

Алексей Доспехов

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Италии проиграли 
Олимпиаду
В борьбе за Игры 2026 года  
победила заявка Милана  
и Кортина д’Ампеццо

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 415 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 6620. 4(4). Доминик Тим (Австрия) — 4595. 5 (5). Александр Зверев (Германия) — 
4405. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4215. 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4040. 8 (8). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 3610. 9 (9). Карен Хачанов — 2980. 10 (10). Фабио Фоньини (Италия) — 2785. 11 (12). Хуан-Мар-
тин дель Потро (Аргентина) — 2740. 12 (11). Джон Иснер (США) — 2715. 13 (13). Даниил Медведев (Рос-
сия) — 2625. 14 (14). Борна Чорич (Хорватия) — 2205. 15 (16). Гаэль Монфис (Франция) — 2055. 16 (17). Ни-
колоз Басилашвили (Грузия) — 1960. 17 (18). Милош Раонич (Канада) — 1945. 18 (15). Марин Чилич (Хор-
ватия) — 1940. 19 (19). Станислас Вавринка (Швейцария) — 1715. 20 (22). Маттео Берреттини (Италия) — 
1665… 78 (81). Андрей Рублев (Россия) — 696. 

Рейтинг WTA

1 (2). Эшли Барти (Австралия) — 6540 очков. 2 (1). Наоми Осака (Япония) — 6377. 3 (3). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 5685. 4 (4). Кики Бертенс (Нидерланды) — 5425. 5 (6). Анжелик Кербер (Германия) — 4685. 
6 (5). Петра Квитова (Чехия) — 4555. 7 (8). Симона Халеп (Румыния) — 3963. 8 (7). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 3868. 9 (9). Слоун Стивенс (США) — 3682. 10 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3565. 11 
(11). Серена Уильямс (США) — 3411. 12 (12). Анастасия Севастова (Латвия) — 3296. 13 (13). Белинда Бен-
чич (Швейцария) — 3073. 14 (14). Каролина Возняцки (Дания) — 2833. 15 (15). Ван Цян (Китай) — 2752. 
16 (16). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2745. 17 (17). Мэдисон Кис (США) — 2615. 18 (19). Юлия Гёргес 
(Германия) — 2605. 19 (18). Джоанна Конта (Великобритания) — 2430. 20 (20). Анетт Контавейт (Эстония) 
— 2335… 30 (29). Дарья Касаткина — 1790… 45 (45). Анастасия Павлюченкова — 1185… 52 (50). 
Екатерина Александрова — 1118… 58 (59). Вероника Кудерметова — 971… 61 (62). Маргарита 
Гаспарян — 929… 71 (73). Анастасия Потапова — 815… 73 (76). Евгения Родина — 805… 77 (79). 
Вера Звонарева — 769… 80 (85). Мария Шарапова — 740… 86 (86). Виталия Дьяченко —710. 
87 (92). Анна Блинкова (все — Россия) — 704.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Его поздравляет 12-й чемпион мира по шахматам депутат Госдумы  
Анатолий Карпов:
— Владимир! Поздравляю Вас с днем рождения и хочу в этой связи пожелать 
Вам спортивного долголетия, реализации своего незаурядного потенциа-
ла в популяризации шахмат, воспитании новых поколений шахматистов. 
Надеюсь, что великая игра — достояние миллионов шахматистов всего ми-
ра подарит Вам новые проекты, новые встречи, позволит завоевать верши-
ны, которые Вы будете штурмовать.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
14-му чемпиону мира по шахматам  
Владимиру Крамнику

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В ночь на понедельник мужская 
сборная России потерпела по-
ражение от Бразилии в предва-
рительном раунде Лиги наций 
по волейболу. Тем не менее она 
выполнила задачу-минимум на 
этапе в Куябе, одержав две побе-
ды — над Германией и Болгарией. 
Сейчас в ее активе девять выиг-
ранных матчей, и она имеет высо-
кие шансы попасть в финальную 
стадию турнира, которая состо-
ится в Чикаго 10–14 июля. Две 
победы на заключительном эта-
пе в Брисбене в противостоянии 
с Австралией, Аргентиной и Кита-
ем железно гарантируют россия-
нам участие в «Финале шести».

борная России продолжа-
ет успешное путешествие в Лиге на-
ций и уже близка к его конечному 
пункту — «Финалу шести» в Чикаго. 
После сложного выезда в иранскую 
Урмию она совершила не менее про-
стой и энергозатратный вояж в бра-
зильскую Куябу, где вновь решила 
стоявшую перед ней задачу — одер-
жать как минимум две победы в трех 
матчах. Причем на этот раз россияне 
добились своей цели еще более стес-
ненными средствами, так как в Юж-
ную Америку не полетели ведущие 
доигровщики национальной коман-
ды Егор Клюка и Дмитрий Волков, 
которым предоставили отдых.

Как и ожидалось, они взяли верх 
над Германией (3:1) и Болгарией (3:0), 
а потом проиграли хозяевам площад-
ки (0:3). Справиться и с бразильцами 

практически не представлялось воз-
можным, учитывая, что те выставили 
оптимальный состав, в котором были 
их главные звезды Бруно, Уоллес, Лу-
кас, Рикардо Лукарелли. Разве что не 
хватало натурализованного кубинца 
Йоандри Леала, оставшегося в резер-
ве. К тому же в этом матче не участво-
вал лучший бомбардир сборной Рос-
сии Виктор Полетаев, набравший 40 
очков в двух предыдущих встречах. 
Кроме того, позицию связующего 
вместо Игоря Кобзаря занял Дмитрий 
Ковалев, основного либеро Валенти-

на Голубева заменил Роман Марты-
нюк, а по ходу игры в зону запасных 
отправился и Ярослав Подлесных. Та-
ким образом, в третьем сете за доиг-
ровку отвечали новички Федор Во-
ронков и Антон Семышев, и, кстати, 
именно эта партия едва не заверши-
лась в пользу российской команды 
(26:28). Впрочем, и Подлесных, не на-
до забывать, дебютировал в сборной 
только в нынешнем сезоне, хотя уже 
успел доказать свою состоятельность 
и навязать конкуренцию Волкову.

Очевидно, что для тренерского 
штаба во главе с Туомасом Саммелвуо 
противостояние с мощной Бразили-
ей на данном этапе носило не прин-
ципиальный, а скорее подготовитель-
ный характер. Тем более и турнирная 
ситуация позволяла эксперименти-

ровать. Одержав 9 побед в 12 матчах, 
за тур до финиша предварительного 
раунда россияне сделали весомую за-
явку на выход в «Финал шести». Сей-
час они находятся на четвертом ме-
сте. У ближайших преследователей 
Италии и Польши, располагающихся 
на пятой и шестой строчках, на одну 
победу меньше. Чтобы квалифициро-
ваться в решающую стадию Лиги на-
ций, нужно финишировать в пятерке, 
потому что еще одна путевка на пра-
вах организаторов «Финала шести» в 
любом случае будет отдана американ-
цам, судя по всему, не попадающим 
туда по спортивному принципу.

Российские волейболисты закан-
чивают предварительный раунд в 
Брисбене, где их соперниками ста-
нут сборные Австралии (28 июня), Ар-
гентины (29 июня) и Китая (30 июня). 
Достаточно выиграть два матча, и та-
кой результат гарантирует им попада-
ние в «Финал шести». Даже экспери-
ментальной команде Саммелвуо — а 
на Зеленом континенте она сыграет 
еще и без Полетаева — по силам ра-
зобраться, например, с аутсайдерами 
турнира австралийцами (две побе-
ды) и китайцами (одна). Пока новый 
наставник россиян довольно грамот-
но вел своих подопечных по Лиге на-
ций, поэтому шансы на то, что финн 
доведет их до Чикаго, очень высо-
ки. Вообще, велика вероятность, что 
лишними окажутся итальянцы, у ко-
торых тяжелый календарь на фини-
ше. Так что шестерка финалистов, 
скорее всего, будет иметь следую-
щий вид: Бразилия, Иран, Франция, 
Россия, Польша и США.

Александр Ильин

ВОЛЕЙБОЛ

Финн до Чикаго доведет
Сборная России под руководством Туомаса Саммелвуо  
близка к выходу в «Финал шести» Лиги наций

Поражение российских 
волейболистов (в красной 
форме) от Бразилии  
не должно помешать им 
квалифицироваться  
в «Финал шести»

С

Система VAR уже использовалась в топовых международных турнирах, в том числе Лиге чемпионов,  
где с ее помощью было принято немало важнейших судейских решений
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